
ПРАВО Адвокатура 
предлагает расширить 
полномочия присяжных

В судьи 
по списку

Владислав Куликов

ФЕДЕРАЛЬНАЯ палата адвокатов готовит большие 
предложения в УК и УПК, призванные повысить защиту 
граждан, в том числе предпринимателей, от произвола 
правоохранителей. Среди идей — расширить полномочия 
судов присяжных и ввести следственных судей.

Напомним, летом стартует большая реформа: колле-
гии присяжных появятся в районных судах. Списки кан-
дидатов в присяжные уже составляются. В компетенцию 
судов присяжных помимо прочего попадут все дела об 
убийствах. Это не значит, что каждое такое дело будет 
рассматриваться судьями из народа, но у всех обвиняе-
мых в убийстве будет возможность попросить суда при-
сяжных.

Многие эксперты предлагают расширить еще больше 
компетенции присяжных, доверив, например, им дела по 
экономическим преступлениям. В профессиональном 
сообществе кроме того обсуждают, что присяжным мож-
но было бы доверить и некоторые споры в рамках гра-
жданского процесса, например, семейные или трудовые. 
В ближайшее время Федеральная палата адвокатов пред-
ставит свои предложения. При этом президент Феде-
ральной палаты адвокатов Юрий Пилипенко особо под-
черкнул, что «необходимо тотальное расширение компе-
тенции суда присяжных».

 Начавшаяся работа — реакция адвокатского сообще-
ства на заявления президента России Владими-
ра Путина, прозвучавшие в  Послании Феде-
ральному Собранию. 

ЗАНЯТОСТЬ В России 
запустили деловую 
социальную сеть

Есть контакт! 

Марина Гусенко

РАБОТНИКАМ и работодателям станет проще найти 
друг друга. Роструд создал социальную сеть, аналогич-
ную LinkedIn. Вскоре на ее основе появится мессенджер. 
Об этом рассказал журналистам глава ведомства Всево-
лод Вуколов. 

Вчера он запустил новый проект. Речь идет о социаль-
ной сети профессиональных контактов Skillsnet.ru. 
Представлены в ней будут как работодатели, так и сои-
скатели. Ожидается, что она будет интересна людям всех 
возрастов. 

«Новый ресурс будет полностью государственным и 
бесплатным и, значит, востребованным. Мы хотим, что-
бы граждане подтягивались под определенные стандар-
ты. Это не совсем социальная сеть, это инструмент под-
готовки специалистов, оценки квалификации и трудоу-
стройства граждан на новом уровне. Это возможность 
для граждан поднять свою квалификацию и в конечном 
счете свою рыночную стоимость», — сказал глава Всево-
лод Вуколов. 

Он напомнил, что сейчас LinkedIn не работает в на-
шей стране, но потребность в социальной сети такого 
рода есть. На создание отечественного аналога ушло 14,5 
миллиона рублей. И, по мнению авторов идеи и 
разработчиков, он будет более эффективно по-
могать людям трудоустраиваться в России.

Москва простилась 

с Олегом Табаковым

Академик Андрей Каприн: 
Россия готовится 

совершить 
онкологический 

прорыв
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18.03.2018 Проголосуй и не ошибись с выбором

Птичка счастья 
завтрашнего дня

Евгений Шестаков

Ч
ем больше проходит вре-
мени с момента покуше-
ния на экс-полковника ГРУ 

Сергея Скрипаля, тем очевидней 
становятся цель и заказчики 
этой провокации. И уже не ка-
жется парадоксальным, что 
именно те государства, которые 
могут стоять за этим беспреце-
дентным делом, громче всех кри-
чат «держи вора» и используют 
все возможности для сколачива-
ния новой русофобской коали-
ции.

При этом англосаксонская 
пресса перепевает одну-единст-
венную версию, озвученную пре-

мьером Британии Терезой Мэй с 
обвинениями в адрес Москвы. 
Они отказываются видеть гру-

бейшие нестыковки в этом пре-
ступлении, а также факты, свиде-
тельствующие о возможностях 
британских и американских 
спецслужб производить химиче-
ские вещества, аналогичные 
тому, которым отравили Скрипа-
ля.

В четверг пресс-секретарь 
президента РФ Дмитрий Песков 
сообщил, что ответные меры в 
отношении Лондона, заявившего 
о высылке 23 российских дипло-
матов, не заставят себя ждать. По 
словам Пескова, глава Россий-
ского государства лично выберет 

тот вариант ответных действий, 
который «будет лучше всего от-
вечать интересам РФ». Пресс-се-
кретарь президента подчеркнул, 
что «Россия с большим недоуме-
нием и непониманием восприни-
мает позицию, которую заняло 
руководство Британии, и назвал 
выдвинутые против Москвы об-
винения в ее причастности к по-
кушению «ничем не подкреплен-
ными», более того, высказанны-
ми «даже до того момента, когда 
появилась хоть какая-то 
информация об исполь-
зованном веществе».

Галина Мисливская, 
Юрий Политов

В 
воскресенье, 18 марта, 
россиянам предстоит 
избрать главу государ-
ства, гаранта Консти-
туции и Верховного 

главнокомандующего. Эти три 
важнейшие государственные 
функции сочетает в себе дол-
жность президента РФ. Поэтому 
президентские выборы в России 
традиционно считаются главны-
ми. Их результат определит курс 
развития страны как минимум 
на шесть лет вперед — столько со-
ставляет срок полномочий изби-
раемого главы государства.

Избирательная система Рос-
сии готова к проведению выбо-
ров президента, заявила предсе-
датель ЦИК РФ Элла Памфилова. 
Для нашей страны они седьмые 
по счету. Впервые страна избира-
ла главу государства в 1991 году, 
затем в 1996, 2000, 2004, 2008 и 
2012 годах. Ключевые особенно-
сти нынешних выборов — откры-

тость и прозрачность, обеспечен-
ная в том числе с помощью тех-
нических новшеств, конкурен-
тность (8 кандидатов представля-
ют практически весь спектр), а 
также удобство процесса для гра-
ждан, у которых впервые появи-
лась возможность проголосовать 
без открепительных талонов на 
любом удобном участке.

Технически ЦИК готов к выбо-
рам. В атриуме здания в Москве 
установлена панель с десятками 
экранов, в день выборов там бу-
дет идти трансляция с участков 
по всей стране. По словам Эллы 
Памфиловой, видеонаблюдение 
организовано на большей части 
из 97 733 УИКов, суммарно на 
них может проголосовать до 80% 
избирателей. Кроме того, впер-
вые видеонаблюдение будет ве-
стись в территориальных избир-
комах. Раньше именно там про-
исходили самые драматичные 
истории с пропажей протоколов, 
недопуском наблюдателей и дру-
гими детективными сюжетами. В 
этот раз камеры установлены в 

2776 ТИКах во всех регионах, 
они в прямом эфире покажут, как 
принимаются протоколы, как 
фиксируются данные. «Это бес-
прецедентная открытость изби-
рательного процесса в целом. На-
зовите мне другую страну, где 
есть подобная система», — сказа-
ла Памфилова.

Следить за выборами будет не 
только электронный глаз — на-
блюдателей будет больше, чем 
когда-либо. Количество ино-
странных наблюдателей уже при-
ближается к 1,5 тысячи. Количе-
ство российских наблюдателей 
неизвестно, поскольку они те-
перь не обязаны за три дня уве-
домлять участковую комиссию о 
своем приходе в день выборов. 
«Это хорошо, — считает глава 
ЦИК. — Это держит наших коллег 
в тонусе». Сердитых наблюдате-
лей, добавила она, ЦИК не боит-
ся, напротив, в комиссии будут 
рады, если они укажут на нару-
шения и помогут сде-
лать выборы честными 
и открытыми.

СЛЕДИМ ЗА СИТУАЦИЕЙ Лавров назвал абсолютно хамскими и голословными обвинения 
в адрес Москвы

«Новичок» — как это будет 
по-английски?

УТРАТА

На уникальной  видеостене в здании Центризбиркома будут отображаться данные о подсчете голосов по регионам страны.

С воскресенья вступает 
в силу закон: остано-
вился в темноте — 
надень светоотра-
жающий жилет
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Австралийский доллар  44,8510
Азербайджанский манат  33,4912
Армянский драм**  11,8542
Белорусский рубль  29,1090
Болгарский лев  36,0468
Бразильский реал  17,4910

Венгерский форинт**  22,6463
Вон Республики Корея***  53,5697
Гонконгский доллар*  72,7104
Датская крона*  94,6433
Доллар США  57,0188
Евро  70,5151

Индийская рупия**  87,8801
Казахстанский тенге**  17,7107
Канадский доллар  44,0198
Киргизский сом**  83,5134
Китайский юань*  90,1939
Молдавский лей*  34,5255

Новый туркменский манат  16,3144
Норвежская крона*  73,7468
Польский злотый  16,7727
Румынский лей  15,1195
СДР  82,9407
Сингапурский доллар  43,5092

Таджикский сомони*  64,6105
Турецкая лира  14,6360
Узбекский сум****  70,0471
Украинская гривна*  21,7297
Фунт стерлингов  79,7009
Чешская крона*  27,7302

Шведская крона*  69,6260
Швейцарский франк  60,3310
Южноафриканский рэнд*  48,2474
Японская иена**  53,7280

*За 10   
**За 100   
***За 1000
****За 10000

Официальные 
курсы валют ЦБ России 
с 16.03.18

Акцент

 Владимир Путин лично выбе-
рет тот вариант ответных дей-
ствий, который «будет лучше 
всего отвечать интересам РФ»

М
И

Х
А

И
Л

 Д
Ж

А
П

А
Р

И
Д

З
Е

/Т
А

С
С

М
И

Х
А

И
Л

 Д
Ж

А
П

А
Р

И
Д

З
Е

/Т
А

С
С

Избирательная система России готова к проведению выборов президента, заявила Элла Памфилова.

4
ФНС разъясни-
ла, какие 
хозяйственные 
постройки на 
дачном участке 
освобождены 
от налогов

4
За вызывающее 
поведение в 
самолете супру-
га Аршавина 
заплатила 
«Аэрофлоту» 
штраф
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Закуплены дополнительные электронные ком-
плексы, которые будут устанавливаться на 
участках с наибольшим количеством избирате-

лей. «Проникнуть в КОИБ можно только с помощью то-
пора, абсолютная защищенность, достоверность, ника-
ких внешних факторов влияния быть просто не может», 
— охарактеризовала технику глава ЦИК. 18 марта на 
участках будут работать более 13,5 тысячи КОИБов, на 
них сможет проголосовать треть избирателей страны.

В самом Центризбиркоме будет работать информаци-
онный центр, куда аккредитовались почти 1,5 тысячи 
журналистов. «Одновременно вместе с нами за ходом го-
лосования смогут следить все, кто в этом заинтересован, 
все, кто будет смотреть непосредственно прямую тран-
сляцию в Интернете на нашем сайте», — сообщила Пам-
филова. Инфоцентр торжественно откроется в субботу, в 
23.00 по московскому времени, именно в этот момент 
стартует голосование на Дальнем Востоке. «Здесь будет 
звучать гимн, поднят флаг, и наша страна приступит к го-
лосованию», — рассказал член ЦИК Александр Клюкин. 

Отметим, что в труднодоступных и отдаленных райо-
нах было организовано досрочное голосование, кото-
рым, по данным ЦИК, воспользовались более 100 тысяч 
человек. Подавляющее же большинство россиян придут 
за бюллетенем 18 марта. Первыми избирательные участ-
ки традиционно от-
кроются в Камчат-
ском крае и Чукот-
ском автономном 
округе, последними 
закроются участки в 
Калининградской 
области. В Москве до 
21.00 18 марта (срок 
закрытия участков в 
Калининграде) жур-
налистам в инфоцен-
тре будут рассказы-
вать только о явке, 
хотя в 11.00 по сто-
личному времени на Дальнем Востоке уже начнется под-
счет голосов. Это требование закона — оглашение пред-
варительных результатов или прогнозов запрещены до 
окончания голосования по всей стране. А вот после 21.00 
18 марта на видеостене в ЦИКе в режиме реального вре-
мени начнут отображаться данные о подсчете голосов по 
регионам страны.

Элла Памфилова призвала не ждать быстрого подве-
дения окончательных итогов, поскольку ЦИК намерен 
проверить все жалобы, разобраться во всех спорных си-
туациях, чтобы не было никаких сомнений в результатах 
голосования ни у кандидатов, ни у наблюдателей, ни у 
избирателей.

За соблюдением закона комиссия намерена следить 
очень строго и наказывать нарушителей, невзирая на 
чины. «Все те, кто плюет на закон, независимо от дол-
жности, вплоть до губернаторов, все материалы будем 
оперативно передавать в Генеральную прокуратуру», — 
заявила Памфилова, выразив надежду, что Генпрокура-
тура «очень быстро будет принимать меры». 

Обращаясь к избирателям, она призвала ничего не 
бояться, сделать свободный и осознанный выбор. «Но 
если, не дай бог, кто-либо иной, нерадивый администра-
тор решил использовать свое должностное положение и 
попытается вам предложить свои варианты, призываю 
всех — тут же давайте нам знать», — заявила она. «Мы га-
рантируем, что мы в полной мере обеспечим свободное, 
осознанное волеизъявление всех наших граждан на этих 
величайших по значимости выборах для нашей страны», 
— заверила глава ЦИК. В ночь с 16 на 17 марта в России 
наступит так называемый «день тишины» - запрет на 
проведение любой предвыборной агитации, который 
призван обеспечить избирателям возможность оконча-
тельно определиться со своим выбором.

НЕДВИЖИМОСТЬ У инвесторов набирают популярность нестандартные форматы квартир 

Квартира студенту, прибыль вам
Ирина Жандарова

В 
России выгоднее всего для 
инвестиционных целей 
оказалась покупка жилья в 

Хакасии, Ямало-Ненецком окру-
ге и в Амурской области. А Па-
риж, Мадрид, Амстердам, Франк-
фурт лидируют по привлекатель-
ности инвестиций в недвижи-
мость  в ежегодном опросе CBRE 
— международной компании, од-
ного из авторитетных аналити-
ков рынка недвижимости). 

Правда, российские города в 
этом списке не значатся. Хотя но-
востройки некоторых регионов 
могут поспорить с мировыми 
столицами по доходности. 

В среднем инвестиции в жи-
лую недвижимость Парижа дают 
доходность в 5 процентов. Мак-
симальную прибыль получают 
те, кто вкладывается в покупку 
студий в центре города, где до-
ходность доходит до 8 процентов. 
Вложения в Мадриде дают при-
рост цены в 7 процентов в год, в 

Германии — 3 процента. Причем 
Гамбургский институт мировой 
экономики (HWWI) относит к 
перспективным городам не толь-
ко Франкфурт, но и Мюнхен, Лей-
пциг и Дрезден. 

С каждым годом растут инве-
стиции в нестандартную недви-
жимость и объекты с обремене-
нием. «За последние десять лет 
объем инвестиций в альтерна-
тивные сегменты недвижимости 
увеличился на 45 процентов, — 
говорит Джек Кокс, руководи-
тель направления инвестиций в 
индустриальную и складскую не-
движимость в регионе Европы, 
Ближнего Востока и Африки. — 
Чаще всего в качестве объектов 
для инвестирования выбирается 
жилье для студентов (53 процен-
та), пансионы для пожилых лю-
дей (38 процентов)». 

В России по итогам прошлого 
года наблюдается отрицательная 
прибыльность инвестиций в це-
лом по рынку. В среднем по стра-
не квадратный метр стоил 47 821 

рубль, за год его цена снизилась 
на один процент, по данным фе-
дерального портала «МИР КВАР-
ТИР». В 2016 году снижение цен 
составляло 2,3 процента.

На рост стоимости недвижи-
мости в России могут рассчиты-
вать участники долевого строи-
тельства, покупающие квартиры 
на этапе котлована. К моменту 
сдачи дома цена вырастает в 
среднем на 10 процентов. Однако 
в годы интенсивного роста цен 
российские инвесторы получали 
до 50 процентов доходности. 

Наибольший рост показыва-
ют цены на новостройки в Респу-
блике Хакасия, где цена квадрат-
ного метра прибавила 9,2 про-
цента. В Ямало-Ненецком округе 
стоимость квартир выросла на 
8,7 процента, в Амурской обла-
сти — на 8,5 процента, в Чечне — 
на 7,7 процента, в Татарстане — 
на 7,4 процента, в Мурманской 
области — на 6,8 процента, в Кры-
му — на 6,7 процента. 

«Колебания цен на ново-
стройки тесно связаны с инве-
стиционным потенциалом, дело-

вой активностью и востребован-
ностью региона», — считает ген-
директор портала «МИР КВАР-
ТИР» Павел Луценко. Он отмеча-
ет зависимость качества жизни в 
регионе и цен на квартиры.

Больше всего цены на ново-
стройки снизились в Северной 
Осетии (14,3 процента), в Коми 
(13,4 процента), в Тыве (11,3 про-
цента) и Адыгее (10,2 процента), 
в Забайкальском крае (10,1 про-
цента). В Рязанской области цена 
недвижимости потеряла менее 
10 процентов. 

«Помимо связи с качеством 
жизни на первичный рынок не-
движимости влияют и другие 
факторы, например, затоварен-
ность», — поясняет Павел Луцен-
ко. Он отмечает, что в столичном 
регионе на высоте деловая актив-
ность и качество жизни. 

Но конкуренция проектов 
между собой сдерживает рост 
цен. Что, впрочем, выгодно тем, 
кто покупает квартиру для жиз-
ни, а не для прибыли.

В Европе инвестиции в нестандартную недвижимость растут с каждым 
годом, констатировали эксперты. 

1

Первыми избирательные участки традиционно откроются 
в Камчатском крае и Чукотском автономном округе, 
последними закроются участки в Калининградской области.

Как будет проходить голосование на выборах 
президента — за темой следите на сайте
rg.ru/sujet/5842

Акцент

 Больше всего цены 
на новостройки снизились 
в Северной Осетии — на 14,3 
процента и в Коми — на 13,4
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Элла Памфилова 
призвала 
избирателей 
сделать свободный 
и осознанный 
выбор

Президент Владимир Путин призвал молодежь к успеху

Окно возможностей

Кира Латухина

П
резидент посетил фо-
рум «Россия — страна 
в о з м о ж н о с т е й » : 
встретился с победи-
телями и финалиста-

ми проектов.
«Вы все показали наилучшие 

результаты в своих номинаци-
ях», — похвалил Владимир Путин.

Один из участников уже стал 
замминистра энергетики. Павел 
Сорокин был на встрече с главой 
государства всего месяц назад 
как один из победителей «Лиде-
ров России». «Если честно, не ду-
мал, что жизнь после этого так 
сильно изменится», — заметил 
он.

«И я сказал, что вас пора по-
вышать. И вас повысили», — 
улыбнулся Путин.

«Чуть-чуть повысился», — ска-
зал собеседник.

«Как — чуть-чуть? Ничего 
себе. Замминистра стал — чуть-
чуть? Амбициозные ребята, это 
хорошо», — рассмеялся прези-
дент. 

Студентка Елизавета Литвин-
цева рассказала о работе над по-
вышением энергоэффективно-
сти добычи нефти. «Хорошо, что 
видишь очень много талантли-
вых людей. Но гранты и разра-
ботки оплачены иностранными 
компаниями, — говорила она. — 
Здесь человеку нужно дать плат-
форму и возможность коммерци-
ализировать».

«Для нас это тоже очень инте-
ресно», — заверил глава государ-
ства. «И чем меньше таких разра-
боток будет внедряться в других 
странах, тем лучше, потому что 
мы останемся вне конкуренции 
по добыче и продаже углеводоро-
дов», — добавил он.

На встрече с молодежью пре-
зидент также объявил о важном 
решении: в Челябинске пройдет 
саммит ШОС.

Один из молодых предприни-
мателей рассказал, что произво-

дит яблочные чипсы. «Яблоки от-
куда берешь? Польские покупа-
ешь?» — в шутку спросил Путин. 
«Пока что мы закупаем на опто-
вой базе, но будем использовать 
российские», — заверил бизнес-
мен.

Один из студентов попросил 
подписать открытку для больной 
бабушки. Путин уточнил ее имя-
отчество и спросил, не нужна ли 
помощь. Открытку, конечно же, 
подписал.

Девушка Дарья из Ейска поде-
лилась идеями бизнес-проектов 
— вокальная студия для детей и 
замороженные полуфабрикаты. 
«На первый взгляд между собой 
не связаны», — заметил прези-

дент и вспомнил, как на встрече с 
женщинами-предпринимателя-
ми накануне 8 Марта одна из них 
тоже рассказывала, как начинала 
с нуля. «Воспользовалась поддер-
жкой государства малому и сред-
нему предпринимательству. Мне 
было приятно услышать, что это 
все работает и она этим восполь-
зовалась», — сказал глава госу-
дарства.

Еще одна участница рассказа-
ла о проекте по созданию детских 
образовательных наборов, кото-
рый она придумала во время кон-
курса, «заразившись» энергией. 
«Впечатляет, как происходит та-
кое в хорошем смысле слова за-
ражение своей энергией, своим 
опытом, — прокомментировал 
глава государства. — Очень здоро-
во!». «Вы все — надежда нашей 
страны, вы и такие, как вы», — 
сказал Путин.

«Вы все —– талантливые, дея-
тельные, интересные, замеча-
тельные люди. Вы прошли через 
испытания различными конкур-
сами, фестивалями и добились 
результата. Таких людей у нас в 
стране очень много: от Калининг-
рада до Камчатки, от Севера —– 
Мурманска и Архангельска —– до 
Сочи и до Севастополя, — сказал, 
выступая на концерте, президент. 
— Страна заинтересована в успе-
хе каждого из вас. Потому что из 
успехов каждого будет склады-
ваться успех нашей Родины, Рос-
сии». 

«И конечно, я знаю, что мно-
гие из вас способны на реализа-
цию всех ваших планов, все, по 

сути дела, способны. Но для того, 
чтобы зажечь дополнительный 
внутренний двигатель в сердце 
каждого из вас, я все-таки хотел 
бы каждого из вас и спросить: «А 
ты сможешь?» — обратился к залу 
глава государства и услышал 
дружное: «Да, смогу!».

«Другого ответа в этой ауди-
тории трудно было ожидать, — 
прокомментировал Путин. — И 
страна, наша Родина, любимая 
нами Россия, ждет и очень хочет, 
чтобы каждый из вас смог реали-
зовать все свои планы, все свои 
начинания, все свои творческие 
задумки».

«Мы обеспечим ее будущее, и 
мы сделаем это вместе. Да?» — 
спросил глава государства. «Да!» 
— поддержали тысячи участников.

«Вы все — надежда нашей страны, вы и такие, как вы», — сказал, обращаясь к залу, глава государства.

ЭНЕРГЕТИЧЕСКАЯ ПОВЕСТКА МЕНЯЕТСЯ
Потребление энергоресурсов в мире вплоть до 2040 года будет расти в 
десять раз медленнее ВВП, но структура энергобаланса при этом се-
рьезно изменится. Так, потребление жидких углеводородов (в том числе 
нефти) останется на высоком уровне, но их доля снизится с 85 пример-
но до 75 процентов. Этому будут способствовать развитие возобновля-
емой энергетики и технологий. 
Такой прогноз на форуме «Россия  — страна возможностей» озвучил ми-
нистр энергетики Александр Новак. Он отметил, что будущее энерге-
тики связано с тем, как будут конкурировать российские компании с 
иностранными на фоне очередной промышленной революции. Речь о 
внедрении в производство искусственного интеллекта (ИИ). В некото-
рых отечественных энергокомпаниях решение о целесообразности раз-
работки месторождений уже принимает ИИ, а один из нефтеперера-
батывающих заводов хранит 50 терабайт информации для работы, 
рассказал Новак. 
В рыночных условиях развивать технологии получается лучше, и кон-
куренция с иностранными технологиями подстегивает разработку 
отечественных. Технологическое давление на отрасли ТЭК Новак не 
ощущает: ввиду санкций почти все заказы перенаправлены отечест-
венным компаниям, которые занимаются производством оборудова-
ния, — это 3,7 триллиона инвестиций.

Подготовила Александра Воздвиженская

СИРИЯ

Из Восточной 
Гуты начали 
выходить 
мирные 
жители

В КОРИДОРЕ
ТЕСНО

Иван Петров

ВЧЕРАШНИЙ день стал пере-
ломным в жизни пригородного 
района сирийской столицы Вос-
точной Гуты. 

Оттуда в массовом порядке 
наконец стали выходить мирные 
сирийцы по организованному 
российскими военными гумани-
тарному коридору. Ранее боеви-
ки силой удерживали местное 
население, используя их в каче-
стве живого щита. Террористы 
обстреливали всех, кто пытался 
выскочить из Восточной Гуты, не 
позволяя им выйти в районы, 
контролируемые сирийскими 
властями. 

Протестные акции населения 
Восточной Гуты жестко пресека-
лись — под угрозой смерти им за-
прещалось покидать район. 
Только в минувший понедельник 
при разгоне демонстраций в на-
селенном пункте Хаммурия, по 
данным российских военных, 
террористами были расстреля-
ны четыре и ранены 10 человек, 
а в населенном пункте Кафр-Бат-
на были убиты пять и ранены 12 
мирных граждан.

Как сообщил журналистам 
представитель дислоцируемого 
в Сирии российского Центра по 
примирению враждующих сто-
рон (ЦПВС) генерал-майор Вла-
димир Золотухин, в четверг че-
рез гуманитарный коридор каж-
дый час покидали Восточную 
Гуту примерно по 800 человек.

Всего же, по его словам, с мо-
мента начала действия гумани-
тарной паузы выведено уже бо-
лее 4 тысяч мирных жителей. «В 
соответствии с достигнутой до-

говоренностью при содействии 
Центра примирения осуществ-
ляется вывод мирных жителей 
из населенных пунктов Хамму-
рия, Сакба и Хаззе — южнее горо-
да Дума — по открытому 15 мар-
та гуманитарному коридору. В 
настоящее время со стороны 
Хаммурии выведено свыше че-
тырех тысяч человек. Выход лю-
дей продолжается. К концу дня 
ожидается выход не менее 13 ты-
сяч человек», — рассказал гене-
рал Золотухин.

Начальник ЦПВС генерал 
Юрий Евтушенко заявил в чет-
верг, что Центру удалось органи-
зовать непрерывный организо-
ванный выход мирных жителей 
из Восточной Гуты. Этого, по его 
словам, удалось добиться благо-
даря достигнутым на перегово-
рах с лидерами боевиков догово-
ренностей.

Для всех вышедших из Вос-
точной Гуты мирных жителей 
сирийские власти организовали 
пункты приема, где им оказыва-
ется медицинская и психологи-
ческая помощь, предоставляется 
горячее питание и вода. Кроме 
того, при содействии россий-
ских военных в четверг в город 
Дума для оказания помощи насе-
лению был введен гуманитар-
ный конвой из 25 большегруз-
ных автомобилей. Населению 
доставлено 137 тонн продоволь-
ствия, детского питания и меди-
каментов.

Напомним, с 27 февраля по 
поручению Владимира Путина в 
Восточной Гуте была введена 
ежедневная гуманитарная пауза 
(с 9 утра до 14 по местному вре-
мени). В четверг это уже была 
17-я гумпауза. Этот район остал-
ся по сути единственным при-
ближенным к Дамаску населен-
ным пунктом, подконтрольным 
террористическим группиров-
кам. Незаконные формирования 
из Восточной Гуты регулярно ве-
дут обстрелы не только позиций 
правительственных войск, но и 
жилых кварталов Дамаска. «В 
результате огня боевиков только 
за последний месяц погибли 15 и 
ранены 133 мирных жителя», — 
сообщал начальник Генштаба ВС 
РФ Валерий Герасимов.

«Говоря о Сирии, хочу ска-
зать, что мы будем продолжать 
бороться с террористами, мы до-
бьем их, поможем добить их в 
Восточной Гуте, где сейчас си-
рийская армия проводит опера-
ции при нашей поддержке», — за-
явил вчера министр иностран-
ных дел Сергей Лавров. 

С момента начала 
гуманитарной 
паузы из Восточной 
Гуты выведено 
более 4 тысяч 
мирных жителей Акцент

 «А ты сможешь?» — обратился 
к залу глава государства и 
услышал дружное: «Да, смогу!»

Больше фото на сайте
rg.ru/sujet/1560
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КРЕМНИЕВАЯ ДОЛИНА ШОЙГУ

Военный научный центр «Эра», который минобороны по поручению президента 

РФ создает в Анапе, планируют открыть 1 сентября. Об этом на встрече с участ-

никами форума «Россия — страна возможностей» сообщил Сергей Шойгу.

В новом технополисе будут работать молодые ученые и те, кто хорошо зареко-

мендовал себя в научных ротах. Они смогут тесно взаимодействовать с круп-

нейшими научно-исследовательскими организациями, вузами и предприятия-

ми ОПК. Это, как считает министр, позволит не только создать базу прорывных 

технологий, повысить эффективность фундаментальных и прикладных иссле-

дований, но и обеспечить опережающее развитие систем военного назначения.

Уже определен руководитель научных проектов центра. Им стал президент На-

ционального исследовательского центра «Курчатовский институт» Михаил Ко-

вальчук. Ближе к лету среди кандидатов на трудоустройство в армейское «Скол-

ково» устроят конкурсный отбор. По данным военного ведомства, сейчас на 

одно место в таких подразделениях (их в Вооруженных силах двенадцать) пре-

тендуют не менее 25 человек. Для жизни, работы и службы в новом научном цен-

тре создадут все необходимые условия. По словам Шойгу, на первом этапе ис-

следовательские площади технополиса составят 267 тысяч кв. м. Ведомство 

также построит в Анапе более тысячи квартир для молодых специалистов, в том 

числе уже отслуживших в военно-инновационном центре. Известно, что сегод-

ня в нашей армии применяются разработки в области робототехники, беспилот-

ных систем и комплексов.

— Мы начали создавать боевых роботов. Заканчиваются их испытания. И над-

еюсь, что уже в этом году мы начнем серийное производство, — заявил Шойгу.

Подготовил Юрий Гаврилов
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ПРОЕКТ Предложено открывать
филиалы колоний при крупных
предприятиях

Сядут поработать

Владислав Куликов

НОВЫЙ законопроект разреша-
ет открывать филиалы колоний-
поселений там, где для заключен-
ных найдется работа. Это могут 
быть крупные предприятия или 
большие стройки.

Проект соответствующих по-
правок в Уголовно-исполнитель-
ный кодекс внесла в Госдуму 
группа сенаторов. По расчетам 
авторов проекта, в случае приня-
тия закона потенциально можно 
будет трудоустроить более 6 ты-
сяч заключенных, содержащихся 
в колониях-поселениях.

Дело в том, что сейчас в коло-
ниях-поселениях отбывают на-
казание около 27 тысяч осужден-
ных. По данным разработчиков 
инициативы, из них трудоустро-
ены 20,5 тысячи сидельцев. 
Остальные сидят без дела. Часто 
проблема в том, что поблизости 
работы больше нет, а какое-ни-
будь предприятие расположено 
слишком далеко. Каждый день не 
наездишься. Закон же разрешит 
создавать специальные общежи-
тия при предприятиях, где могли 
бы ночевать осужденные. 

Предполагается, что будет два 
типа филиалов. Одни будут рабо-
тать в режиме колоний-поселе-
ний. Другие — в режиме исправи-
тельных центров, где отбывают 
наказание приговоренные к при-
нудительным работам. Режим в 
исправительном центре мягче, 
чем в колонии-поселении. Сами 
же принудительные работы счи-
таются альтернативным наказа-
нием: они не считаются лишени-
ем свободы. Тем не менее и дома 
человек, получивший такое нака-
зание, не остается. Шанс порабо-
тать на больших государствен-

ных стройках и предприятиях по-
лучат либо те, кто сел за нетяж-
кое преступление на небольшой 
срок, либо заключенные, кото-
рым режим был смягчен.

Филиалы должны открывать-
ся в пределах того региона, где 
находится базовая колония. Ко-
нечно, открыть небольшой уча-
сток при крупном заводе проще, 
чем разворачивать там колонию.

Подобная система может 
быть достаточно гибкой. Она по-
зволит направлять осужденных 
туда, где есть работа. Началась 
крупная стройка, где требуется 
неквалифицированная рабочая 
сила, появился филиал. Стройка 
закончилась, заключенные и гра-
ждане начальники вернулись в 
базовую колонию.

Как говорится в пояснитель-
ной записке, при подготовке про-
екта закона использован опыт 
Республики Коми. Там на одном 
из хозяйствующих субъектов 
еще с 2013 года реализуется по-
добная практика. Для этого был 
подписан договор об использова-
нии осужденных на одном из 
предприятий лесопромышленно-
го комплекса в поселке Жешарт 
Усть-Вымского района.

Комбинат расположен в 50 
километрах от колонии-поселе-
ния. На нем трудятся около 300 
осужденных из колонии. «На тер-
ритории предприятия за счет 
комбината было обустроено ме-
сто для проживания заключен-
ных — общежитие, полностью со-
ответствующее нормам и стан-
дартам, — говорится в поясни-
тельной записке. — Общие еже-
годные затраты предприятия на 
обеспечение труда заключенных 
составляли порядка 9 млн ру-
блей».

ЕСТЬ КОНТАКТ! 
По словам Вуколова, 
если LinkedIn вернется 
в Россию, Skillsnet не 

потеряет актуальность. 
Основная цель портала 

Skillsnet.ru., по словам главы Ро-
струда, — создание единого и до-
ступного всем пространства без-
граничного делового общения. 
На нем можно создавать профи-
ли работников, где будут объек-
тивно оценены их профессио-
нальные навыки, личные качест-
ва, подтверждена оценка проде-
ланных работ, представлены ос-
новные достижения. 

В первую очередь, система 
ориентирована на молодежь, в 
том числе студентов, чтобы мо-
лодые люди понимали, куда им 
двигаться. Она создаст платфор-
му, которая позволит проводить 
полный цикл профориентации и 
трудоустройство студентов и 
выпускников как на постоянную 
работу, так и на стажировку по 
получаемой специальности. 

Состоявшимся специалистам 
она тоже должна быть интересна 
и полезна. Социальная сеть по-
зволит расти как профессио-
нально, так и карьерно, находить 
достойных работодателей, объе-
диняться в профессиональные и 
тематические группы. В рамках 
этих групп пользователи полу-
чают возможность делиться ин-
формацией о работодателях, ин-
тересных проектах и событиях в 
профессиональной сфере. Она 
даст возможность формирова-
ния реалистичной истории не 
только работника, но и работо-
дателя. 

Каждый желающий сможет 
оставить отзыв о работодателе 
при условии, что работник про-
работал в этой организации. 
«Для этого предусмотрен специ-
альный механизм. У нас работа-
ет аналогичная служба качества 
на «Работе России», и этот меха-
низм будет работать на новом 
портале», — сказал Вуколов. 

Помимо того что работники и 
соискатели будут черпать в со-
цсети объективную информа-
цию о работодателе (глава Ро-
струда не исключил, что в пер-
спективе в ней плюс ко всему бу-
дет выкладываться информация 
о наличии у работодателя задер-
жек по зарплате), но и кадровым 
службам будет проще подбирать 
для себя работников. Одно дело 
знакомство с «сухим» резюме, 
другое — с профилем в соцсети, 
фотографиями, видеороликами. 
Они, как правило, говорят о че-
ловеке красочнее. 

Попасть на портал скиллснет.
ру можно будет через такие по-
пулярные соцсети, как «ВКон-
такте», «Одноклассники», 
Facebook. Также зарегистриро-
вавшись на порталах «Работа в 
России» или «Госуслуги.ру». 

Сейчас на портале «Работа в 
России» до полумиллиона поль-
зователей — соискатели и рабо-
тодатели зарегистрированы са-
мостоятельно, а не через службы 
занятости. В Роструде полагают, 
что это потенциальные первые 
пользователи новой соцсети. 

В ближайшей перспективе 
(примерно в течение года) у но-
вой соцсети появится мобиль-
ное приложение. Более точную 
дату Вуколов назвать пока не 
смог, но пообещал, что ведомст-
во попытается создать его как 
можно скорее. «Мы хотим, что-
бы через него работники могли 
трудоустраиваться, заключать 
электронные трудовые догово-
ры. Мы к этому стремимся, и 
минтруд активно работает в 
этом направлении», — констати-
ровал он. 

ПРАВО Из-за отмены приговора КС РФ прекратил
производство по жалобе из Сочи

Дело о глициниях
Мария Голубкова,
«Российская газета», 
Санкт-Петербург

К
онституционный суд отка-
зался рассматривать дело о 
вырубке особо ценных де-

ревьев в Краснодарском крае. 
Причина — за время подготовки 
жалобы Артема Катунцева к пуб-
личным слушаниям приговор в 
отношении него был отменен.

Ситуация, которая потребо-
вала внимания высшей юридиче-
ский инстанции страны, прои-
зошла в курортном поселке Лаза-
ревское, расположенном непода-
леку от Сочи, весной прошлого 
года. Артем Катунцев собирался 
огородить принадлежащий ему 
земельный участок. Однако выя-
снилось, что монтажу листов 
профнастила, которые должны 
были стать забором, мешают не-
сколько глициний и мушмула на 
территории участка. Деревья 
пришлось убрать — как сказано в 
полицейском протоколе, имело 
место «механическое воздейст-
вие неустановленным предме-
том, что привело к уничтожению 
растений путем отделения ство-
ла от его корня». 

Однако ранее администрация 
города Сочи издала отдельное по-
становление, содержащее пере-
чень особо ценных растений, ко-
торые требуют особой охраны. И 
глициния, и мушмула в него 
включены. Против Артема Ка-
тунцева возбудили уголовное 
дело по статье 260 УК РФ «Неза-
конная рубка лесных насажде-
ний». Ущерб власти Сочи оцени-
ли как значительный — 125 тысяч 
рублей, приговор Лазаревского 
районного суда — полтора года 
условно. 

По мнению защиты, подход 
сочинских чиновников и судеб-
ных властей противоречит феде-
ральному законодательству. Со-
гласно статье 261 ГК РФ «право 
собственности на земельный 
участок распространяется на на-
ходящиеся в границах этого 
участка поверхностный (почвен-
ный) слой и водные объекты, на-
ходящиеся на нем растения». В то 
же время закон Краснодарского 
края «Об охране зеленых наса-
ждений в Краснодарском крае» 
распространяет действие своих 
положений в том числе на участ-
ки ИЖС. 

— Катунцев был привлечен к 
уголовной ответственности и на-
казанию за действия, не являю-
щиеся нарушением по нормам 
федерального законодательства 
РФ, чем нарушены его конститу-
ционные права и свободы, — ука-
зано в жалобе. 

Еще до начала слушаний эту 
позицию поддержало Министер-
ство юстиции РФ.

— Привлечение лица к ответст-
венности по статье 260 УК РФ за 
нарушение правил охраны зеле-
ных насаждений, установленных 
нормативным правовым актом 
субъекта РФ, в частности, зако-
ном Краснодарского края, недо-

пустимо, поскольку иное ставит 
в неравное положение лиц, про-
живающих на территориях раз-
личных субъектов РФ, — сказано 
в ответе правоведов на запрос су-
дьи КС РФ Сергея Князева.

Суду всесторонне исследо-
вать ситуацию не пришлось. Пе-
ред началом заседания предста-
витель Законодательного собра-
ния Краснодарского края Денис 
Воронцов попросил прекратить 
производство по жалобе Артема 
Катунцева, так как буквально на-
кануне, 14 марта, приговор в от-
ношении него был отменен Кра-
снодарским краевым судом. 

Адвокат заявителя это хода-
тайство не поддержал, так как 
конкретная ситуация разреши-
лась, но закон-то остался. Однако 
судьи КС после длительного засе-
дания постановили дело прекра-
тить: права конкретного гражда-
нина восстановлены, а абстрак-
тный нормоконтроль КС РФ про-
изводит только по запросу госу-
дарственных органов.

— Конституционный суд РФ 
определил прекратить производ-
ство по настоящей жалобе ввиду 
того, что в настоящее время жа-
лоба перестала быть допусти-
мой, — огласил решение предсе-
датель КС РФ Валерий Зорькин. 
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Правительство Дмитрий Медведев потребовал следить 
за обеспечением весенних полевых работ

Сев под контролем

Владимир Кузьмин

М
инистерство сель-
ского хозяйства 
предлагает расши-
рить механизм суб-
сидирования экс-

порта зерна — финансировать не 
только железнодорожный тариф 
до портов, но и все расходы, свя-
занные с доставкой.

Очередная посевная кампания 
постепенно начинается на Север-
ном Кавказе, в регионах Южного 
федерального округа, и чем даль-
ше будет вступать в свои права ве-
сна, тем больше регионов страны 
будут втягиваться в новый сель-
скохозяйственный год. «И от того, 
как пройдет посевная, во многом 
зависит, сколько и чего мы собе-
рем осенью», — напомнил пре-
мьер-министр Дмитрий Медве-
дев, открывая заседание прави-
тельства, на котором рассматри-
вались вопросы подготовки к по-
левым работам. Урожай зерновых 
— предмет особой гордости прави-
тельства. В прошлом году он со-
ставил рекордные 135,4 миллиона 
тонн. «С учетом текущего севоо-
борота прогнозируем валовый 
сбор зерновых не менее 106 мил-
лионов тонн. Если год сложится 
благоприятно, то эта цифра может 
быть 110», — озвучил прогноз на 

этот год министр сельского хозяй-
ства Александр Ткачев. Размер по-
севных превысит 80 миллионов 
гектаров. Озимые под новый уро-
жай был посеян на 17,1 миллиона 
гектаров; 95 процентов озимых 
находятся в хорошем и удовлетво-
рительном состоянии.

Отрасли экономики, демон-
стрирующие лучший рост, полу-
чают от государства особую под-
держку. Сельскому хозяйству в 
2018 году из федерального бюдже-
та определили более 240 миллиар-
дов рублей, которыми нужно гра-
мотно распорядиться, подчер-
кнул Медведев. «Деньги из феде-
рального бюджета начали посту-
пать в регионы. Необходимо, что-
бы аграрии их как можно быстрее 
получили», — заявил он. Целый ряд 
мер государственной поддержки 
рассчитан на то, чтобы фермеры 
могли получать на проведение по-
севной доступные кредиты. По со-

стоянию на 9 марта на эти цели 
выдано 78 миллиардов рублей 
льготных кредитов, что на 37 про-
центов выше, чем годом ранее. 

Субсидируемое кредитование 
становится все более популярным 
у аграриев. Минсельхоз уже одо-
брил к выдаче льготных краткос-
рочных кредитов по ставке 5 про-
центов на 170 миллиардов рублей, 
субсидии по ним составили 10,4 
миллиарда. По 80 процентам одо-
бренных заявок уже получены 
кредиты.

Медведев обратил внимание, 
что аграрии должны быть своев-
ременно обеспечены для посев-
ной семенами, удобрениями, тех-
никой и горюче-смазочными ма-
териалами (ГСМ). «Кстати, цены 
на горюче-смазочные материалы 
несколько выросли. За этим нуж-
но следить, следить внимательно, 
— попросил премьер. — Необходи-
мый для проведения весенних по-

левых работ объем дизельного то-
плива и автомобильного бензина 
есть. Также у нас происходит пере-
ход ряда видов техники на газ».

Цены на ГСМ поднялись, под-
твердил зампред правительства 
Аркадий Дворкович, но остаются 
в разумных рамках. «Они выросли 
меньше, чем на акцизную состав-
ляющую, — рассказал он. — Компа-
нии сдерживают рост цен, пони-
мая, что спрос сейчас ограничен и 
все-таки доходность экономики в 
целом в стране не на максималь-
ном уровне. Поэтому компании 
ведут себя аккуратно».

Министр Ткачев, в свою оче-
редь, отчитался за удобрения и се-
мена: аграрии закупили на треть 
больше удобрений, чем годом ра-
нее, цены на них даже ниже на 3—4 
процента меньше, а семенами они 
обеспечены на 97 процентов.

Рекордные урожаи последних 
лет заставили правительство все-
рьез задуматься, что делать с зер-
ном, излишки которого в отдель-
ных регионах начали обваливать 
внутренние цены, принося ущерб 
фермерам. «Для того чтобы буду-
щие урожаи без существенных по-
терь доставить потребителям — 
как внутри нашей страны, так и за 
ее пределами, — нам нужны новые 
мощности по хранению и перера-
ботке сельхозпродукции, по раз-

витию глубокой переработки зер-
новых. Нужно обновлять и тран-
спортную инфраструктуру», — 
обозначил задачи Медведев.

Еще недавно такие проблемы 
правительство в основном решало 
через зерновые интервенции, но 
сейчас приоритеты стали сме-
щаться в пользу расширения эк-
спорта. С начала сезона 1 июля 
прошлого года экспорт зерновых 
вырос на 39 процентов, из 36 мил-
лионов тонн 26 миллионов при-
шлось на пшеницу. По итогам се-
зона минсельхоз ожидает общий 
объем поставок на мировые рын-
ки в 45—47 млн. тонн. Для поддер-
жки экспорта правительство в де-
кабре 2017 года пошло на субси-
дирование РЖД перевозок зерна 
по льготному тарифу из 13 рос-
сийских регионов к портам до 
конца июня 2018 года  . За счет 3 
миллиардов рублей из бюджета 
планируется снять с рынка лиш-
ние 3,18 миллиона тонн. Минсель-
хоз предлагает подумать о том, 
чтобы расширить этот механизм 
субсидирования. «Было бы эффек-
тивно льготировать не только та-
риф, но и всю провозную плату 
хотя бы для удаленных регионов 
Сибири», — озвучил идею Ткачев.

Премьер призвал создавать новые 
мощности по хранению и глубокой 
переработке зерновых.

Акцент

 В прошлом году урожай зер-
новых составил рекордные 
135,4 миллиона тонн

Акцент

 КС РФ определил прекратить 
производство по жалобе 
ввиду того, что она перестала 
быть допустимой
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НАЛОГ НА САМОЗАНЯТЫХ 
ГЛАВА минэкономразвития Максим Орешкин предло-
жил ввести налог для самозанятых на уровне шести про-
центов от выручки. «Примерно на этот уровень плюс-ми-
нус надо ориентироваться», — сказал министр на прошед-
шем недавно Российском инвестиционном форуме. Он 
также отметил, что система должна быть простой и понят-
ной. Цель такой реформы — легализовать труд самозаня-
тых россиян и предоставить право потребителям на нало-
говые вычеты. «Именно на этом принципе построены все 
системы и платформы, которые собирают на своей базе 
большое количество людей, — рассказал Орешкин. — А ког-
да предлагается сделать крупную разовую выплату в кон-
це года по страховым платежам — это то, что людям, конеч-
но, некомфортно, неудобно, и ожидать, что многие будут 
работать в таком режиме, неправильно». Максим Ореш-
кин считает, что для легализации самозанятых необходим 
удобный режим налогообложения и переход к транзакци-
онным налогам, когда человек платит процент с конкрет-
ных операций, но если он их не совершает, никаких обя-
занностей по уплате у него не возникает. Кроме того, лега-
лизация самозанятых должна давать им дополнительные 
возможности по банковскому кредитованию и другим ин-

струментам. По сло-
вам Орешкина, ми-
нистерство уже под-
готовило предложе-
ния по налогу для са-
мозанятых. «Сейчас 
будем собирать рабо-
чую группу, куда при-
гласим все заинтере-
сованные стороны, 
чтобы обсудить и за-
тем детально сфор-
мировать позицию 
правительства», — со-
общил министр.

Цель предлагае-
мых мер  — вывести 

самозанятых из тени. До сих пор это не удавалось. Введен-
ной год назад нормой Налогового кодекса об уведомитель-
ном порядке получения статуса самозанятых, по данным 
ФНС, воспользовались лишь несколько десятков человек. 
Двухлетние налоговые каникулы для сиделок, репетито-
ров, домработниц по-прежнему остаются в силе, но вос-
пользоваться этой льготой тоже мало желающих.

Напомним, в ноябре 2016 года на заседании Совета по 
стратегическому развитию Владимир Путин заявил, что 
граждан, работающих на себя, нужно освободить от нало-
гов на два года, дав им возможность легализовать свою де-
ятельность. Исполняя поручение президента, мин юст раз-
работал документ, в котором определил самозанятых как 
граждан, самостоятельно и систематически зарабатыва-
ющих на оказании услуг и выполнении работ для физиче-
ских лиц. Такие граждане приравниваются к предприни-
мателям, которые приобретают единый патент и не име-
ют права иметь наемных работников. Было предложено 
установить минимальную стоимость патента в 10 тысяч 
рублей за год, а также определить 45 видов деятельности 
самозанятых граждан. Встав на учет в налоговых органах, 
такие лица смогут не платить никаких налогов до конца 
2018 года. Налоговые льготы распространяются пока 
только на несколько профессий. В частности, на нянь и си-
делок, репетиторов и уборщиц. Минюст предлагает вклю-
чить в сферу самостоятельной деятельности также инфор-
мационную, консультационную, имущественную и обра-
зовательную поддержку. Право расширить перечень про-
фессий для самозанятых граждан предоставлено и мест-
ным властям.

 Тем не менее репетиторы, няни, домработницы не спе-
шат зарегистрироваться в налоговых органах. Потому что 
не чувствуют в этом особой необходимости для себя. На-
логи они и так не платят, и налоговые каникулы им не нуж-
ны. Не нужны им и никакие бумаги из ФНС — этих бумаг 
никто не требует, нанимая сиделку к больному или убор-
щицу в дом. Единственный случай, когда такие бумаги мо-
гут потребоваться, — выезд няни с семьей и ребенком за 
границу (справка из ФНС необходима при оформлении 
визы на сопровождающего помощника).

 Вскоре, с наступлением лета, начнется сезонный  спад 
безработицы, вызываемый  занятостью населения на сво-
их огородах и садовых участках. Доля россиян, в поисках 
источников дохода делающих ставку на работу в личном 
подсобном хозяйстве, по данным Института социального 
анализа и прогнозирования РАНХиГС, летом приближает-
ся к 30 процентам. Но, сняв урожай со своих шести соток и 
реализовав его, безработные граждане найдут себе до сле-
дующего лета другой источник дохода — ремонт квартир, 
уход за больными и прочие востребованные услуги. 

Эксперты объя-
сняют одну из при-
чин снижения уров-
ня официальной без-
работицы переходом 
населения на «арха-
ичные формы заня-
тости». По подсче-
там, произведенным 
аналитиками  Нацио-
нального агентства 
финансовых иссле-
дований (НАФИ), 
каждый десятый трудоспособный гражданин России не 
имеет постоянной работы и относит себя к категории са-
мозанятых. Наибольшую долю (19 процентов) таких ра-
ботников составляют люди в возрасте от 35 до 44 лет. Сре-
ди них 14 процентов не имеют иного дохода. Наиболее по-
пулярные формы самозанятости — ремонт (15 процентов), 
программирование и компьютерная помощь (11), дизайн 
(10). При этом 94 процента опрошенных, работая на себя, 
не регистрируются в качестве индивидуальных предпри-
нимателей и, соответственно, не платят налоги. Их  сред-
немесячный доход —  20 882 рубля. «С учетом общего ко-
личества россиян в трудоспособном возрасте 10 процен-
тов самозанятых — примерно 8 миллионов человек. Это 
существенная доля населения, которая преимущественно 
находится в тени, — заключают аналитики НАФИ. —  И эта 
цифра явно занижена, так как не каждый опрошенный го-
тов декларировать неформальный статус своей занято-
сти». 

Средний уровень безработицы, по данным Росстата, 
сейчас достигает 5,4 процента. Эксперты отмечают несо-
ответствие между значительным числом уволенных и низ-
ким ростом безработицы. Они объясняют это  постепен-
ным перетеканием людей в теневую занятость, неподо-
тчетную официальной статистике. Шестипроцентный на-
лог — еще одна попытка заставить самозанятых выйти из 
тени. 

Каждый десятый 
трудоспособный 
гражданин России 
не имеет постоян-
ной работы и отно-
сит себя к катего-
рии самозанятых

Шестипроцентный 
налог — еще одна 
попытка заставить 
самозанятых выйти 
из тени

Всеволод Вуколов: Создание новой 
соцсети обошлось примерно в 14,5 
миллиона рублей. 

Если

Валерий Выжутович,
политический обозреватель

СТАТИСТИКА

БЕЗРАБОТИЦА 
СНИЖАЕТСЯ
В России официально зарегистриро-

вано 799,3 тысячи безработных. За 

неделю их число снизилось на 0,5 

процента. А год назад их было 920,8 

тысячи. 

Снизилось за неделю число безработ-

ных в 55 регионах. Увеличилось — в 27. 

В трех субъектах оно осталось неиз-

менным. 

Количество россиян, находящихся в 

простое по инициативе администра-

ции, работающих неполное время, 

ушедших в отпуска по соглашению 

сторон, составило 117 640 человек.



4 События и комментарии
rg.ru

Российская газета
www.rg.ru
16 марта 2018
пятница №55 (7518)

События и комментарии facebook.com /www.rg.ru

odnoklassniki.ru /rg.ru

twitter.com /rgrus

vk.com /rgru

БЕЗОПАСНОСТЬ Количество аварий 
из-за снега в Москве ниже, 
чем в других странах

Местами гололед

Петр Громов

ПО ДАННЫМ ГИБДД, количе-
ство дорожных происшествий, 
которые произошли в столице из-
за неудовлетворительных дорож-
ных условий и, в частности, ско-
пления на городских магистралях 
снега или наледи, с начала этого 
года снизилось на 47 процентов 
по сравнению с январем-февра-
лем прошлого. Из-за ДТП погибло 
почти вполовину меньше людей, 
на 45,7 процента уменьшилось 
количество раненых. И это при 
том что погодные условия в эти 
два месяца отличались крайней 
суровостью. Только за февраль 
Москва пережила три сильней-
ших снегопада. 

Аварийность из-за неудовлет-
ворительных дорожных условий, 
которая учитывается Госавтоин-
спекцией отдельно, — это один из 
основных показателей, по кото-
рому можно судить об эффектив-
ности работы дорожных служб, 
полагают эксперты. И судя по ко-
личеству зимних ДТП, дороги в 
Москве стали самыми безопасны-
ми в стране. 

— Доля аварий, которые прои-
зошли этой зимой на дорогах сто-
лицы из-за снега, гололеда или 
наката, по отношению к общему 
числу аварий составила 13—17 
процентов. Это крайне низкий 
показатель, что говорит о своев-
ременности и высоком качестве 
уборки проезжей части, — поя-
сняет руководитель аппарата Ас-
социации зимнего содержания 
дорог Анна Климентова. — Согла-
сно данным Финской страховой 
транспортной компании, доля 
аварий, произошедших из-за су-
ровых зимних условий, в Фин-
ляндии, к примеру, составляет 
около 33 процентов. В Санкт-Пе-
тербурге этот показатель коле-

блется от 24—40 процентов, а в 
некоторых других городах Рос-
сии достигает 70—80. Это аварии, 
которых могло бы не быть, если 
бы дорожные службы вовремя 
убирали проезжую часть.

Так, в ряде шведских исследо-
ваний показано, что степень ри-
ска попасть в ДТП на полностью 
или частично покрытом снегом 
или льдом дорожном покрытии в 
4,5 раза выше, чем на чистом. Поэ-
тому дороги с интенсивным дви-
жением во всех северных городах 
убирают до «черного» асфальта. И 
основным средством для этого в 
мире остаются противогололед-
ные реагенты. В Швеции, напри-
мер, одна только государственная 
дорожная администрация, не счи-
тая муниципалитетов, использует 
до 300 тысяч тонн разных видов 
солей. Во Франции потребление 
химических антигололедных 
средств достигает двух миллио-
нов тонн в год. 

На недавнем Международном 
конгрессе зимних дорог, прошед-
шем в Гданьске, тема использова-
ния реагентов поднималась неод-
нократно. Мировые эксперты 
признали, что без использования 
солей достигнуть безопасности 
на дорогах невозможно. Однако 
необходимо уменьшать потребле-
ние хлорида натрия и переходить 
на материалы с меньшим отрица-
тельным воздействием на окру-
жающую среду, например био-
разлагаемые соли.

Было отмечено, что применяе-
мые в столице реагенты, часть из 
которых производится в Москве и  
на Уральском заводе противого-
лоледных материалов, являются 
наиболее передовыми. Подобны-
ми составами за рубежом обраба-
тывают, как правило, особо важ-
ные объекты: военные и граждан-
ские аэропорты, дороги, проходя-
щие через природные зоны. Сто-
лица же России использует их для 
эффективного содержания всей 
сети улиц и снижения экологиче-
ской нагрузки. Благодаря этому 
за несколько лет снизилась не 
только аварийность зимой, но и 
засоленность почв летом. Специ-
алисты дорожной отрасли отме-
чают, что, благодаря мэрии, Мо-
сква стала лидером по скорости и 
качеству зимней уборки среди се-
верных городов мира.

СЛЕДСТВИЕ В Москве мужчина 
лишился миллиона долларов 
в фальшивом обменнике

Не отходя от кассы

Иван Петров

ЖЕРТВОЙ мошенников стал 
гражданин, пожелавший про-
дать один миллион долларов. 
Вместо того, чтобы отправиться 
в банк и поменять деньги там, 
владелец столичной автомойки 
обратился к своим знакомым с 
просьбой посоветовать ему, где 
можно выгоднее приобрести ру-
бли. А те и посоветовали, правда, 
не сразу. Сначала они передали 
информацию о долларовом мил-
лионере своему подельнику. 

Тот оперативно нашел поме-
щение, сдаваемое в аренду в са-
мом центре Москвы — на Садо-
вой-Самотечной улице. Причем 
такое, в котором еще совсем не-
давно располагался настоящий 
пункт обмена валют. Прикупил 
цифровое табло, на котором раз-
местил выгодный курс, а также 
минимальным образом обста-
вил помещение, чтобы оно сма-
хивало на настоящий обменник. 
Кстати, сделать это было не-
сложно, поскольку все мы виде-
ли, в каких комнатушках обычно 
ютятся подобные пункты. 

В назначенный день и час зна-
комые привели мужчину в тот 
самый обменник. Там он передал 
сумку с деньгами операциони-
сту и стал ждать, пока тот пере-
считает деньги. Якобы в целях 
безопасности кассир закрыл 
окошко, вежливо попросив кли-
ента подождать пару минут. 

«В ОМВД России по Тверско-
му району города Москвы посту-
пило сообщение о хищении де-
нежных средств — потерпевший 
рассказал, что со своими знако-
мыми обратился в пункт обмена 
валют для обмена 1 миллиона 

долларов США в российские ру-
бли. Операционист, получив 
сумку с деньгами, закрыл окно 
кассы якобы для подсчета пере-
данных купюр и покинул поме-
щение через запасной выход», — 
рассказала официальный пред-
ставитель МВД России Ирина 
Волк.

По данному факту было воз-
буждено уголовное дело по ста-
тье об особо крупном мошенни-
честве. «В ходе оперативно-раз-
ыскных мероприятий сотрудни-
ки столичного управления уго-
ловного розыска совместно с 
оперативниками УВД по ЦАО 
при силовой поддержке Росгвар-
дии задержали двоих подозрева-
емых в мошенничестве», — отме-
тила Волк.

В отношении задержанных — 
46-летнего и 43-летнего жителей 
Москвы избрана мера пресече-
ния в виде заключения под стра-
жу. Им грозит лишение свободы 
на срок до 10 лет. 

«Установлено, что фигуран-
ты, не имея разрешительных до-
кументов и лицензии на осу-
ществление банковской деятель-
ности, арендовали помещение, 
где ранее функционировала опе-
рационная касса. Соучастники 
злоумышленников порекомен-
довали потерпевшему данный 
пункт обмена валют как имею-
щий наиболее выгодный курс», — 
рассказали в МВД.

Стоит отметить, что преступ-
ления с помощью лжеобменни-
ков в  Москве совершаются регу-
лярно. 

Так в декабре прошлого года 
менеджер одной из московских 
компаний зашел в обменник на 
Верхней Радищевской улице. Он 
хотел поменять 138 млн 600 ты-
сяч рублей на евро. Но в итоге 
получил 4 тысячи евро настоя-
щих, 2 млн — фальшивками. Было 
возбуждено дело, подозревае-
мых ищут. 

Полицейские считают, что 
злоумышленники заранее знали 
о готовящемся обмене валюты и 
спланировали преступление.

В правоохранительных орга-
нах настоятельно рекомендуют 
всем желающим обменять круп-
ные суммы обращаться в банки, 
а не в мелкие обменники. 

ЭКСПОРТ Украина временно 
отказалась от российских 
удобрений

Две недели 
до пошлин

Сергей Куликов

ВЛАСТИ Украины ввели временное эмбарго на постав-
ки минеральных удобрений из России. Наши производи-
тели сохраняют спокойствие. 

«Официального решения со стороны украинских вла-
стей у нас пока нет», — рассказали «Российской газете» в 
компании «ФосАгро», являющейся одной из крупней-
ших отечественных и мировых производителей мине-
ральных удобрений.

«Впрочем, выпадение украинских контрактов на по-
ставку, например, калийных удобрений, российские опе-
раторы просто не заметят, — пояснил «Российской газе-
те» исполнительный директор Ассоциации «Руспродсо-
юз» Дмитрий Востриков. — К тому же на мировом рынке 
наблюдается дефицит этих позиций, а значит, найти но-
вые рынки сбыта отечественным предприятиям будет 
несложно». 

В прошлом году Россия поставила Украине 3,2 милли-
она тонн минеральных удобрений почти на 730 миллио-
нов долларов. В этой ситуации, как считают отраслевые 
эксперты, своим запретом Украина просто «выстрелит 
себе в ногу». При этом от введения любых ограничений 
страдают прежде всего внутренние производители. Тем 
более, что в любом случае украинский рынок не настоль-
ко значим, чтобы Россия, сильно ощутила его потерю. 

ПРОДОЛЖЕНИЕ ТЕМЫ Супруга 
Аршавина полностью 
компенсировала ущерб 
«Аэрофлоту» после 
скандала на борту 

Штрафной удар

Федор Боровиков

АЛИСА Аршавина полностью оплатила расходы «Аэ-
рофлота», понесенные в результате задержки рейса и до-
полнительного наземного обслуживания в аэропорту 
Шереметьево. 

Напомним, вызвавший широкий общественный резо-
нанс инцидент с женой экс-капитана сборной России по 
футболу произошел 6 января 2018 года на борту рейса 
SU1946 (Москва — Алматы) во время подготовки воздуш-
ного судна к взлету в аэропорту Шереметьево. Пассажир-
ка Аршавина, летевшая бизнес-классом, нарушила усло-
вия договора перевозки, игнорировала правомерные тре-
бования членов экипажа, отказывалась соблюдать пра-
вила безопасности полетов. В результате командир воз-
душного судна принял решение о снятии с рейса излишне 
эмоциональной женщины. Задержка вылета составила 
более полутора часов. Авиакомпания понесла дополни-
тельные расходы, связанные с перерасходом топлива и 
повторными процедурами наземного обслуживания: 
буксировкой воздушного судна, предоставлением трапа, 
выгрузкой багажа. 

 «После инциден-
та с Аршавиной в на-
чале января «Аэроф-
лот» принял решение 
о взыскании убытков 
в судебном порядке и 
25 января 2018 года 
подал исковое заяв-
ление. Под давлением 
предъявленных дока-
зательств, еще до рас-
смотрения дела су-
дом, пассажирка в 
полном объеме воз-
местила расходы компании. Денежные средства уже по-
ступили на счет «Аэрофлота». Тем самым Аршавина при-
знала свою вину, — заявил заместитель генерального ди-
ректора «Аэрофлота» по правовым и имущественным во-
просам Владимир Александров. — Авиакомпания добилась 
этого результата благодаря последовательной защите сво-
их интересов».

Данный прецедент — еще одно подтверждение того, что 
«Аэрофлот» избрал верную стратегию борьбы с деструк-
тивным поведением на борту, отметил Владимир Алексан-
дров. Противодействуя нарушителям, компания защища-
ет право своих пассажиров на комфортные и безопасные 
авиаперевозки. «Аэрофлот» намерен и впредь бороться с 
дебоширами вне зависимости от их социального статуса, 
действуя по простому принципу: правила поведения на 
борту распространяются на каждого пассажира, закон 
един для всех без исключения.

Надо отметить, что ведущий российский авиаперевоз-
чик придерживается высочайших стандартов обеспечения 
безопасности полетов. «Аэрофлот» жестко пресекает лю-
бые попытки нарушения правил поведения на борту и при-
нимает все необходимые меры по привлечению к ответст-
венности дебоширов, мешающих комфортному перелету 
других пассажиров.

Благодаря инициативе ведущего российского авиапе-
ревозчика в Уголовный кодекс Российской Федерации вне-
сены поправки, ужесточающие наказание за хулиганство 
на транспорте. В сентябре 2017 года впервые в отечествен-
ной судебной практике деструктивный пассажир был при-
говорен к реальному сроку лишения свободы. С июня 2018 
года российские авиакомпании получат право вести «чер-
ные списки» нарушителей и отказывать им в перевозке. 

В дополнение к правовым механизмам «Аэрофлот» 
применяет собственные меры воздействия на дебоширов. 
В марте 2018 года перевозчик объявил, что будет лишать 
часто летающих пассажиров элитного статуса, предусмо-
тренного программой «Аэрофлот Бонус» за неадекватное 
поведение и нарушение правил безопасности полетов.

СОТРУДНИЧЕСТВО Энергия ветра и солнца не заменит Германии 
российского газа 

Ветру и солнцу —
друг, а не враг
Тарас Фомченков

В 
планы нового правительст-
ва Германии во главе с 
вновь избранной Ангелой 

Меркель входит радикальный пе-
ресмотр энергетической полити-
ки, включая резкое снижение за-
купок газа за рубежом. Впрочем, 
и в Германии, и в России экспер-
ты считают, что без «Северного 
потока-2» не обойтись. 

Программа партии социал-де-
мократов, соглашение с которой 
подписала Меркель, содержит те-
зисы о глубоком пересмотре 
энергетической политики ФРГ и 
отказ от использования углево-
дородов в пользу возобновляе-
мых источников энергии.

По оценкам европейских эк-
спертов, уже в ближайшие два 
года мощности ветропарков и 
солнечных батарей на суше бу-
дут увеличены на 8 гигаватт, од-
новременно будут строиться и 
морские, так называемые оф-
шорные, ветропарки. Предусмо-
трено строительство терминалов 
по приему сжиженного природ-
ного газа. 

Как пишет Deutsche Welle, га-
зовая генерация сократится на 
12 процентов, при этом в бли-
жайшие двенадцать лет в два раза 
вырастет уровень электроэнер-
гии, вырабатываемой с исполь-
зованием энергии ветра, солнца 
и биомассы. Сегодня возобнов-
ляемые источники энергии по-
крывают 33 процента энергопо-
требления страны. К 2030 году 

этот показатель планируют уве-
личить до 66 процентов. 

Впрочем, даже если цели бу-
дут достигнуты позициям «Газ-
прома», Германии мало что угро-
жает. Претензии противников 
«Северного потока-2» и вовсе ка-
жутся смешными и не имеющи-
ми смысла, заявил «Российской 
газете» глава немецкой компа-
нии Wintershall, партнера «Газ-
прома», Марио Мерен в ходе еже-
годной пресс-конференции в не-
мецком Касселе. 

Россия для Wintershall — важ-
нейший регион и останется та-

ким и в будущем, прежде всего 
подчеркнул он.

«Мы хотели бы, чтобы к нам 
поступало как можно больше де-
шевого газа и по самым разным 
каналам — это хорошо и для по-
требителей, и для промышленно-
сти», — считает глава Wintershall. 

Марио Мерен также сообщил, 
что, по его мнению, Германия 
основательно заблудилась на 
своем пути к зеленой экономике. 
«Несмотря на массовое увеличе-
ние доли возобновляемых источ-
ников энергии, объем выбросов 
углекислого газа в Германии с 

2009 года практически не изме-
нился и по-прежнему составляет 
ужасающие 750 миллионов тонн 
в год», — констатировал Мерен. 
«С природным газом бы этого не 
случилось», — резюмировал гла-
ва Wintershall.

О необходимости «Северного 
потока-2» для Германии говорит 
и российский эксперт, директор 
Института национальной энерге-
тики Сергей Правосудов. 

«Принципиальный вопрос, 
который задают «Газпрому», за-
ключается в том, стоит ли стро-
ить новые маршруты, если у вас 
украинская газотранспортная 
система заполнена не на 100 про-
центов, напоминает директор 
Института национальной энерге-
тики Сергей Правосудов. 

«Проблема в том, что газо-
транспортная система Украины 
создавалась с конца 60-х годов 
прошлого века. И даже у самых 
новых труб срок эксплуатации 
уже подходит к концу. Все нужно 
модернизировать и менять, а Ук-
раина ничего такого за послед-
ние годы не делала. Причем Рос-
сия неоднократно предлагала 
осуществить совместные работы 
по этому направлению», — рас-
сказывает собеседник «Россий-
ской газеты».

Поэтому обязательно нужно 
строить новые маршруты, «тем 
более, что за последние четыре 
года экспорт газа из России вы-
рос на 50 миллиардов кубиче-
ских метров. И продолжает ра-
сти», — резюмирует эксперт.

Кошелек ФНС разъяснила, какие хозяйственные 
постройки освобождены от налогов

Если туалет 50 м2 

Елена Березина 

Ф
едеральная налого-
вая служба (ФНС) 
разъяснила дачни-
кам, какие хозяйст-
венные постройки 

на приусадебных участках не об-
лагаются налогом на имущество 
физлиц.

Несмотря на то что ответ на 
этот вопрос четко прописан в 
статье 406 Налогового кодекса, а  
еще весной прошлого года мини-
стерство финансов выпустило по 
этому поводу обстоятельное 
письмо, россияне по-прежнему 
нередко обращаются в налого-
вые органы c вопросами, за что 
платить, а за что нет.

Речь идет о сооружениях, воз-
веденных на участках для веде-
ния личного подсобного, дачного 
хозяйства, огородничества, садо-
водства или индивидуального 
жилищного строительства. Дома, 
жилые строения и гаражи не яв-
ляются хозяйственными по-
стройками. К ним относятся са-
раи, теплицы, уличные туалеты, 
беседки.

«Если площадь такой по-
стройки не более 50 квадратных 
метров, то налог с нее не взима-
ется, при условии, что ее собст-

венник обратился в налоговый 
орган за предоставлением соот-
ветствующей налоговой льготы. 
При этом льгота применяется 
только для одной хозпостройки 
(независимо от ее расположения 
в пределах страны), не использу-
емой в предпринимательской де-
ятельности», — напоминают спе-
циалситы ФНС.

Муниципальные власти впра-
ве расширить условия примене-
ния льготы. Например, в отноше-
нии неограниченного числа хоз-
построек в пределах муници-
пального образования или на со-
оружения площадью более 50 ме-
тров.

Кстати, с этого года упрощен 
порядок обращения за налоговы-
ми льготами. Теперь льготники 

вправе, а не обязаны, вместе с за-
явлением представить докумен-
ты, подтверждающие право на 
льготу. Если такие документы не 
представлены, налоговый орган 
по информации, указанной в за-
явлении, сам запрашивает необ-
ходимые сведения у уполномо-
ченных органов. Эти сведения 
налоговые органы получают, на-

пример, из Росреестра и от нота-
риусов.

«Теоретически это разъясне-
ние дает право муниципальным 
органам власти возможность 
увеличить собираемость налога 
на недвижимость с физических 
лиц, если более требовательно 
относиться к регистрации бань, 
вторых домов на участках собст-
венников, площадь которых бо-

лее 50 квадратных метров», — по-
лагает юрист и правозащитник 
Александр Хуруджи.

Но на практике это не затро-
нет большинство населения 
страны, так как вторые построй-
ки на частных участках в подав-
ляющем большинстве носят вре-
менный характер и не подлежат 
налогообложению, и при этом 
они в подавляющем большинстве 
не зарегистрированы, считает 
собеседник «Российской газе-
ты». «Сил и средств для прину-
ждения регистрации таких объ-
ектов у властей пока нет», — гово-
рит Александр Хуруджи.

Постройки, которые не реги-
стрируются в Едином государст-
венном реестре недвижимости 
(теплицы, хозблоки, навесы, не-
капитальные строения, времен-
ные сезонные сооружения и т.п.), 
не являются объектом налогоо-
бложения, уточняют в ФНС.

Все остальные хозпостройки 
площадью свыше 50 квадратных 
метров облагаются налогом в 
размере 0,1 процента от налого-
вой базы исходя из кадастровой 
стоимости объекта налогообло-
жения.

По некоторым дачным сооружениям 
не сразу поймешь, жилой это дом 
или сарай для лопат.

Акцент

 Если площадь хозяйственной 
постройки не превышает
50 квадратных метров,
то налог с нее не взимается

Основным средст-
вом дорожной без-
опасности остаются 
противогололедные 
реагенты

«Аэрофлот» намерен 
и впредь бороться 
с дебоширами 
вне зависимости 
от их социального 
статуса

В полиции рекомен-
дуют желающим 
обменять крупные 
суммы обращаться 
в банки, а не в мел-
кие обменники
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Деловой завтрак

Максим Станиславович Ликсутов
Заместитель мэра Москвы 
по транспорту

СВОИ ВОПРОСЫ ВЫ МОЖЕТЕ ЗАДАВАТЬ ПО ТЕЛЕФОНУ: 8-800-200-09-09 (БЕСПЛАТНО ИЗ ВСЕХ 

РЕГИОНОВ) В ПЯТНИЦУ, 16 МАРТА, С 8.00 ДО 10.00 ПО МОСКОВСКОМУ ВРЕМЕНИ, ИЛИ УЖЕ СЕЙ-

ЧАС ПО ЭЛЕКТРОННОЙ ПОЧТЕ: ZAVTRAK@RG.RU, А ТАКЖЕ ПО ФАКСУ: 8-499-257-58-92.
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КОНТРОЛЬ Роспотребнадзор 
вернул россиянам 
40 миллионов рублей 

Пересчитали 
квартплату 

Ольга Игнатова

УСЛУГИ ЖКХ и интернет-торговля — две сферы, где, по 
мнению россиян, их чаще всего обманывают. Об этом 
«Российской газете» рассказали в Роспотребнадзоре. 

По его данным, более 60 тысяч обращений ежегодно 
приходит на некачественное или несвоевременное предо-
ставление коммунальных услуг. Это примерно треть всех 
жалоб в сфере защиты прав потребителей.

В этом году, как сообщили в Роспотребнадзоре, увели-
чилось число обращений относительно порядка расчета 
платы за жилищно-коммунальные услуги и соблюдения 
правил управления многоквартирными домами. В то же 
время сократилось количество претензий к соблюдению 
норм технической эксплуатации дома, качеству предо-
ставления коммунальных услуг, а также к раскрытию ин-
формации о работе управляющих компаний. Каждая жало-
ба анализируется, а если дело доходит до суда, юристы ве-
домства добиваются и перерасчетов платежей, и возмеще-
ния причиненного потребителям ущерба. Доля дел, закан-
чивающихся в пользу потребителей, составляет 85 про-
центов. В прошлом году удалось вернуть россиянам более 
40 миллионов рублей, переплаченных за коммуналку.

Второй по количе-
ству жалоб темой яв-
ляется интернет-тор-
говля. По оценкам эк-
спертов, в прошлом 
году россияне зака-
зали через Интернет 
товаров более чем на 
два триллиона ру-
блей. Как подчерки-
вает глава Роспотреб-
надзора Анна Попова, для 42 процентов потребителей не-
доверие до сих пор является основным препятствием для 
совершения покупок в Интернете. С 2012 года рынок он-
лайн-торговли в России вырос в 2,8 раза. И если тогда на 
нее приходилось 2,7 процента жалоб на сферу розничных 
продаж, то в 2017 году — уже 8,6 процента.

По словам Поповой, чаще всего люди недовольны тем, 
что им или не доставили уже оплаченный товар или он 
оказался ненадлежащего качества. Очень часто наруша-
ются сроки доставки товаров, заказанных в Интернете. 
Зачастую привозят вещи по полной стоимости, хотя люди 
приобретали их с учетом скидок. 

Самое неприятное, что потребитель, получивший не 
то, что заказывал, не может найти информацию о продав-
це, изготовителе или исполнителе. Так, мониторинг круп-
нейших 700 интернет-магазинов выявил, что каждый 
седьмой магазин не указал информацию о своем юрлице.

Чтобы защитить права потребителей онлайн-продаж, 
Роспотребнадзор разработал закон об агрегаторах, кото-
рый решит три ключевые проблемы: позволит идентифи-
цировать реального продавца, закрепит четкое распреде-
ление ответственности продавца и агрегатора, а также об-
легчит получение достоверной информации о товаре. 

Следующим этапом станет создание специализиро-
ванных электронных сервисов для покупателей, которые 
будут аккумулировать информацию об участниках рын-
ка, в том числе основные публичные сведения об органи-
зациях: дате государственной регистрации, уставном ка-
питале, результатах проверок. 

Также можно будет проверить информацию о деклара-
циях и сертификатах соответствия на товары, установить 
их подлинность через системы отслеживания.

ОТДЫХ В России снова начал набирать обороты выездной туризм

Русские снова едут

ТУРИЗМ Турция не будет субсидировать чартеры с российскими туристами 
в разгар летнего сезона

Полетят за свои
Евгений Гайва

Р
ост спроса на туристиче-
ском рынке убедил турец-
кие власти оставить туропе-

раторов без субсидий в июле и 
августе. 

В остальные месяцы года вы-
платы будут зависеть от сезона, 
сообщили в Ассоциации туропе-
раторов России (АТОР) со ссыл-
кой на опубликованный офици-
альный бюллетень.  

В прошлом году Турция плати-
ла туроператорам в среднем по 
шесть тысяч долларов за один 
рейс в течение всего года. 

Спрос россиян на туры по ак-
циям раннего бронирования в 
этом году вырос примерно на 50 

процентов, рассказывает член 
комитета по предприниматель-
ству в сфере туристской, курор-
тно-рекреационной и гостинич-
ной деятельности Торгово-про-
мышленной палаты РФ Анна 
Подгорная. «По акциям раннего 

бронирования были предложены 
хорошие цены. На некоторые 
объекты размещения скидки до-
стигали 50 процентов и, естест-
венно, вызвали интерес у потре-
бителей», — поясняет эксперт. 

Так что отмена субсидий в пик 

сезона выглядит логичной. На 
цены туров это не повлияет — они 
были сформированы заранее. 

К тому же повышение цен уже 
прошло. Например, в прошлом 
году купить в феврале-марте тур 
на двоих человек в Турцию на 
июль в отель 4 звезды по системе 
«все включено» на 10 ночей мож-
но было в среднем за 75,5 тысячи 
рублей, рассказали «РГ» предста-
вители агрегатора туров «Слетать.
ру». В этом году тур на тех же усло-
виях в среднем стоит 82,2 тысячи. 

Между тем воспользоваться 
растущим спросом на туррынке 
могут и российские курорты. 
Россия также субсидирует вну-
тренние авиаперевозки. На эти 
цели из федерального бюджета в 

этом году будет направлено 3,8 
миллиарда рублей. Но чтобы си-
стема работала с большей отда-
чей, ее стоит совершенствовать, 
например, предоставлять субси-
дии в турпакете, говорит вице-
президент Российского союза ту-
риндустрии Юрий Барзыкин. 
Тогда меры поддержки будут сти-
мулировать туроператоров про-
давать туры по России. «Мы бу-
дем понимать, что человек отдох-
нул в России, а не долетел до Мо-
сквы, а потом отправился за ру-
беж», — отмечает эксперт.

Нина Егоршева

Ч
исло россиян, отдохнув-
ших за границей, выросло 
почти на 50 процентов. 

Это следует из данных Погранич-
ной службы ФСБ России за 2017 
год. Наши граждане 14,6 миллио-
на раз выезжали за пределы Рос-
сии с целью туризма — на 4,7 мил-
лиона раз больше, чем год назад.

Эксперты считают, что нужно 
еще примерно столько же, чтобы 
турпоток вернулся к показате-
лям докризисного 2013 года.

До этого три года выезд толь-
ко снижался. Самым непростым 
оказался 2015 год, тогда турпо-
ток ушел в минус сразу на треть. 
Прошлогодний прирост стал воз-
можен благодаря стабилизации 
курса рубля и возвращению на 

рынок Турции. Но были и другие 
популярные направления, боль-
шинство из которых также про-
демонстрировали рост. Охотно 
россияне посещали ОАЭ, Доми-
никану, Чехию, Австрию, Нидер-
ланды, Италию, Китай и Вьетнам.

Снижение потоков из России 
показали лишь три страны — Бол-
гария, Финляндия и Тунис. Инте-
ресно, что Тунис ушел в минус 
почти на 20 процентов. Но даже с 
таким падением страна удержа-
лась в ТОП-10.

По мнению пресс-секретаря 
Российского союза туринду-
стрии Ирины Тюриной, выездной 
туризм однозначно ожил. Судя 
по данным туроператоров и сер-
висов онлайн-бронирования, 
рост выездных турпотоков про-
должится в 2018 году.

Интернет-поисковик авиаби-
летов Biletix поделился с «РГ» 
следующей статистикой: за пер-
вые два месяца текущего года 
количество забронированных 
авиабилетов из России в страны 
Евросоюза выросло на 12 про-
центов по сравнению с январем-
февралем 2017 года. При этом 

средняя стоимость авиабилетов 
туда-обратно для российских 
пассажиров выросла незначи-
тельно — с 14,4 до 15,7 тысячи 
рублей. 

С начала года самыми попу-
лярными направлениями среди 
самостоятельных путешествен-
ников стали Барселона, Рим и 

Милан. Тогда как по итогам 
прошлого года лидерство разде-
лили кипрская Ларнака, болгар-
ский Бургас и Прага.

«Наиболее популярными на-
правлениями среди российских 
туристов являются те города и 
курорты, куда можно быстро и 
недорого добраться», — замечает 
гендиректор Biletix Александр 
Сизинцев, добавляя, что в по-
следнее время росту популярно-
сти европейских направлений 
также способствует расширение 
маршрутных карт отечествен-
ных и иностранных лоукостеров.

ПРАВО

КС РФ 
разъяснил 
ситуацию 
с переплатой 
пенсии по 
инвалидности

ОБРАТНО 
НЕ ТРЕБОВАТЬ

Мария Голубкова, 
«Российская газета», 
Санкт-Петербург

КОНСТИТУЦИОННЫЙ суд 
РФ запретил государственным 
органам требовать с инвалидов 
уже  выплаченную им пенсию, 
если при начислении была уста-
новлена ошибка, и в этой ошиб-
ке нет вины самого получателя 
выплаты. Соответствующее по-
становление «Российская газе-
та» публикует сегодня на стр.11.

Защиты своего конституци-
онного права на социальную по-
мощь от государства попросила 
инвалид второй группы Надежда 
Горностаева из Вологды. Все не-
обходимые документы она офор-
мила в 2010 году в городском 
Бюро медико-социальной эк-
спертизы. Однако позднее у пра-
воохранительных органов воз-
никли подозрения, что эксперты 
документы фальсифицируют. А 
проведенная проверка показала, 
что Горностаева и еще один ин-
валид не были направлены на по-
вторное освидетельствование. 
На основании нарушения поряд-
ка прохождения экспертизы ин-
валидность была снята, а все вы-
плаченные Надежде Николаевне 
деньги суд постановил вернуть в 
казну государства. Для вологод-
ской пенсионерки немыслимые 
деньги — 460 тысяч рублей, при 
этом процедурные нарушения 
позднее были устранены, и сей-
час Надежда Горностаева снова 
получает пенсию по инвалидно-
сти.

— Суд необоснованно и бездо-
казательно признал меня лицом, 
по вине которого произошел пе-
рерасход на выплату пенсий, но 
не указал, в чем заключается моя 
вина в этом, — указала Надежда 
Горностаева в своей жалобе.

По мнению заявительницы, на 
ее ситуацию повлияла неопреде-
ленность законодательства, кото-
рое в настоящее время никак не 
регламентирует проведение по-
вторных медико-социальных эк-
спертиз. А это позволяет «обхо-
дить конституционные гарантии 
прав инвалидов» и нарушает ста-
тью 39 Конституции РФ, которая 
гарантирует каждому «социаль-
ное обеспечение по возрасту, в 
случае болезни, инвалидности, 
потери кормильца, для воспита-
ния детей и в иных случаях, уста-
новленных законом».

Изучив обстоятельства дела, 
судьи КС посчитали, что сами по 
себе нормативные акты, приме-
ненные в деле Надежды Горноста-
евой, не противоречат Конститу-
ции РФ, поскольку положения 
Федерального закона «О трудо-
вых пенсиях в РФ», а также ста-
тей 1102 и 1109 ГК РФ не могут 
служить основанием для взыска-
ния с гражданина ранее выпла-
ченной ему пенсии, в случае если 
соответствующая справка об 
установлении инвалидности 
«признана недействительной 
вследствие наличия лишь фор-
мальных (процедурных) наруше-
ний». Другими словами, суд за-
претил перекладывать на гра-
ждан вину за ошибки чиновни-
ков. 

— Получение пенсии по инва-
лидности, назначенной с проце-
дурными нарушениями, допу-
щенными не по вине пенсионе-
ра, не может рассматриваться 
как необоснованное обогаще-
ние инвалида, а выплаченная 
ему сумма не может быть обрат-
но истребована Пенсионным 
фондом России, — пояснил спе-
циально для «РГ» судья Консти-
туционного суда РФ Николай 
Бондарь. — КС РФ, таким обра-
зом, исходит из недопустимо-
сти сугубо формального подхо-
да к оценке ситуаций, связан-
ных с назначением пенсий по 
инвалидности, ориентирует 
правоприменительные органы 
на выяснение всех значимых об-
стоятельств, касающихся не 
только действий заявителя, но и 
характера допущенных чинов-
никами упущений и возможных 
нарушений.

Дело Надежды Горностаевой 
подлежит пересмотру.

Реформа Еврокомиссия предложила изменить правила выдачи виз

Шенген —  
быстрее, но дороже

Юрий Когалов

Е
вропейская комиссия 
предлагает реформи-
ровать общую визо-
вую политику ЕС с 
учетом новых техно-

логических возможностей и 
возникших в последние годы 
проблем с безопасностью. Со-
гласно замыслу, эти изменения 
должны облегчить получение 
законопослушными путешест-
венниками виз и повлиять на 
потоки нелегальной миграции. 
Как заявил еврокомиссар по во-
просам миграции, внутренних 
дел и гражданства Димитрис 
Аврамопулос,  «каждый год 
миллионы туристов посещают 
ЕС, с предлагаемыми сегодня 
реформами им станет легче и 
быстрее получить визу, стан-
дарты безопасности будут 
улучшены, чтобы выявлять и 

останавливать тех, кто наруша-
ет закон». 

Согласно предлагаемым по-
правкам к Визовому кодексу, 
срок рассмотрения заявлений 
сократится с 15 до 10 дней. До-
кументы можно будет подавать 
за полгода до поездки, а не за 
три месяца, как сейчас. Кроме 
того, в Еврокомиссии планиру-
ют сделать процедуру заполне-
ния и подачи анкеты на визу 
полностью электронной.Часто 
путешествующим по Европе 
людям с положительной визо-
вой историей станет проще по-

лучить многократную визу, а ее 
срок действия будет постепен-
но увеличиваться с одного года 
до пяти лет. При этом соблюде-
ние условий въезда и выезда бу-
дут тщательно проверяться. Од-
нократные визы туристы смо-
гут получать прямо на границе, 
однако действительны они бу-
дут в течение лишь 7 дней и при 
посещении только одной стра-
ны.Но за эти изменения тури-
стам придется заплатить. Стои-
мость визового сбора возрастет 
с 60 до 80 евро, эта сумма оста-
валась без изменений почти 12 

лет. Впрочем, россиян это не 
коснется. Как передает РИА Но-
вости со ссылкой на исполни-
тельную коллегию ЕС, «увели-
чение визового сбора не повли-
яет на более низкий визовый 

сбор в 35 евро, установленный 
соглашениями об упрощении 
визового режима между ЕС и 
рядом третьих стран, таких как 
Россия, Армения и Азербайд-
жан». 

Повышение визового сбора позволит содержать необходимое для быстрого рассмотрения запросов количество консульских работников.

Акцент

 Рост потока туристов 
на отдых за границу 
продолжится и в 2018 году, 
предполагают эксперты

Акцент

 В этом году путевка 
в Турцию на десять ночей 
«все включено» в среднем 
стоит уже 82,2 тысячи рублей

Акцент

 Стоимость визового сбора 
возрастет с 60 до 80 евро

Читайте также: Интернет-агрегаторы обяжут 
возвращать деньги за некачественные товары
rg.ru/art/1511158

Получение пенсии, 
назначенной с нару-
шениями, не может 
рассматриваться 
как необоснован-
ное обогащение 

Защитить деньги, которые россияне тратят на покупки 
в интернет-магазинах, поможет новый закон. 

Россияне по-прежнему будут платить только 35 евро.

Доля дел, решенных 
в пользу потребите-
лей, составляет 
85 процентов

Узнайте больше: Почему 
в России туризм среди 
пенсионеров не так развит, 
как за границей
rg.ru/art/1516860

Читайте также: Названы 
лучшие малые города 
России для летнего отдыха
rg.ru/art/1519080
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МЕДИАЦЕНТР  Наследие 
Чаянова актуально 
и сегодня

Оценили 
по заслугам

Ольга Прокофьева

15 МАРТА в медиацентре «Российской газеты» состоя-
лась международная научно-практическая конференция 
Вольного экономического общества России и Всероссий-
ского института аграрных проблем и информатики име-
ни А.А. Никонова «Научное наследие А.В. Чаянова и сов-
ременность». 130 лет назад, в 1888 году, родился Алек-
сандр Чаянов, автор всемирно известных монографий по 
организации аграрного хозяйства и десятков успешных 
проектов сельскохозяйственной кооперации. 

Еще молодым человеком Александр Чаянов принимал 
активное участие в работе Императорского Вольного эко-
номического общества. Судьба ученого сложилась траги-
чески: тюрьма, ссылка, расстрел. Советской власти его 
труды не пришлись ко двору. Чаянов был реабилитирован 
лишь в наши дни, а его научные труды в области земель-
ной и аграрной политики были, наконец, оценены по за-
слугам экономистами-аграрниками — советские ученые 
получили доступ к наследию Чаянова лишь в 1987 году.  

Актуальности наследия Чаянова сегодня, его вкладу в 
аграрно-экономическую науку посвятил свое выступле-
ние Александр Петриков, ВРИО директора ВИАПИ им. 
А.А. Никонова, член Президиума ВЭО России, открыв-
ший конференцию. Юрий Якутин, вице-президент ВЭО 
России, и все последующие докладчики отмечали, как ве-
лико значение научных трудов Чаянова сегодня: эконо-
мисты-аграрники до сих пор используют их при разра-
ботке сельскохозяйственной политики. 
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ТЕНДЕНЦИИ При оценке 
деятельности 
губернаторов будет 
учитываться уровень 
развития торговли 
в регионах

Торговые сети — 
зеркало 
экономики

Валерий Львов

С КОНЦА прошлого года существенно изменился на-
бор критериев, по которым оценивается эффектив-
ность деятельности губернаторов, они расширены с 11 
до 24. Среди новых критериев: коэффициент доступно-
сти жилья, качество и доступность услуг ЖКХ, динами-
ка валового регионального продукта, доля населения с 
доходами ниже прожиточного минимума, уровень без-
работицы и др. Согласно данным нового исследования 
Российской академии народного хозяйства и государ-
ственной службы при президенте РФ (РАНХиГС), три 
последних показателя существенно зависят от присут-
ствия в регионах торговых сетей. 

Так, например, исследование показало, что благода-
ря глубине проникновения торговых сетей в регионах 
Центрального, Приволжского и Сибирского округов 
значительно увеличился темп роста валового регио-
нального продукта (ВРП). Наряду с Дальневосточным 
регионом позитивный эффект здесь наблюдается и по 
ключевым социальным показателям.

Представленные данные открывают интересную 
закономерность: чем выше уровень развития регио-
на, тем сильнее позитивный мультипликативный эф-
фект от присутствия в нем торговых сетей. Не случай-
но, что в регионах Центрального и Приволжского 
округов (как наиболее экономически развитых) пози-
тивный эффект от присутствия торговых сетей ощу-
щается по всем ключевым социально-экономическим 
показателям: это и рост ВРП, и снижение темпов ин-
фляции, и сокращение доли населения с доходами 
ниже прожиточного 
минимума, и сокра-
щение безработи-
цы. В Сибирском и 
Дальневосточном 
округах также вы-
явлено серьезное 
влияние на отдель-
ные целевые пока-
затели. 

При этом в реги-
онах Северо-Кав-
казского, Южного и 
Северо-Западного 
округов корреля-
ция менее заметна; 
скорее всего, это 
связано с тем, что 
пока они уступают 
другим федеральным округам в экономическом раз-
витии. Однако, что также можно заключить из иссле-
дования, если местным властям удастся придать эко-
номике региона некоторую динамику, то сетевая тор-
говля может оказать этому процессу ощутимую под-
держку. Причем по мере увеличения глубины проник-
новения вклад торговых сетей в улучшение регио-
нальных экономических показателей будет только 
нарастать. 

Специалисты РАНХиГС приходят к выводу, что тор-
говые сети являются одним из ключевых институтов, 
определяющих уровень развития регионов с точки зре-
ния улучшения ими базовых макроэкономических по-
казателей и ключевых индикаторов социально-эконо-
мического развития. По их мнению, торговые сети в 
регионах выполняют функцию триггера (двоякое дей-
ствие) экономического роста: выруливая на тренд опе-
режающего социально-экономического развития, ре-
гион «притягивает» современные формы ретейла, ко-
торыми являются торговые сети, что, в свою очередь, 
оказывает обратное стимулирующее воздействие на 
уровень развития региона. 

 «Конечно, исследование продолжается, и мы будем 
уточнять наши модели по мере поступления новых 
данных. Но уже сегодня можно констатировать нали-
чие устойчивого положительного эффекта, оказывае-
мого возрастающим присутствием торговых сетей на 
ключевые макроэкономические показатели регионов 
— инфляцию, ВРП и занятость. Дальнейший анализ 
экономики сектора должен ответить на вопрос: есть 
ли экономические преимущества сетевой торговли по 
сравнению с мелким розничным бизнесом и в каких 
условиях?» — отмечает профессор, заведующий кафе-
дрой факультета финансового и банковского дела 
РАНХиГС Константин Корищенко. 

АВТОМОБИЛИ Водителям придется стать заметнее на дорогах 

Засветись
Владимир Баршев

В 
это воскресенье вступает в 
силу пункт Правил дорож-
ного движения, согласно 

которому водителям перед вы-
ходом из машины необходимо 
будет надеть световозвращаю-
щий жилет.

Правда, только в темное вре-
мя суток или в условиях ограни-
ченной видимости вне населен-
ных пунктов. 

Появился этот пункт в прави-

лах из-за того, что у нас возросло 
количество водителей, погиб-
ших под колесами, которые 
вышли из машины. Ночью их не 
видно на дороге. 

Если для пешеходов есть тре-
бование в темное время суток за 
городом обеспечивать свою ви-
димость с помощью световоз-
вращающих элементов, то для 
водителей, которые в подобных 
же условиях выходят из маши-
ны, такого требования до сих 
пор не было. 

В итоге, как сообщил началь-
ник управления правового регу-
лирования Главного управления 
по обеспечению безопасности 
дорожного движения МВД Рос-
сии Юрий Шакиров, только в 
2017 году таких наездов прои-
зошло 386. Уже в этом году под 
колеса попали 37 водителей, из 
которых 36 погибли. 

Надо сказать, что если пеше-
хода можно привлечь к ответст-
венности за отсутствие у него 
световозвращающих элементов 

в темное время суток и оштра-
фовать его на 500 рублей, то в 
отношении водителей такой от-
ветственности пока не установ-
лено. Максимум, что может сде-
лать инспектор, увидев такого 
водителя на дороге, это пожу-
рить его, напомнить о его же 
собственной безопасности. 

Если очень сильно поста-
раться, то в случае аварии тако-
го водителя без жилета можно 
попытаться привлечь к ответст-
венности по статье 12.27 Кодек-
са об административных право-
нарушениях за неисполнение 
обязанностей в связи с ДТП. По 
этой статье наказывают, напри-
мер, за невыставленный знак 
аварийной остановки. Она 
предусматривает штраф в раз-
мере 1000 рублей. Но это с боль-
шой натяжкой. 

Также инспектор не имеет 
права проверять наличие жи-
лета в машине, в отличие от ап-
течки. Ведь правилами предус-
мотрена обязанность выхо-
дить из машины в жилете. А не 
возить жилет с собой. Вдруг его 
возит с собой в сумочке пасса-
жир? 

Кстати, что касается пасса-
жиров, то такое же требование 
для них в правилах не предусмо-
трено. 

Президент экспертного цен-
тра «Движение без опасности» 
Наталья Агре припомнила 
прошлогоднюю аварию, в кото-
рой погиб молодой, но извест-
ный артист, когда вышел из ма-

шины, чтобы помочь людям, 
попавшим в другое ДТП. 

По ее мнению, не только жи-
леты могут обеспечить безопа-
сность водителей и пешеходов в 
темное время суток. Необходи-
мо привлекать дизайнеров оде-
жды, чтобы они в своих произве-
дениях применяли световозвра-
щающие элементы. 

— Ближний свет фар направ-
лен в ноги, — отметила Наталья 
Агре. — Значит, подсвечивать 
нужно нижнюю часть тела. А это 
модные ботинки, брюки с лам-
пасами, шнурки. Что постыдно-
го в том, чтобы светиться по но-
чам, если это модно, красиво и 
круто? 

Также эксперты посетовали 
на то, что уже давно предлагают 
минпромторгу ввести в требова-
ния к верхней одежде и школь-
ной форме обязательные встав-
ки из светоотражающих матери-
алов. Но в ведомстве считают 
это не нужным. 

Как сообщил глава «Союза 
пешеходов» Владимир Соколов, 
сейчас утвержден новый ГОСТ 
для таких жилетов. Но пока все 
производители к нему перейдут, 
приобретать нужно жилеты, ко-
торые соответствуют нацио-
нальному стандарту к спецоде-
жде. Приобрести такие жилеты 
можно даже на заправках.

В СУДЬИ 
ПО СПИСКУ 

Как подчеркнул глава 
государства, Уголов-
ный кодекс должен «пе-

рестать быть инструментом ре-
шения хозяйственных конфлик-
тов между юридическими лица-
ми», и «такие споры нужно пере-
водить в административную и 
арбитражную плоскость».

Глава государства указал на 
необходимость подготовить на 
этот счет конкретные инициати-
вы и представить их в рабочую 
группу по мониторингу и анали-
зу правоприменительной пра-
ктики в сфере предприниматель-
ства с участием Верховного суда 
РФ, правоохранительных орга-
нов и прокуратуры. Все предло-
жения будут тщательно прора-
ботаны. Приоритет - защита 
прав граждан и  экономических 
свобод.

«Отрадно, что указание о не-
обходимости их подготовки 
прозвучало из уст президента 
России, — сказал президент Фе-
деральной палаты адвокатов 
Юрий Пилипенко. — Адвокатура 
давно говорит о том, что эконо-
мические проблемы в нашей 
стране, к сожалению, чаще все-
го решаются уголовно-правовы-
ми методами».

Поэтому, по его словам, ну-
жен неординарный подход, кото-
рый, возможно, будет воспринят 
и как вполне ожидаемый. 

«Речь идет о неотвратимости 
наказания — одном из ключевых 
принципов юридической ответ-
ственности, основном условии 
ее эффективности», — говорит 
Юрий Пилипенко. Как поясняют 
в ФПА, сейчас никто не несет от-
ветственности за незаконное 
преследование бизнеса в уголов-
ном порядке, хотя оно достаточ-
но распространено. Выход в том, 
чтобы поставить заслон и перед 
конкретными исполнителями, и 
перед руководителями правоох-
ранительных органов, прежде 
всего следственных структур, 
которые фактически поощряют 
незаконные действия своих под-
чиненных.

«Необходимо, во-первых, при-
дать новый импульс работе ин-
ститутов гражданского общества, 
призванных защищать конститу-
ционное право предпринимате-
лей на свободу экономической 
деятельности, и повысить значи-
мость общественного и ведомст-
венного контроля, — сказал Юрий 
Пилипенко. — На всех стадиях уго-
ловного процесса, начиная от воз-
буждения уголовного дела и 
вплоть до принятия по нему ито-
гового решения, необходим прин-
ципиальный и действенный про-
курорский надзор за соблюдени-
ем закона. Во-вторых, представ-
ляется совершенно необходимым 
создание института следствен-
ных судей, предназначение кото-
рого — контроль за соблюдением 
прав, свобод и законных интере-
сов лиц, подвергнутых уголовно-
му преследованию».

Предполагается, что следст-
венные судьи будут принимать 
решения об аресте, а также рас-
сматривать жалобы на действия 
следователей. При этом ни вести 
расследование, ни рассматри-
вать уголовные дела такие судьи 
не будут. В том и смысл, чтобы 
отделить их от решения главного 
вопроса: виновен или нет подсу-
димый. Сегодня же получается 
так, что один и тот же суд снача-
ла дает санкцию на арест, а по-
том рассматривает дело челове-
ка, виновен или нет. Подчас мо-
жет получиться, что все придет-
ся решать одному и тому же су-
дье. Но если он сначала отправил 
человека в СИЗО, будет ли потом 
достаточно объективен?

Кстати, недавно обсудить 
идею введения следственных су-
дей предложил председатель 
Верховного суда России Вячес-
лав Лебедев. Однако он особо 
подчеркнул, что пока введение 
следственного судьи лишь идея, 
а не конкретная инициатива.

«Мы еще не знаем, как вво-
дить этот институт и надо ли. Но 
если надо, то не следует отклады-
вать его принятие на 10 лет», — 
пояснил журналистам Вячеслав 
Лебедев.

Дороги Утвержден стандарт на новые виды дорожной разметки, 
но их пока нет в Правилах движения

Проезд на синий цвет

Владимир Баршев 

Р
осстандарт утвердил 
новый ГОСТ, который 
устанавливает требо-
вания к дорожной раз-
метке. Помимо белых, 

желтых и оранжевых линий на 
дорогах могут появиться синие. 

Новый ГОСТ устанавливает 
требования к разметке, которая 
уже есть в Правилах дорожного 
движения, а также к той, кото-
рая вступит в силу 28 апреля. 
Речь идет, например, о применя-
ющейся уже на некоторых пере-
крестках разметке «вафельни-
ца». Она запрещает остановку 
на ней. 

Также в новом ГОСТе пропи-
саны требования к такой дорож-
ной разметке, как знак — обозна-
чение места зарядки электромо-
билей, ГОСТа под  который не 
было. 

Однако есть в принятом стан-
дарте и совершенно новые эле-
менты.  Например, стрелка, обо-
значающая разворот. До сих пор 
места, где можно развернуться, 
обозначались стрелкой левого 
поворота, что вводит некоторых 
водителей, не знакомых с мест-
ностью, в заблуждение. 

Вместо стандартизирован-
ных двух видов пешеходных пе-

реходов появились четыре. 
Островки, разделяющие пото-
ки, согласно этому ГОСТу — это 
непосредственно широкие диа-
гональные линии. Окантовка 
этих  островков  в  понятие 
«островки» теперь не входит. 
Сделано это затем, чтобы под-
черкнуть, что островок — это 
одно, а его окантовка — это са-
мостоятельная разметка 1.1, 
которую пересекать нельзя. 

При этом ГОСТ предусма-
тривает нанесение линий, кото-
рые разделяют потоки и отделя-
ют обочины, белым или жел-
тым цветом. Эти линии имеют 
большую важность для безопа-
сности движения, а такие цвета 
наиболее заметны на дороге. 
Желтым цветом даже предлага-
ется рисовать разметку в тех 
местах, где обгон запрещен, для 

большей заметности. А для вто-
ростепенной разметки, кото-
рая обозначает, например, ме-
ста парковки или направление 
движения на перекрестках, бу-
дет использоваться синий цвет. 

Примечательно, что этот 
ГОСТ стандартизирует виды 
разметки, но не регламентирует 
ее применение. Правила приме-
нения разметки устанавливают-
ся другим ГОСТом, который сей-
час дорабатывается. 

Однако не стоит ожидать по-
явления новых элементов раз-
метки на дорогах в ближайшее 
время. 

Дело в том, что все эти нова-
ции не отражены пока в Прави-
лах дорожного движения, кото-
рые утверждаются постановле-
нием правительства. А Правила 
— главный документ для водите-

ля.  Правила вообще содержат 
ссылку на другой ГОСТ, и пока в 
них не будут внесены измене-
ния, новый ГОСТ применять бу-
дет невозможно. Ведь для води-
теля есть только один документ, 
которому он должен строго сле-
довать — Правила дорожного 
движения. Он не обязан знать 
ГОСТы. 

Надо сказать, что это уже 
второй случай, когда утвержда-
ется ГОСТ на дорожные обозна-
чения, которых нет в Правилах 
дорожного движения. Так не-
давно был утвержден некий 
временный стандарт на дорож-
ные знаки, которых нет в Пра-
вилах, но которые в качестве 
эксперимента установили в не-
которых городах. 

По сути, водитель не обязан 
знать и выполнять требования 
этих знаков, раз их нет в Прави-
лах. Более того, выполняя неко-
торые их требования он может 
нарушить Правила дорожного 
движения, за что будет привле-
чен к ответственности. 

Эта несогласованность дей-
ствий различных органов в ко-
нечном итоге ставит в тупик во-
дителей. Складывается впечат-
ление, что водителя, с которого 
и так дерут за каждый шаг,  хо-
тят еще больше запутать.

Знак, обозначающий перекресток 
с «вафельницей». В правилах он 
выглядит иначе. 

С 18 марта выходить из машины ночью можно только в спецжилете. Если его нет — ГИБДД не накажет.

Акцент

 Для обозначения 
направления движения 
на перекрестках будет 
использоваться синий цвет

Все об автомобилях: 
новинки, тест-драйвы, 
цены — в спецпроекте «РГ»
rg.ru/auto

Читайте также: Эксперты 
дали прогноз по продажам 
легковых авто в 2018 году
rg.ru/art/1516670

Летом стартует 
реформа судов при-
сяжных, каждый 
обвиняемый в убий-
стве сможет потре-
бовать такой суд

Если местным 
властям удастся 
придать экономике 
региона динамику, 
то сетевая торговля 
окажет этому 
процессу ощутимую 
поддержку 
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Так выглядит разметка «вафельница», на которой останавливаться запрещено. В правилах она вступит в силу 28 апреля. А новый ГОСТ, который устанавливает требования к ней, — 1 июня.
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НОВИНКА У Владимира 
Легойды вышла 
новая книга о церкви 
в обществе

Неодинокий 
голос человека

Елена Яковлева

ЭТУ КНИГУ продиктовали не личные амбиции, а жела-
ние дать «вторую жизнь» уже однажды прозвучавшим 
важным словам, сказал глава Синодального отдела по 
взаимоотношениям Церкви с обществом и СМИ Влади-
мир Легойда, презентуя в культурном центре «Покров-
ские ворота» свою новую книгу, состоящую из опубли-
кованных газетных и журнальных интервью и статей.

Названная автором «Христос и свобода», она по ини-
циативе издательства «Эксмо» получила другое назва-
ние — «Церковь, возвышающая голос».

— Но «возвышение голоса» это не крик, — уточнил ав-
тор книги, — и даже не твердое отстаивание принципов, а 
свидетельство того, что Церковь остается со Христом.

Эта четвертая книга Владимира Легойды, по мнению 
ведущего презентацию директора культурного центра 
«Покровские ворота» Жана-Франсуа Тири, является по-
пыткой осознать, что Церковь сегодня может сказать об-
ществу. Но Владимир Легойда, как всегда, предложил 
«остановиться в шаге от обобщения» и вернуться к узло-
вым вопросам, которые ставят журналисты и само вре-
мя. «Про что» сегодня «Церковь и церковная жизнь? Что 
является в ней главным? Кто является врагом Церкви? 
Почему гуманизм без Христа превращается в антигума-
низм? Почему вера, будучи делом частным и интимным, 
неизбежно и глубоко влияет на культуру?

«Новая жизнь» интервью одного из самых влиятель-
ных церковных спикеров обещает быть интересной, как 
и его ответы на эти вопросы. 

НАГРАДА   Михаилу 
Швыдкому вручили 
премию за вклад 
в российско-германские 
культурные связи

Замечен 
в культурных 
связях

Сусанна Альперина

15 МАРТА в Берлине состоялось  юбилейное заседание 
Германо-Российского Форума. Четверть века прошло с 
того времени, как была создана эта неправительствен-
ная организация, оказывающая большое влияние на 
формирование международных отношений.  Для Рос-
сии юбилейное за-
седание важно еще 
и тем, что на нем из-
вестному театраль-
ному деятелю и те-
леведущему, докто-
ру театроведения, 
профессору, лауреа-
ту Государственной 
премии Российской 
Федерации, художе-
ственному руково-
дителю Московско-
го театра мюзикла  Михаилу  Швыдкому министр  ино-
странных дел ФРГ Зигмар  Габриэль вручил премию им. 
доктора Фридриха Гааза.  Премия Михаилу Швыдкому 
вручена с формулировкой «За выдающийся вклад в 
развитие российско-германских культурных связей». 
Кроме того, в ходе мероприятия было объявлено, что 
Михаил Швыдкой станет членом Попечительского со-
вета Германо-Российского Форума.

Премия имени доктора Гааза предполагает получе-
ние денежных средств. По решению Михаила Швыдко-
го все они будут перечислены в  один из крупнейших 
российских детских благотворительных фондов. О зна-
чении Германо-Российского Форума сам Михаил 
Швыдкой написал в колонке в «Российской газете». Ее  
можно прочитать на страницах газеты  и на сайте «РГ». 

ЭКСПЕРТИЗА Куда придет деревня нового века 

Ни к селу, ни к городу 
Владимир Емельяненко 

В 
воскресенье на выборы 
президента придут и жите-
ли деревни Синики Архан-

гельской области — выбирать 
свое будущее. Из 134 тысяч сел  к 
2030 году, по прогнозам, в стране 
останутся около 90 тысяч. Сти-
рание границ между городом и 
деревеней и вымирание сел ста-
вят вопрос ребром. Кто кого? 
Надежду дают ученые: победит 
многоукладность. 

Деревня Синики Архангель-
ской области — это сто дворов, 
400 жителей и… одна корова.  

— Зачем нам коровы? — объя-
сняет местный житель Павел Ва-
тонин.  — Купить пакет молока де-
шевле. То же самое с картошкой-
«маркошкой» — в магазине есть. 

Так рассуждают многие в Си-
никах. Хотя там еще пятнадцать 
лет назад у всех была корова, а 
помимо огорода во дворе — карто-
фельное поле «на выселках». 

— Система ценностей смести-
лась, — считает социолог РАН-
ХиГС Дмитрий Рогозин. — Наме-
тилась имитация городской жиз-
ни, а вместе с ней потребление 

«стеклянных бус». Это ведет к 
росту «городского» уровня по-
требления при сжатии сельского 
производства. Люди боятся фер-
мерствовать. Крестьяне не видят 
в государстве партнера и рассма-
тривают его только как ресурс.

И это при том, что государст-
венная стратегия - будущее сел  
на 60 процентов связано с разны-
ми формами фермерства, до 30 
проц.  — с ожидаемой деурбаниза-
цией, которая деревне даст вто-
рую жизнь, и на 9—11 проц. -  с ис-
чезновением части деревень. 

— Фермеры — драйверы разви-
тия сельских территорий.  — убе-

жден эксперт Минсельхоза Вла-
димир Свеженец. — Но  внутри 
сел есть и жизнь «вахтой», когда 
старики доживают в деревне, а их 
дети работают в городе, приез-
жая домой как на  «дачу». Тут раз-
вилка — кого страна поддержит, 
таким и будет село. 

Дмитрий Рогозин убежден, 
что «не надо никого и ничего ло-
мать через колено». С его точки 
зрения, нужно отказаться от ме-
ханического подхода, когда груп-
па экспертов «разработала про-
грамму и пошла ее внедрять». 
Альтернатива  — партнерские от-
ношения крестьян и государства, 

которые надо ?выстраивать. По 
прогнозу ученых, коллективных 
фермерских хозяйств в силу об-
щинности мышления россиян бу-
дет больше, индивидуальных — не 
более 20 процентов. Один из па-
радоксов развития индивидуаль-
ного фермерства заключается в 
том, что его двигают… горожане. 

— Город спасет деревню, — убе-
жден профессор НИУ ВШЭ Ники-
та Покровский. — Точнее, деурба-
низация или отток людей из горо-
дов в села. Этот процесс пустил 
корни в  кризис  2009 года, 
«роды», я думаю, будут в 2020—
2022 годах. Уже 7 проц. москви-
чей и 9 проц. екатеринбуржцев 
летом живут в деревне, зимой в 
городе. Еще до 4,5 проц. жителей 
мегаполисов навсегда перебра-
лись в села. Это лишь начало.  

По прогнозам НИУ ВШЭ, зона 
в радиусе 600 километров от Мо-
сквы и Санкт-Петербурга, и есть 
ростки «городских сел» будуще-
го. Около 10—12 проц. бывших го-
рожан уже продвигают частные 
фермы (сыроварни, животново-
ды, пасеки), большая часть (до 55 
проц.) пока предпочитают «гет-
то» экопоселений за заборами, 

остальные — до 35 проц. - группа 
«дачников» и новых местных. 

Эти группы создают союзы 
сел и городов. Например, союз 
города Новоржева Псковской об-
ласти, соседнего села Вехно, дач и 
Снетогорского монастыря воз-
рождает дворянскую усадьбу, 
три музея, монастырь, храмы и 
сельские промыслы (рыбалка, 
сыро- и пивоварня). Такие кла-
стеры — пример выживания сел 
за счет туризма и агротуризма. 

— Об этих инструментах раз-
вития крестьянин из Сиников 
или не знает, или не верит в них, 
— считает директор Агентства 
продвижения инноваций Игорь 
Прудников. — Нет промежуточно-
го звена, которое могло бы стать 
проводником. Им должно стать 
экспертное сообщество, готовое  
прийти в деревню. 

Эту формулу диалога с дерев-
ней вывел ученый Вячеслав Гла-
зычев. По Глазычеву, в будущем 
из трех сел шансы выжить имеют 
два. И то при условии, если обще-
ство потребления придет в село 
не как турист, скупающий за 
«стеклянные бусы» землю, а как 
производитель. 

ПОСТУПОК

Волонтеры 
создадут 
личный 
дневник 
ХХ века 

СО СТАРЫХ 
АНТРЕСОЛЕЙ 

Ольга Штраус, Санкт-Петербург 

ВОЕНАЧАЛЬНИКИ и домохо-
зяйки, известные писатели и ни-
кому не известные крестьяне, 
школьники и зэки — все они авто-
ры личных дневников, которые 
решил оцифровать проект «Про-
жито» (prozhito.org). 

В работе проекта принимают 
участие более пятисот волонте-
ров, а сам сайт уже содержит 
900 загруженных дневников, 
более 270 000 подневных запи-
сей. Впрочем, цифры меняются, 
поскольку  ежедневно сюда сте-
каются десятки новых рукопи-
сей. Зачастую обнаруженных 
потомками ушедших авторов 
где-нибудь на старых антресо-
лях или совсем чужими людьми 
— на развалинах сносимого 
дома. Из этих человеческих до-
кументов складывается пазл 
нашей общей жизни.  Атрибу-
тировать эти находки, сделать 
их доступными для всеобщего 
чтения, наконец, ввести как 
исторический источник в науч-
ный оборот — задача сайта. 

В Петербурге, в библиотеке 
«Ржевская»  организаторы 
представили волонтерам днев-
ник 15-летнего мальчика Васи 
Маклатова, который он вел в 
1926 году, находясь в Морозов-
ском доме-изоляторе (так назы-
вался интернат для детей-инва-
лидов, куда Вася попал из-за ам-
путации ноги).  Сайту эту те-
традку с детскими рисунками 
передала дочь автора, прожива-
ющая в Северодвинске. В днев-
нике Вася, например, рассказы-
вает про свою учительницу ма-
тематики, которая преподавала 
в доме-изоляторе, будучи 
ссыльной. Он пишет, что нау-
чился у нее: умножать пятиз-
начное число на пятизначное в 
уме и через две минуты давал 
готовый ответ, который дети 
проверяли, умножая столбком.

Несколько волонтеров сорок 
минут набирают текст на свои 
ноутбуки. Потом, объединив их 
в один сводный лист, дневник, 
как водится, читают вслух и об-
суждают.  У «Прожито» - удоб-
ные инструменты пользования: 
можно читать дневники по ав-
торам, можно — всех авторов по 
конкретному дню, можно за-
бить в поисковике нужное сло-
во и обнаружить все фрагменты 
с его употреблением. «Это  ста-
ло для нас неожиданностью, но 
к нам нередко обращаются сце-
наристы, режиссеры и учителя, 
— рассказывает основатель про-
екта Миша Мельниченко.  - По 
дневникам ставят документаль-
ные спектакли. И используют 
как материал на уроках исто-
рии». «У нас в библиотеке хра-
нится порядка 4000 дневников, 
- рассказывает  сотрудник би-
блиотеки имени Гоголя Елена 
Саляева, -  уже опубликован-
ных мелкими издательствами, 
они тоже ждут своей очереди на 
сайт». 

Например, «Восемь глав без-
умия» — дневники Анны Барко-
вой, «пролетарской Ахмато-
вой», трижды подвергавшейся 
репрессиям. Или «Дневник 
женщины, которую никто не 
любил» — публикация, подго-
товленная в 1918 году для газе-
ты «Жизнь» Александром Бло-
ком. «Особая тема в наших ис-
следованиях — блокадные днев-
ники, — подчеркивает Миша 
Мельниченко. — Историк Поли-
на Барскова  уверена, что лите-
ратура, порожденная блокадой, 
— это как раз дневник. Поэтому 
про блокаду Ленинграда и нет 
больших романов. В планах сай-
та создать корпус блокадных 
дневников,  где по ключевым 
словам можно найти погоду 
каждого из 900 дней.  

Среди дневниковых находок 
Петербурга есть,  скажем, днев-
ник учительницы из Пушкина, 
ученики которой создали лите-
ратурный кружок. Их за это по-
садили, обвинив в контррево-
люционной деятельности. Но 
каждый из них сохранил фраг-
мент ее личных дневников. 
Выйдя из заключения, они эти 
части соединили.  В знак верно-
сти общей памяти.  

Утрата  Россия проводила Олега Табакова в последний путь

С ним жизнь казалась 
легкой и прекрасной

Андрей Васянин 

П
ервые герои Табако-
ва не раз уходили от 
нас. В 1960-м Олег из 
«Шумного дня», по-
рубив шашкой ме-

бель, уносился из родительской 
квартиры. Обломов убегал куда-
то в новую жизнь, вслед за вело-
сипедом с прекрасной женщи-
ной в седле. Его герои уходили — 
и потом всегда возвращались, 

чтобы дальше, с шестидесятни-
ческим запалом, бороться и ис-
кать, найти и не сдаваться, побе-
ждать мещанство и прорубать 
дорогу следующим победите-
лям. 

Но на сей раз Табаков ушел 
совсем и больше не выйдет из-за 
кулис.

На сцене море цветов.  Почет-
ный караул у гроба. На заднике 
сменяются фото: великий ар-
тист в образах Сальери, Олега 
Савина, доктора Дорна, Обло-
мов... Вот он совсем юный с от-
крытки 65 летней давности, вот 
он мэтр в кабинете директора, 
вот режиссер, бурно жестикули-
рующий на репетиции.  Несколь-
ко тысяч человек прорвались 
сквозь заснеженные улицы Мо-
сквы, чтобы проводить Олега Та-
бакова в последний путь. Среди 
них как знаменитости, так и зри-
тели, поклонники его таланта.

В зале, которому именно при 
Табакове было возвращено перво-
начальное шехтелевское офор-
мление, на сцене, его усилиями 
обновленной — актеры трех его те-
атров, коллеги и те, кто считает 
себя его учениками. Константин 
Хабенский, Владимир Машков, 
Авангард Леонтьев, Сергей Гар-
маш, Сергей Безруков, молодые 
московские артисты. Под тихую 
музыку струнного квартета они 
подходили к родственникам Олега 

Павловича, брали слово на траур-
ной церемонии, которую вел рек-
тор Школы-студии МХАТ Игорь 
Золотовицкий. Выступающие изо 
всех сил  старались держать себя в 
руках. Дрожали голоса у вспоми-
нающего былое Анатолия Смелян-
ского и у Ирины Мирошниченко, 
просящей за все и за всех проще-
ния у Олега Павловича. Александр 
Ширвиндт вспоминал, как Таба-
ков в секунды управлялся с дела-
ми, на которые у иных уходили не-
дели. Авангард Леонтьев прочел 
«Август» Пастернака («Прощай, 
размах крыла расправленный…»). 
Вениамин Смехов — Давида Са-
мойлова: «Вот и все. Смежили очи 
гении...».

Президент России Владимир Путин прощается с Олегом Табаковым.

В последний путь Олега Табакова проводили первые лица государства, театральные деятели и поклонники.

Акцент

 Несколько тысяч человек при-
шли попрощаться с любимым 
артистом

Акцент

 Из трех сел шансы выжить 
имеют два. И  то при условии – 
если общество потребления 
придет в село не как турист, 
а как производитель

Церемония прощания 
с народным артистом СССР 
Олегом Табаковым — фото 
и видео смотрите на сайте
rg.ru/sujet/3604

Премию Михаил 
Швыдкой перечи-
слит в  российский 
детский благотво-
рительный фонд 

Михаил Швыдкой станет членом Попечительского совета 
Германо-Российского Форума.

СПРАВКА «РГ»
Премия имени доктора Гааза учреждена в 1994 году гер-
манской неправительственной организацией Германо-
Российский Форум. Присуждается ежегодно представи-
телям общественных и политических кругов, которые 
внесли весомый вклад в углубление взаимопонимания 
между народами двух стран. Фридрих Йозеф Гааз, врач из 
города Бад-Мюнстерайфель, в начале XIX века работал в 
России. Он выступал за права заключенных и ссыльных и 
снискал любовь малоимущих, которые прозвали его «свя-
тым доктором». Ему принадлежит фраза «Спешите де-
лать добро».  Лауреаты премии: первый немецкий космо-
навт Зигмунд Йен, Юрий Лужков, Екатерина Гениева, 
писатели Владимир Войнович и Даниил Гранин, Михаил 
Горбачев и др.
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ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Александр Филиппенко, 
народный артист РФ:

Уходит мое поколение, мои друзья, мои партнеры по сцене. 

Вместе с Олегом Павловичем, «Леликом», как мы его назы-

вали, я был счастлив выходить в спектакле «На дне» Адоль-

фа Шапиро, где он играл Луку, а я — Сатина. Олег Павлович 

был необыкновенно веселый и остроумный собеседник. 

Рядом с ним жизнь казалась легкой и прекрасной. Не знаю, 

какой она станет теперь без него. Как говорил Сатин, «он 

подействовал на меня, как кислота на старую грязную мо-

нету. Выпьем за его здоровье. Наливай!»

Евгений Стеблов, 
народный артист РФ: 

Когда его только-только назначили художественным руко-

водителем МХТ, первое, что я сказал ему, — я тебя поздрав-

ляю, конечно, но уж больно груз тяжел. Олег согласился — 

но в жизни он всегда поднимал именно такие грузы. Он под-

нял МХТ как самый настоящий кризисный менеджер, под-

нимал одно за другим поколения новых актеров, и в откры-

том им театральном колледже уже растут поколения сле-

дующие. В Табакове абсолютно не было нарциссизма, а 

была только потребность в саморазвитии, в движении, он 

же и в инвалидной коляске выезжал на сцену. Настоящий 

талант требователен прежде всего к самому себе.

Сергей Юрский, 
народный артист РФ: 

Горечь и боль наполняют нынче десятки тысяч людей. На-

счет своих немощей и их преодоления шутил всегда, в нем 

всегда жила эта смесь шутовства и серьезности. Он знал, 

что все это с ним будет! И другое знал! Мы снимались в Кры-

му в «Короле-олене», а однажды вместе отдыхали, сидели 

всю ночь. И он говорил не о кино, а о театре. Сказал, что хо-

чет школу. Рассказал, что будет с учениками, «Табакер-

кой»… все сделал, как предвидел. Он и сейчас видит пол-

ный Камергерский переулок. Знал, что соберет тут всю теа-

тральную Россию. И вот мы все здесь, а его нет. Простимся 

и будем помнить.

Проект «Прожито» 
(prozhito.org)  
оцифрует личные 
дневники свидете-
лей главных собы-
тий ХХ века 
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ГРОМКОЕ ДЕЛО Генпрокурор  
Украины угрожает
Савченко арестом

Слишком много 
видела

Петр Лихоманов

ВЧЕРА в Верховной раде Украины генпрокурор Юрий 
Луценко официально выдвинул в адрес депутата Над-
ежды Савченко обвинения в подготовке теракта и госпе-
реворота. В ответ Герой Украины и делегат ПАСЕ обвини-
ла самого Луценко в сокрытии преступлений майдана. 
Таким образом, затянувшийся конфликт между разжа-
лованной «национальной героиней» и действующей на-
ционалистической властью перешел в острую фазу, вы-
ходом из которой может стать заключение бывшей лет-
чицы, на сей раз в украинскую тюрьму.

Со своей стороны 
Луценко сделал все, 
чтобы максимально 
запугать политиче-
скую элиту и подвиг-
нуть ее к изоляции 
Савченко. «У следст-
вия есть неопровер-
жимые доказатель-
ства того, что Над-
ежда Савченко лич-
но планировала, вер-
бовала, давала ука-
зания, как провести теракт в стенах парламента, уничто-
жив боевыми гранатами две ложи. Минометами плани-
ровалось обрушить купол Рады и автоматами добивать 
тех, кто выживет», — на редкость трезвым голосом зая-
вил украинский прокурор. Когда все присутствовавшие 
в зале депутаты живо представили собственную смерть, 
он призвал их в следующий четверг — по истечении пя-
тидневного срока, отведенного Савченко на объяснения, 
и вердикта регламентного комитета — снять с нее депу-
татскую неприкосновенность и дать разрешение на 
арест. Соответствующее представление генпрокурор 
уже внес в Раду.

Обвинения в госпреступлениях, напомним, были 
выдвинуты против Савченко в связи с так называемым 
«делом Рубана». Речь о недавнем аресте «волонтера» 
Владимира Рубана, якобы перевозившего с неконтроли-
руемых Киевом территорий Донбасса оружие для совер-
шения переворота. Хотя обвинительная база сегодня 
рассыпается на глазах — Рубан настаивает на провокации 
спецслужб, а независимые СМИ видят в этом деле борь-
бу силовых кланов за контрабандный рынок в «зоне 
АТО», — дело подается большинством местных СМИ как 
масштабный заговор против Порошенко, в реальность 
которого, судя по его собственным заявлениям, он ис-
кренне уверовал.  

Остающаяся на свободе Савченко, впрочем, не оста-
лась в долгу. Вчера она вернулась в Киев из вояжа по ев-
ропейским столицам и, пока Луценко озвучивал свои бо-
лезненные фантазии, сама сделала ряд сенсационных за-
явлений перед журналистами. В частности, Савченко за-
явила, что лично видела, как  люди, сидящие сегодня в 
парламенте, заводили снайперов в здание гостиницы 
«Украина», откуда велся огонь по протестующим в фев-
рале 2014 года, а также обвинила Луценко в сокрытии 
этих преступлений. Кроме того, Савченко не стала отри-
цать, что мысль о резкой смене власти на Украине посе-
щает ее так же, как и большинство граждан.  

КРИМИНАЛ В Алабаме неизвестный открыл пальбу в госпитале

Стрельба без остановки
Станислав Хамдохов

В 
среду вечером в американ-
ском городе Бирмингем 
(штат Алабама) неизвест-

ный мужчина вошел на террито-
рию местной университетской 
больницы «Хайлендс» и открыл 
огонь по ее посетителям. В ре-
зультате нападения были ранены 
сотрудник медучреждения и па-
циент. Их оперативно госпитали-
зировали. Однако врачам не уда-
лось спасти жизнь одного из по-
страдавших, позднее он скончал-
ся от полученных ранений. Со-
стояние второго раненого оцени-
вается медиками как стабильное, 
его жизни ничего не угрожает.

Как сообщила городская по-
лиция, вооруженный мужчина 
после стрельбы покончил с со-
бой. Его тело было найдено на 
третьем этаже больницы в отде-
лении неотложной помощи. В 
связи со случившимся все запла-
нированные хирургические опе-
рации в больнице «Хайлендс» на 

следующий день были отменены. 
Остальные отделения медучре-
ждения продолжили работу в 
обыч ном режиме.

Представитель местной поли-
ции Питер Виллистон признался 
журналистам, что правоохрани-
телям «еще многое предстоит вы-
яснить» — установить личность 
стрелка, был ли он знаком со сво-
ими жертвами, а также какими 
мотивами руководствовался зло-
умышленник при совершении 
преступления.

Стрельба в больнице «Хай-
лендс» стала уже третьим по сче-
ту инцидентом с применением 
огнестрельного оружия в штате 
Алабама в текущем месяце. Так, в 
городке Хертсборо 7 марта прои-
зошла перестрелка в одном из 
местных гриль-баров. Тогда по-
гиб владелец заведения и еще 
трое получили ранения. Стрель-
бу устроил местный житель, 
страдавший психическим рас-
стройством. А уже на следующий 
день в том же Бирмингеме в од-

ном из учебных учреждений 
17-летний студент случайно вы-
стрелил в свою ровесницу, когда 
демонстрировал ей имеющееся у 
него оружие. В результате проис-
шествия  девушка скончалась.

Между тем в США продолжа-
ется судебное расследование в 
отношении так называемого фло-
ридского стрелка, масштаб пре-
ступления которого поверг в шок 
всю Америку. 

В четверг стало известно, что 
Николас Круз, расстрелявший из 
полуавтоматической винтовки 
AR-15 в середине февраля во 
Флориде 17 человек в школе го-
рода Паркленд, согласился пойти 
на сделку со следствием. 

19-летний обвиняемый, пыта-
ясь избежать высшей меры нака-
зания, готов признать свою вину 
по всем 34 пунктам обвинения и 
соглашается на пожизненное за-
ключение. Однако прокуратура 
объявила, что будет добиваться 
смертной казни для убийцы 
школьников и преподавателей.

ПЕРСОНА  Чем известен
новый глава МИД ФРГ

Не дипломат

Екатерина Забродина

ЕДВА вступив в должность нового министра иностран-
ных дел Германии, 51-летний Хайко Маас, возглавляв-
ший до этого немецкий минюст, с головой окунулся во 
внешнеполитические дела, с которыми прежде не был 
особо знаком. Его первые дни в кресле главы немецкого 
дипведомства совпали со скандальным делом об отрав-
лении в Британии Сергея Скрипаля, по которому ему 
пришлось делать срочные заявления. 

Дебютный вояж новичка в дипломатии Хайко Мааса 
начался с Франции, что было весьма предсказуемо: Бер-
лин и Париж традиционно позиционируют себя лидера-
ми Евросоюза — особенно теперь, когда Британия собра-
лась покинуть сообщество, и на Елисейских полях с не-
терпением ждали формирования немецкого правитель-
ства, чтобы начать 
обсуждение назрев-
ших реформ ЕС. 
Правда, еще не-
сколько месяцев на-
зад эксперты почти 
не сомневались, что 
новым лицом немец-
кой дипломатии ста-
нет теперь уже экс-
лидер Социал-демо-
кратической партии 
Германии, ярый ев-
роэнтузиаст Мартин 
Шульц, который 
много лет председательствовал в Европарламенте и от-
кровенно мечтал о посте главы МИД ФРГ. Про Шульца го-
ворили, что он не слишком дипломатичен в своих выска-
зываниях и слывет «ястребом», от которого можно ожи-
дать резких и неполиткорректных заявлений. Стиль его 
однопартийца Хайко Мааса во многом схож. 

В бытность главой министерства юстиции он с энту-
зиазмом защищал «правочеловеческую» повестку, в том 
числе противодействуя некоторым инициативам МВД 
ФРГ, которые, по его мнению, ущемляли демократиче-
ские свободы в республике. Правда, после серии терак-
тов в Европе Маасу пришлось согласиться на такие 
меры, как хранение личных сведений о гражданах в элек-
тронных базах данных и применение электронных бра-
слетов к лицам, подозреваемым в терроризме. 

Именно Маас в свое время выступил инициатором 
«цензуры в соцсетях», призванной, по его убеждению, 
бороться с распространением фейковых новостей.  Пред-
полагалось ввести фактическое цензурирование вирту-
ального пространства — вплоть до принудительного уда-
ления записей в «Фейсбуке» или «Твиттере», которые по-
кажутся сомнительными некому надзорному органу. Ре-
зонансный законопроект раскритиковали не только оп-
поненты социал-демократов в бундестаге, но и Управле-
ние Верховного комиссара ООН по правам человека.  Чи-
новник также потратил немало сил на борьбу с ультра-
консервативной «Альтернативой для Германии», пыта-
ясь добиться признания партии антиконституционной. И 
признавался, что прийти в политику его сподвигла траге-
дия Холокоста и непосредственно нацистского лагеря 
смерти в Освенциме.  

«Новичок» — как это будет 
по-английски?

На состоявшемся Сове-
те Безопасности ООН 
Россия предлагала при-

нять документ о необходимости 
провести независимое расследо-
вание на основе Конвенции о за-
прещении химического оружия. 
Но, как сообщил глава МИД Рос-
сии Сергей Лавров, «английский 
представитель заблокировал это 
решение», сославшись на то, что в 
Конвенции якобы «нет положе-
ний, требующих от Британии по-
делиться образцами, собранными 
в рамках уголовного расследова-
ния». А затем министр иностран-
ных дел Британии Борис Джонсон 
в эфире радиостанции LBC зая-
вил: его страна не будет пересы-
лать России образец нервно-пара-
литического вещества, которым 
отравили бывшего полковника 
ГРУ, в прошлом ставшего  инфор-
матором британской разведки. 

В чем причина подобной 
скрытности в отношении собран-
ных британцами доказательств 
по этому преступлению Джонсон 
не сообщил. «Если бы мотивы на-
ших британских коллег были чи-
стоплотными, они нам бы о них 
рассказали и предъявили ответы 
на те вопросы, которые мы зада-
ем, запустили процедуры, кото-
рые предусмотрены Конвенцией 
о запрещении химоружия», — обо-
значил подходы Москвы к напу-
щенному Лондоном «туману» во-
круг истории Скрипаля россий-
ский министр иностранных дел.

Куда пропал «Новичок»
В интервью РИА Новости воен-

ный эксперт Игорь Никулин на-
помнил, что уничтожением запа-
сов газа «Новичок», которым, по 
утверждению британской сторо-
ны, отравили Скрипаля, занима-
лись военнослужащие химиче-
ских войск армии США в конце 
90-х годов, а запасы этого газа на-
ходились на территории Узбекис-
тана. Впоследствии, по сведениям 
Никулина, оборудование для про-
изводства этого отравляющего 
вещества вывезли в Соединенные 
Штаты, где, кстати, более 20 лет 
назад обосновался один из разра-
ботчиков «Новичка». По сведени-
ям российского постпреда при 
ООН Василия Небензи в середине 
90-х годов спецслужбы Британии 
и США забрали из России ряд спе-
циалистов, а также некоторую до-
кументацию, после чего продол-
жили исследования в области хи-
мического оружия нервно-пара-
литического действия. Положи-
тельные результаты в этом на-
правлении отражены более чем в 
200 открытых источников стран 
НАТО. По словам Небензи, «рос-
сийская делегация в ООН готова 
предоставить ссылки на эти доку-
менты»

В своем выступлении на Сов-
безе исполняющий обязанности 
британского постпреда в ООН ут-
верждал: научный центр мини-
стерства обороны Британии в 
Портон Дауне якобы установил, 
что г-н Скрипаль и его дочь отра-
вили веществом военного пред-
назначения, разработанным в 
России. При этом он не упомянул 
о том, что центр, где проводилось 
исследование, непосредственно 
занимался разработкой и произ-
водством химоружия, в том числе 
аналогичного «Новичку». Так что, 
по мнению Небензи, «наиболее 
вероятным источником проис-
хождения данного химиката явля-
ются страны, в которых с конца 
90-х годов по настоящее время 
проводят интенсивные исследо-

вания по указанным веществам, в 
том числе Британия».

В этой связи стоит вспомнить, 
что сразу после покушения на 
Скрипаля британские спецслуж-
бы перекрыли подступ ко всем 
местам, где могли оставаться сле-
ды вещества, которым отравили 
экс-полковника ГРУ. Свои дейст-
вия Лондон объяснял соображе-
ниями безопасности. Нельзя 
исключать, что тем самым бри-
танцы заметали следы, чтобы не 
дать возможности другим стра-
нам, прежде всего России, прове-
сти независимый анализ опасных 
соединений. Ведь ключевым в 
этой истории остается вопрос не о 
том, где разрабатывали почти 30 
лет назад «Новичок», а в лабора-
тории какой страны его произве-
ли (эксперты по ряду признаков, 
способны это установить), что по-
зволит сделать косвенные выводы 
о том, кто был заказчиком приме-
нения отравляющего вещества.

Скрипаль 
не представлял угрозы

В своем выступлении на Сове-
те Безопасности ООН российский 
постпред Василий Небензя объя-
снил почему Москве было невы-
годно покушение на Скрипаля на-
кануне президентских выборов и 
чемпионата мира по футболу. 
«Зато я знаю несколько стран — но 
в соответствии с принципом пре-
зумпции невиновности не буду 
называть их по имени, для кото-
рых этот инцидент и обвинения в 
нем России чрезвычайно выгод-

ны и своевременны», — заявил Не-
бензя. Он сообщил, что осужден-
ный за шпионаж в России Скри-
паль, который отбыл часть нака-
зание и впоследствии был поми-
лован и обменян, не представлял 
угрозы для Москвы. «Он прекра-
сно подходил на роль жертвы, ко-
торой можно оправдать любую 
немыслимую ложь, грязь и чер-
ный пиар в отношении России», — 
подчеркнул российский дипло-
мат.

В российской дипмиссии в 
Британии сообщили, что высылка 
с Альбиона 23 сотрудников сокра-
тит возможности по выдаче виз 
британцам и консульскому об-
служиванию российских гра-
ждан. При этом Лондон не позво-
ляет направить для консульской 
помощи российской дипмиссии 
новых сотрудников из Москвы.

В четверг министр обороны 
Британии Гэвин Уильямсон объя-
вил, что новый Центр химическо-
го оружия, созданный на базе во-

енной лаборатории в Портон Дау-
не (она занималась исследовани-
ем вещества, которым отравили 
Скрипаля. — Прим. ред.) дополни-
тельно получит на развитие 67 
миллионов долларов. Глава бри-
танского оборонного ведомства 
также заявил о необходимости 
модернизировать британскую 
оборону, сославшись на отравле-
ние Скрипаля и угрозу со сторо-
ны Москвы.

Европа поверит в фантазии ?
Как написала немецкая Die 

Welt, «Лондон очень заинтересо-
ван, чтобы дело Скрипаля приве-
ло к ужесточению европейских 
антироссийских санкций». Но 
если у Даунинг-стрит не было ни-
каких сложностей в том, чтобы 
перетянуть на свою сторону Ва-
шингтон, где готовы поддержать 
любое обвинение в адрес Мо-
сквы, то убедить европейцев в 
российской виновности премье-
ру Мэй оказалось непросто. 

Times приводит слова пресс-се-
кретаря французского президен-
та, который назвал действия 
официального Лондона, «поли-
тикой, основанной на фантази-
ях». Впрочем, в четверг Елисей-
ский дворец решил, что солидар-
ность Франции с Британией важ-
нее установления истины. В ито-
ге президент Франции, как сказа-
но в специальном коммюнике, 
выразил полную поддержку вы-
водам Британии о том, что «за от-
равлением Скрипаля может сто-
ять только Россия», решив не до-
жидаться на этот счет дополни-
тельных доказательств из неза-
висимых от британской экспер-
тизы источников.

Подал голос изрядно подзабы-
тый, критикуемый на родине в 
Польше, председатель Европей-
ского совета Дональд Туск, кото-
рый решил использовать британ-
ские фантазии в собственных це-
лях — для формирования трансат-
лантического единства. И сделал 
отношения с Россией одной из 
тем следующего саммита Евро-
союза. Он покажет, готова ли Ев-
ропа проявить зрелость и не под-
даться на британскую провока-
цию. Как пишут европейские 

СМИ, многие страны ЕС не де-
монстрируют готовности пойти 
на поводу у Лондона в вопросе 
ужесточения антироссийских 
санкций. Как заявила министр 
обороны ФРГ Урсула фон дер 
Ляйен, «мы хотим расследова-
ния, сейчас этим и займется 
ООН». В Берлине не спешат при-
нимать на веру доказательства 
Лондона и призывают Россию 
внести свой вклад в прояснение 
инцидента. Но против такого 
международного расследования 
выступают британцы, ожесто-
ченно требующие от Европы, 
чтобы в деле Скрипаля им пове-
рили на слово.

По оценкам Лаврова, история 
с отравлением Скрипаля в Лон-
доне «отражает прежде всего без-
ысходность нынешнего прави-
тельства Британии в ситуации, 
когда они не могут обеспечить те 
обещания, которые давали свое-
му населению в связи с выходом 
из Евросоюза». И ничего более, 
кроме собственных геополити-
ческих интересов, за действиями 
Лондона не стоит...

По сведениям российского постпреда при ООН Василия Небензи в середине 90-х годов спецслужбы Британии и США забрали из России ряд специалистов, а также некоторую документацию, 
после чего продолжили исследования в области химического оружия нервно-паралитического действия.

Стрельба в Бирмингеме стала третьим по счету инцидентом с применением оружия в штате Алабама в марте.

Акцент

 Многие страны ЕС не демон-
стрируют готовности пойти 
на поводу у Британии 
в вопросе ужесточения 
антироссийских санкций

Именно Маас в свое 
время выступил 
инициатором 
«цензуры в соцсе-
тях» в рамках 
борьбы с «фейками»

Савченко видела, 
как люди, сидящие 
в Раде, заводили 
снайперов в гости-
ницу «Украина»
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Следите за темой на сайте
rg.ru/sujet/5990

АВТОРИТЕТНО

Комментируя действия Лондона по высылке российских дипломатов,  первый 

зампред Комитета Совета Федерации по международным делам Сергей Кисляк 

заявил РИА Новости, что «ответ наш будет резким. Реакция будет такова, что 

Британия пожалеет о своих действиях». Он назвал предпринятые Британией 

шаги в связи с делом Скрипаля безответственными и нечестными: «Очень жал-

ко, что они упали до такого уровня в наших отношениях».
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АКТУАЛЬНО Как попасть 
к лучшим врачам столицы
без записи и московской 
прописки

Профессор 
в зоне доступа

Ксения Колесникова

КАК попасть на прием к ведущему детскому хирургу, не-
врологу, лору крупной детской московской больницы? 
Бесплатно, без записи, да еще в выходной день? В том, что 
это реально, корреспондент «РГ» убедилась лично, побы-
вав на дне открытых дверей в ДГКБ  святого Владимира.

Полдень. Рядом с консультативно-диагностическим 
отделением — стихийная парковка для санок и колясок. 
Пациентов много: в ожидании приема и семьи с груднич-
ками, и подростки. Молодая мама Анна Гундаева приеха-
ла с годовалой дочкой: у малышки обмороки. «Она зали-
вается плачем, начинает задыхаться и теряет сознание на 
несколько секунд, — говорит Анна. — Побежали в поликли-
нику. Оказалось, что на ближайшие дни запись к невроло-
гу недоступна. Наша медсестра посоветовала посетить 
день открытых две-
рей здесь, в Соколь-
никах». 

У Юлии Галчин-
ской из Реутова тоже 
дочка, трех с полови-
ной лет. У ребенка 
подозрение на аде-
ноиды, но оконча-
тельного диагноза 
нет. «Пару лет назад 
старшему сыну в 
больнице святого 
Владимира уже дела-
ли операцию. Поэто-
му знаю, что здесь 
сильное лор-отделе-
ние, — рассказывает 
Юлия. — Хочу пока-
зать дочку опытному специалисту, получить второе эк-
спертное мнение». А вот семья Давыдовых из Мытищ 
приехала за направлением на госпитализацию. Мама Та-
тьяна признается: ждать, когда подойдет очередь в об-
ластном центре, они не могут. У сына-подростка разви-
вается киста верхней челюсти. Парня осматривает до-
ктор медицинских наук, завотделением челюстно-лице-
вой хирургии Дмитрий Комелягин.

— Чтобы установить причину развития патологии, 
внешнего осмотра недостаточно: нужны данные компью-
терной томографии, рентген-снимки челюсти, — объясня-
ет Дмитрий Юрьевич. — Рентген, МРТ, УЗИ — все эти ис-
следования можно пройти тут же. Когда больной возвра-
щается с готовыми снимками, мы выносим окончатель-
ный вердикт. Каждому третьему в день открытых дверей 
наше отделение выдает путевку на плановую госпитали-
зацию. Некоторым сразу назначаем дату операции.

Такие направления выдают и травматолог, и сосуди-
стый хирург, и уролог-андролог. А отоларингологу при-
шлось экстренно, прямо из смотрового кабинета, госпи-
тализировать двух малышей. Только за одну субботу вра-
чи приняли 500 пациентов. Работали с 10 утра и до по-
следнего.  Это тот самый случай, когда специалисты не 
смотрят на «показатели эффективности и нормативы». 
Каждый прием, на который по нормативам отведено 15—
20 минут, длился столько, сколько необходимо для полно-
ценного обследования. Каждое заключение — экспертная 
оценка. Так, в отделение сосудистой хирургии поступил 
месячный младенец с большой гемангиомой (сосудистой 
патологией) на плече. Некоторые врачи рекомендуют та-

ких детей просто наблюдать. Однако в больнице святого 
Владимира решили малыша госпитализировать. «Если ре-
бенка не пролечить сейчас, если вовремя не сделать лазер-
ную коррекцию, то гемангиома уже через месяц может 
начать агрессивно расти и затронуть суставы», — уверен 
сосудистый хирург Григорий Сомсиков.

Практика показала: несмотря на диспансеризацию, 
подобные «живые» акции чрезвычайно нужны. Нужен 
день, когда в больницу можно прийти без записи и по-
пасть на прием сразу к нескольким высококлассным 
специалистам. Нужны неравнодушные люди, готовые 
выйти на работу в субботу и принимать всех, кто нужда-
ется в помощи. 

В больнице святого Владимира решили хотя бы раз в 
пару месяцев устраивать такие акции. Как не пропустить 
день открытых дверей? Самое простое — «дружить» с боль-
ницей в соцсетях. И главный врач, и все сотрудники разме-
щают там приглашения для семей с детьми. Кроме того, 
объявления идут через поликлиники, через информацион-
ные ресурсы департамента здравоохранения Москвы. 

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Елена Петряйкина,
главный врач Детской городской клинической больницы 
святого Владимира, доктор медицинских наук, 
профессор:

— В День открытых дверей пациентов принимал весь «первый со-

став»: ведущие специалисты, заведующие отделениями, доктора 

и кандидаты наук. В обычный день попасть к ним на прием не 

просто. Принимаем всех, без оглядки на возраст ребенка, диагноз 

и прописку. Наша больница одна из старейших в России — постро-

ена на Острове Милосердия. Так когда-то назывались Сокольни-

ки, потому что здесь в девятнадцатом веке меценаты строили бо-

гоугодные заведения. Позже больница была известна на всю стра-

ну как Русаковская. А сегодня ей возвращено историческое на-

звание. Больница современная, многопрофильная, с ведущими 

для России отделениями гемодиализа, хирургии новорожденных, 

восстановительной хирургии гортани, сосудистой хирургии. В год 

проводится более 10 тысяч операций.
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Телевизор 
опасен 
для сосудов

ПЕРЕКЛЮЧАЙ 
КАНАЛ

Анна Владимирова

КАКИЕ нарушения можно «за-
работать», проводя каждый ве-
чер на диване перед телевизо-
ром? Оказывается, не только 
ухудшение зрения, лишний вес и 
депрессию: ученые включили в 
этот список еще и высокий риск 
образования тромбов.

Серьезное исследование по 
мониторингу здоровья проводи-
лось за океаном в течение 24 лет. 
Специалисты обработали огром-
ное количество информации о 
состоянии здоровья и образе 
жизни более чем 15 тысяч амери-
канцев в возрасте 45—64 лет. 
Участники проекта регулярно 
передавали свои данные ученым: 
рассказывали о физической ак-
тивности, вредных привычках, 
режиме питания, болезнях…

Всего за эти годы ученые за-
фиксировали у наблюдаемых 
691 случай венозного тромбоза. 
А потом вывели интересную за-
кономерность: у активных телез-
рителей, проводящих по не-
скольку часов в день на диване 
перед экраном, риск образова-
ния тромбов в венах примерно 
на 70 процентов выше, чем у тех, 
кто телевизор не смотрит. При-
чем повышенный риск тромбоза 
сохранялся у участников с оди-
наковым весом и уровнем физи-
ческих нагрузок.

— Результаты показали, что 
даже те, кто регулярно занимает-
ся спортом, не должны игнори-
ровать потенциальный вред от 
длительного сидения при прос-
мотре телевизора, — говорит 
один из авторов исследования 
Ясухико Кубота.

Чем опасен венозный тром-
боз? Чаще всего он затрагивает 
сосуды на ногах и вызывает оте-
ки, боль. Впоследствии тромб мо-
жет оторваться и даже попасть в 
легочную артерию, закупорить 
ее. Для человека это смертель-
ный риск.

ЛАБОРАТОРИЯ 

Создана
вакцина 
от свиного
гриппа?

МАТРИЦА 
И ВИРУС

Екатерина Дементьева, Иркутск

В ИРКУТСКОМ институте химии 
имени Фаворского Сибирского 
отделения РАН синтезировали 
вещество, эффективное против 
вирусов гриппа, в том числе сви-
ного (H1N1). 

— Молекулы углеводов — это 
матрицы, изменяя которые — ска-
жем, добавляя те или иные хими-
ческие группы на то или иное ме-
сто в молекуле — можно получать 
соединения с заданными свойст-
вами. В нашем случае были дан-
ные, что определенная химиче-
ская группа, введенная в структу-
ру вещества, придает ему проти-
вовирусные свойства. И когда мы 
получили модифицированный 
олигосахарид (полимерный угле-
вод — авт.), исследования показа-
ли, что антивирусная активность 
есть, и она явно выражена, — поя-
снила старший научный сотруд-
ник группы фармацевтической 
разработки, кандидат фармацев-
тических наук Яна Костыро.

 Исследования проводятся 
вместе с Институтом химической 
биологии и фундаментальной ме-
дицины СО РАН в Новосибирске. 
Иркутские специалисты занима-
ются синтезом активных моле-
кул, установлением их структу-
ры, а новосибирские коллеги — 
фармакологическими исследова-
ниями, изучают противовиру-
сную активность соединений.

 Свойства нового вещества ис-
следовали на клеточных культу-
рах и лабораторных мышах: жи-
вотным вводили препарат, а за-
тем заражали их вирусом гриппа. 
Мыши оставались здоровыми. 

В конце прошлого года ИрИХ 
СО РАН получил патент Феде-
ральной службы по интеллекту-
альной собственности на способ 
получения средства, обладающе-
го противовирусной активно-
стью. Сейчас работа продолжает-
ся. Иркутские химики нарабаты-
вают опытные партии для даль-
нейших исследований. А новоси-
бирские ученые продолжают из-
учать противовирусную актив-
ность и безопасность нового сое-
динения. По мнению специали-
стов, если результаты окажутся 
положительными, можно будет 
проводить доклинические иссле-
дования. 

От первого лица Академик Андрей Каприн: Россия готовится 
совершить онкологический прорыв

Открытая онкология

Ирина Краснопольская 

В
чера в  РАН  прошла на-
учная  конференция 
«Роль  медицинской на-
уки в  формировании  
национальной  страте-

гии по  борьбе с онкологически-
ми  заболеваниями».   Ведущие  
онкологи  России  обсудили  
острейшие  проблемы лечения 
«взрослого» и «детского» рака.  
Это  было  своеобразное  подведе-
ние   итогов, но главное -  профес-
сиональный  взгляд в  будущее.    
Можно ли говорить о том, что рак 
утратил смертельную опасность? 
Об этом обозреватель «РГ» бесе-
дует с одним из основных доклад-
чиков, генеральным директором 
Национального медицинского ис-
следовательского центра радио-
логии академиком Андреем Кап-
риным. 

Андрей Дмитриевич, сейчас го-
ворится о необходимости онко-
логического прорыва. Наверное, 
уместно вспомнить, какая была 
онкологическая служба, скажем, 
лет тридцать назад? 
АНДРЕЙ КАПРИН: Уместно. Я сам при-
шел в онкологию в 1990 году. Хо-
рошо помню убогие онкодиспан-
серы — пасынки хирургической 
службы. То есть и тогда наши учи-
теля понимали необходимость 
развития онкологической служ-
бы. Но ни материальная база, ни 
подходы к диагностике, лечению 
не позволяли развивать службу в 
той мере, в которой это необходи-
мо для зрелой, технологичной спе-
циальности. 

В начале 70-х у моего отца обна-
ружили обширный рак карди-
альной части желудка. Было ему 
69 лет. Оперировал в Первой 
градской больнице Москвы за-
мечательный хирург Валентин 

Михайлович Буянов (его имя те-
перь носит одна из столичных 
больниц. — И.К.) Был удален же-
лудок, часть пищевода. Мне на 
руки выдали подробную выпи-
ску, поперек которой жирным 
красным карандашом было на-
писано «На руки не выдавать!». 
То есть меня предупреждали о 
том, что отец не должен знать о 
своем диагнозе. Тогда было при-
нято: не говорить о раковом ди-
агнозе, поскольку само словосо-
четание «раковая опухоль» мог-
ло убить человека, свести на нет 

все усилия медиков. Мой отец 
после обширной, тяжелейшей 
операции через какое-то время 
вышел на работу, работал до 81 
года, и умер в 83 года не от рака, 
а от прожитых лет. Это я все к 
тому, что и тогда, несмотря на 
бедность онкологической служ-
бы, успехи были. 
АНДРЕЙ КАПРИН: Была создана онко-
логическая служба, помогающая 
оценить ситуацию на местах с 
тем, чтобы оказывать адресную 
помощь тем, кто в ней нуждался.

Вы сейчас сказали очень важное: 
именно адресную. Это было ак-
туально всегда, тем более акту-
ально сейчас, когда в онкологии 
такие небывалые возможности. 
Уместно их хотя бы назвать.
АНДРЕЙ КАПРИН: Прежде всего, воз-

можности хирургические. Сейчас 
мы можем радикально удалить 
опухоль, не повреждая соседние, 
жизненно важные органы и тка-
ни, что в дальнейшем сохраняет 
качество жизни. Кроме того, не-
бывалые возможности сочетания 
хирургических методов лечения с 
химиотерапевтическими, радио-
логическими и вакцинотерапией. 
Самое главное достижение по-
следних лет, правда, не только в 
онкологии, но и в других отраслях 
медицины — ранняя диагностика. 
Но в онкологии это особенно важ-

но: если заболевание выявлено на 
ранней стадии, а тем более, если 
на стадии предрака, то это пра-
ктически 100-процентное излече-
ние. Сейчас, например, никого не 
удивляет, что женщина после пе-
ренесенного рака груди или мат-
ки, может стать матерью. Утра-
ченная в результате саркомы рука 
или нога может быть заменена 
протезом с полным функциональ-
ным замещением. 

Что, по-вашему, надо сделать 
прежде всего, чтобы программа 
борьбы с онкологией не осталась 
благим пожеланием? 
АНДРЕЙ КАПРИН: Необходимо повы-
сить онкологическую насторо-
женность первичного звена здра-
воохранения. Уже на приеме в по-
ликлинике участковый или се-
мейный врач, назовите его, как 
хотите, должен уметь распознать 
начальные признаки онкологи-
ческой болезни. И если они выяв-
лены, немедленно направить та-
кого пациента на специализиро-
ванные обследования. К кому? К 
онкологу. Онколог-консультант 
обязательно должен быть в ка-
ждой поликлинике. Это сейчас не 
только самое важное, но и самое 
сложное. Потому что случилось 
так, что велик дефицит онколо-
гов, особенно в первичном звене. 

Мы все, так или иначе, паци-
енты. Но разные пациенты: одни 
обращают внимание на свое здо-
ровье, другие абсолютно нет. Я 
уж не говорю о том, что многие 
продолжают злоупотреблять 
спиртным, курить, мало двига-
ются и так далее. Так вот, мы ни-
когда не победим рак, если у нас у 
самих не будет онкологической 
настороженности. Сейчас мно-
гим звонят по телефону и предла-
гают прийти в поликлинику, что-
бы пройти профосмотр. Спрошу 
тех, кто читает эти строчки: кто 
на приглашения откликнулся? В 
Москве в подъездах время от вре-
мени появляются объявления, 
приглашающие пройти осмотр. 
Объявлений таких тысяча, а про-
шедших осмотр дай Бог единицы. 
Не любим мы себя. Точнее, не на-
учились себя любить. Уповаем на 
известный русский «авось» и 
кричим караул только тогда, ког-
да обнаружена опухоль. Кстати, 
сейчас я бы прокомментировал 
ту самую выписку из истории бо-
лезни, которая когда-то была 
дана вашему отцу. 

Так можно или нельзя говорить 
пациенту о раковом диагнозе? 
АНДРЕЙ КАПРИН: Вы, наверное, ждете 
категорического ответа. Его нет. 
Мы не зря сегодня говорили о 
значении психологического от-
ношения к болезни. В Брюсселе в 
Национальном институте рака 
есть специальное отделение, ко-
торое так и называется — «отделе-
ние онкопсихологии», где врачи 
работают с родственниками па-
циента и с самим пациентом на 
всех этапах диагностики и лече-
ния. Более того, думаю, что даже 
тогда, когда онкология станет 
еще более развитой, подобные 
отделения должны быть, и может, 
даже больше, чем теперь. 

 А у нас сейчас они есть? 
АНДРЕЙ КАПРИН: Таких специальных 
отделений, к сожалению, пока 
нет. Мы по договору сотруднича-
ем с Институтом психиатрии 
имени Сербского. Их специали-
сты ведут в нашем Центре кон-
сультативный прием по онкопси-
хологии и с пациентами, и с род-
ственниками. 

Но вернемся к обозначению на-
правлений, которые необходи-
мы для выполнения онкопрог-
раммы в России. 
АНДРЕЙ КАПРИН: Необходимо про-
должать скрининговые програм-
мы по раннему выявлению рака, 
которые уже давно проводятся в 
мире. Они доказали свою эффек-
тивность. Недаром минздрав пос-
тоянно настаивает на их повсе-
местном проведении. Именно по-
всеместном, потому что любое 
достижение в медицине эффек-
тивно только тогда, когда оно до-
ступно. Потому мы и говорим, что 
онкологическая помощь должна 
быть открыта для всех, кто в ней 
нуждается. Перечислю эти про-
граммы. Они касаются самых рас-
пространенных онкозаболева-
ний: это рак шейки матки, рак мо-
лочной железы, колоректальный 
рак, рак предстательной железы. 

Идут дискуссии — нужна ли скри-
нинговая программа по раку 
предстательной железы. Счита-
ют, что, например, определение 
ПСА не имеет никакого значе-
ния для диагностики рака. 
А Н Д Р Е Й  К А П Р И Н : Как онколог, я с 
этим не согласен. Тут нередко ис-
ходят не из интересов пациента, а 
из интересов экономики. Счита-
ется, что эта программа дороже, 
чем получаемый эффект от нее. 
Но я, как уролог-онколог, все-таки 
убежден, что она себя оправдыва-
ет. И потому мы будем ее прово-
дить. Тем более что условия для 
нее практически созданы не толь-
ко в Москве, но и в регионах. 

Не боитесь, что завтра из какого-
нибудь региона позвонит паци-
ент N и скажет, что в их городке и 
в помине такого нет? 
АНДРЕЙ КАПРИН: Да, кадровый дефи-
цит имеет место быть. Но развива-
ется телемедицина, создаются но-
вые программы для обучения. А 
руководители регионов должны 

озаботиться тем, чтобы к ним при-
езжали специалисты. Да, навер-
ное, речь идет о создании социаль-
ной инфраструктуры для врачей. 
Развитие телемедицины — одно из 
направлений нашей деятельности. 
Наш Центр каждый вторник и пят-
ницу проводит дистанционные 
консультации с тридцатью-сорока 
регионами страны. 

На предмет? Имеются в виду 
консультации по поводу диагно-
стических стекол, морфологиче-
ского анализа, генома, наконец? 
АНДРЕЙ КАПРИН: Да, всего, что харак-
теризует картину клинического 
случая. Существует огромный де-
фицит самих морфологических 
лабораторий и специалистов для 
работы в них. А успешная онколо-
гия невозможна без анализа гене-
тического риска заболеваний, ка-
чественного морфологического 
паспорта опухоли, оценки лечеб-
ного патоморфоза на всех этапах 
лечения. Итогом является разра-
ботка индивидуальной програм-
мы лечения каждого пациента. Да, 
может быть рак груди у женщин 
одного и того же возраста, одной и 
той же локализации, но назначить 
им одинаковое лечение нельзя. 
Потому что у каждой заболевшей 
свой организм и свои особенности 
течения заболевания. Ведь опухо-
ли только по названию могут быть 
одинаковыми, но структура их 
разная. И это нельзя не учитывать. 

Раньше онкология ассоциирова-
лась в основном с хирургией. 
Ныне онкология — это обязатель-
но радиология. Теперь Нацио-
нальный медицинский центр ра-
диологии объединяет в себе Ин-
ститут имени Герцена, Институт 
интервенционной радиологии 
имени Лопаткина и радиологи-
ческий Центр имени академика 
Цыба в Обнинске. 
АНДРЕЙ КАПРИН: Это по-настоящему 
сформированное национальное 
объединение онкорадиологии. 
Практически со всем тем воору-
жением, которое требуется для 
реализации самых современных 
программ лечения в онкологии. 

Многие пациенты больше всего 
боятся облучения. И когда назна-
чается курс радиологии, некото-
рые просто в ужасе. Тут же на па-
мять приходит Чернобыль, Хи-
росима и Нагасаки и прочие ужа-
сы облучения. Но мы недаром 
доказали, что мы великая ядер-
ная держава.
АНДРЕЙ КАПРИН: Абсолютно убежден, 
что ядерный щит может защитить 
человека от рака. Мы действитель-
но здорово продвинулись в по-
следние годы по созданию и разви-
тию отечественных радиофар-
мпрепаратов, не менее таргетных 
(адресных), чем многие химиоте-
рапевтические аналоги.  Уважае-
мые пациенты! Не бойтесь наших 
лучей, они принесут пользу, не за-
тронут здоровые ткани и органы, 
только помогут распознать и 
уничтожить опухоль. 

Лечащий врач должен правильно 
сориентировать пациента.

Андрей Каприн: Уповаем на авось и кричим караул только тогда, когда 
обнаружена опухоль. 

Акцент

 Не бойтесь наших лучей. 
Они не затронут здоровые 
ткани и органы, помогут рас-
познать и уничтожить опухоль 

Каждый прием, 
на который по нор-
мативам отведены 
15—20 минут, длил-
ся столько, сколько 
необходимо 
для полноценного 
обследования 

ВНИМАНИЮ ПАЦИЕНТОВ 
Каждый выходной филиалы Национального медицинского центра ра-
диологии в Москве и в Обнинске проводят Дни открытых дверей. В та-
кой день каждый желающий, имеющий на руках паспорт, необязатель-
но с московской пропиской, и полис ОМС, может прийти в Центр на 
консультацию специалиста и пройти первичное онкообследование. 
Лучше всего заранее записаться по телефону +7 4951501122.

Как не пропустить день открытых дверей? Самое простое — 
«дружить» с детской больницей в соцсетях. 
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Не может не радовать, что мы не стоим на месте, что все меньше нуждаемся в 
направлении пациентов на лечение в другие страны, что практически ни в чем 
не уступаем Западу. Но задам вопрос, который всегда задаю, когда беседую с 
корифеями медицины, говорю о достижениях науки и практики в лечении за-
болеваний: тетя Маша из подъезда, у которой нет никаких связей в медицин-
ском мире, но у которой подозрение на опухоль, сумеет получить необходи-
мую ей помощь? Учитывая то, что она пенсионерка, человек одинокий и лиш-
них денег у нее нет? 
Каприн | За последние годы созданы такие условия для таких людей. У них есть 

возможность пойти к врачу в дневное время, застать врача на приеме, записать-

ся на исследование. Как ни парадоксально, хуже тем, кто работает. У них нет та-

кого количества времени, как у тети Маши из подъезда. Работодатель не всегда 

готов пойти навстречу. И тут мы ждем от правительства административного 

вмешательства в такие ситуации для организации онкологических обследова-

ний работающего населения. И особенно это относится к региональному здра-

воохранению. 

ВОПРОС РЕБРОМ
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РАКУРС 

Сергей 
Собянин 
вручил 
награды 
Москвы 
олимпийцам-
призерам

БОЛЬШЕ ТРЕТИ 
МЕДАЛЕЙ — 
МОСКОВСКИЕ

Сергей Жуков

В МОСКОВСКОЙ мэрии сегод-
ня чествовали победителей и 
призеров прошедших зимних 
Олимпийских игр. С успешным 
выступлением победителей и 
призеров из столицы поздравил 
мэр города Сергей Собянин.

В составе российской сбор-
ной в южнокорейском Пхенчха-
не выступил 41 спортсмен из 
Москвы. На пьедестал в итоге 
удалось подняться 16 атлетам в 
пяти видах спорта — как в лич-
ном, так и в командном первен-
стве. Это фигурное катание, 
хоккей, шорт-трек, лыжные гон-
ки и фристайл. В копилку рос-
сийской команды москвичи 
принесли 6 медалей — одну золо-
тую, три серебряных и две брон-
зовых. В числе триумфаторов — 
Алина Загитова, Евгения Медве-
дева, Дмитрий Соловьев, Екате-
рина Боброва, Владимир Моро-
зов...

Поздравляя олимпийцев, мэр 
заметил: 35% всех наград при-
несли москвичи. Победы, одна-
ко, дались нелегко. «Никогда 
наша сборная не выступала под 
таким психологическим давле-
нием, никогда в новейшей исто-
рии мы не выступали под ней-
тральным флагом, никогда бо-
лельщики так не болели за вас и 
так не радовались вашим побе-
дам», — сказал Собянин.

Мэр вручил каждому спор-
тсмену книги с пожеланиями и 
поздравлениями от москвичей. 
Кроме того, правительство го-
рода выплатит денежные пре-
мии. Олимпийские чемпионы 
получат по 4 млн рублей, сере-
бряные призеры — по 2,5 млн, 
бронзовые — по 1,7 млн рублей. 
А их тренерам выплатят 50% от 
перечисленных сумм. 

Подробности Из взлетающего самолета пролился золотой дождь

Взлет и падение золота

Владимир Таюрский

В
чера в 12.50 по местно-
му времени на взлетно-
посадочную полосу аэ-
ропорта Якутск из гру-
зового отсека пошед-

шего на взлет самолета Ан-12 вы-
сыпалось несколько тонн золота. 
Слитки разметало по аэродрому.

По данным Восточно-Сибир-
ского следственного управления 
на транспорте СК России, всего 
на борту лайнера, принадлежа-
щего авиакомпании «Нимбус», 
находилось 9,3 тонны золотого 
концентрата в слитках. Его стои-
мость предварительно оценива-
ется более чем в 21 миллиард ру-
блей. На аэродром вывалился не 
весь груз, но, судя по быстро рас-
пространившимся в социальных 
сетях фотографиям, на многие 
миллионы. 

Самолет перевозил в Красно-

ярск золото, добытое Чукотской 
горно-геологической компанией 
на руднике Купол. В Якутске он 
сел на дозаправку, после чего 
должен был продолжить мар-
шрут.

По первоначальной версии, во 
время взлета лайнера плохо за-
крепленную экипажем левую 
створку грузового отсека оторва-
ло порывом воздуха. Однако 
следствие установило, что виной 
всему, скорее всего, был непра-
вильно закрепленный драгоцен-
ный груз. При взлете и наборе вы-
соты он сместился и выбил 
створку.

По неофициальной информа-
ции, на аэродром выпало 172 
слитка, которые собрали оцепив-
шие место происшествия сотруд-
ники спецслужб. Собранное зо-
лото увезли на склад и оставили 
под охраной.

Сама створка упала на землю 

уже за пределами аэродрома на 
территории расположенного 
примерно в полутора киломе-
трах авторынка. В этом месте нет 
никаких построек, машин там 
тоже не было, поэтому никто не 
пострадал и никому не был при-
чинен материальный ущерб.

Обнаружив, что лайнер поте-
рял часть конструкции и груза, 
экипаж принял решение вер-
нуться в пункт вылета. Но по-
скольку на взлетно-посадочной 
полосе основного аэродрома в 
это время собирали золотые 
слитки, благополучная посадка 
была совершена в запасном аэро-
порту Маган — в нескольких ки-
лометрах от Якутска.

Сейчас следственными орга-
нами проводится проверка, выя-
сняются обстоятельства проис-
шествия. По ее результатам будет 
принято процессуальное реше-
ние.

СОБЫТИЕ Впервые вручена Национальная литературная премия имени 
Валентина Распутина

Национальная и литературная
Екатерина Дементьева

В 
Иркутске состоялось де-
бютное вручение Нацио-
нальной литературной пре-

мии имени В. Г. Распутина. Имена 
лауреатов были объявлены в 
день рождения писателя. 15 мар-
та Валентину Григорьевичу ис-
полнился бы 81 год. 

Идея учредить премию при-
надлежит Сергею Степашину, 
президенту Российского книж-
ного союза. Год назад он озвучил 
ее на торжествах по поводу юби-
лея Валентина Распутина, а даль-
ше все сложилось на удивление 
быстро и гладко. Учредителями 
премии стали Российский книж-
ный союз и правительство Ир-
кутской области, соучредителя-
ми — Роспечать и госкорпорация 
«Ростех».

— Мне тогда показалось это 
очевидным — Распутин один из 
лучших русских прозаиков сов-
ременности, человек с удиви-

тельно цельной и зрелой гра-
жданской позицией, воплощение 
совести просвещенного челове-
ка, — пояснил Сергей Степашин. 
— Я нашел полную поддержку 
среди иркутян, нас безоговороч-
но поддержали в Министерстве 
культуры РФ, в администрации 
президента, в разных обществен-
ных организациях. И всего за год 
без лишних споров и согласова-
ний мы сумели провести колос-
сальную организационную рабо-
ту, собрать заявки и выбрать лау-
реатов.

На премию выдвинулось 104 
соискателя из 38 регионов Рос-
сии и шести зарубежных стран: 
Германии, США, Израиля, Казах-
стана, Украины и Эстонии. В 
шорт-лист попало 12 авторов. Из 
них выбрали шесть лауреатов. 
Так получилось, что четверо из 
них оказалось из Иркутска. 

Председатель жюри Павел Ба-
синский, писатель, обозреватель 

«Российской газеты», особо под-
черкнул, что такой выбор вовсе не 
был реверансом в сторону родины 
Валентина Распутина — эксперты в 
составе жюри были настолько раз-
ными, что договориться о том, как 
и за кого голосовать, было в прин-
ципе невозможно. 

В жюри вошло 11 человек, 
среди которых директор Государ-
ственного музея истории россий-
ской литературы имени В.И. Даля 
Дмитрий Бак, писатель, публи-
цист, ректор Литературного ин-
ститута имени А. М. Горького 
Алексей Варламов, поэт, главный 
редактор журнала «Наш совре-
менник» Станислав Куняев, глав-
ный редактор журнала «Москва» 
Владимир Крупин и другие. 

Главная премия — 500 тысяч 
рублей — вручена иркутянину 
Анатолию Байбородину за сбор-
ник рассказов и повестей «Дере-
венский бунт». Также лауреата-
ми Национальной литературной 
премии имени Валентина Распу-

тина стали Александр Донских с 
книгой прозы «Солнце всегда 
взойдет», Александр Семенов со 
сборником повестей и рассказов, 
Валерий Хайрюзов со сборником 
повестей и рассказов «Отцов-
ский штурвал», Михаил Щукин с 
романом «Каторжная воля», Ми-
хаил Попов с романом «На кре-
слах всходних». 

— Премии еще предстоит раз-
виваться — она должна просуще-
ствовать несколько лет, чтобы 
окончательно найти свою инто-
нацию, свой формат. Но одноз-
начно ее не надо воспринимать 
как премию для «региональной 
литературы». Эта премия заста-
вит нас, критиков, более внима-
тельно, возможно, более сердеч-
но посмотреть на тех писателей, 
которые не входят в московский 
литературный бомонд. И позна-
комит с ними широкого читате-
ля, — прокомментировал итоги 
награждения Павел Басинский.

Имена лауреатов были объявлены в день рождения писателя — 15 марта Валентину Григорьевичу исполнился бы 
81 год.

На аэродром выпало 172 слитка, которые собрали оцепившие место происшествия сотрудники спецслужб.

Акцент

 В шорт-лист попало 12 авто-
ров. Из них выбрали шесть 
лауреатов, четверо из кото-
рых оказались иркутянами

Во время взлета лайнера, по версии следствия, левую створку грузового отсека оторвало порывом воздуха.
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ИЗ ПЕРВЫХ УСТ Более 3 тысяч 
избирательных участков 
столицы готовы 
к выборам 

Все честно 
и прозрачно 

Любовь Проценко 

В ПРЕДСТОЯЩЕЕ воскресенье Россия выбирает пре-
зидента. После бурных дебатов завтра День тишины, а 
впереди — принятие решения, от которого зависит жизнь 
каждого человека, каждой семьи, словом, всей страны. 
Как подготовилась к выборам столица? Об этом «РГ» 
рассказал глава Мосгоризбиркома Валентин Горбунов. 

Валентин Павлович, до выборов президента осталось два 
дня. Столица готова к их проведению?
ВАЛЕНТИН ГОРБУНОВ: Да, оборудованы 3620 избирательных 
участков. Все без исключения оснащены металлоискате-
лями. Поэтому просим москвичей, по возможности, не 
брать с собой на голосование крупногабаритные сумки 
или какие-то другие предметы, требующие дополнитель-
ного осмотра полиции на входе в участок.

А видеонаблюдение 
за ходом голосова-
ния и подсчетом го-
лосов тоже будет на 
всех участках?
ВАЛЕНТИН ГОРБУНОВ: Да, 
в Москве это делает-
ся традиционно. 
Плюс на каждом 
участке установле-
ны по две видеокамеры. Впервые на выборах такого 
уровня камеры видеонаблюдения будут работать и в тер-
риториальных избирательных комиссиях. Посмотреть 
трансляцию с любого участка, из любой ТИК сможет 
каждый желающий.

Как обстоят дела с КОИБами? 
ВАЛЕНТИН ГОРБУНОВ: Комплексами обработки избиратель-
ных бюллетеней оснащен почти каждый второй участок. 
А там, где бюллетени будут считать вручную, использу-
ют технологию QR-кодирования. И КОИБы, и QR-коды 
использовались в Москве в прошлом году на муници-
пальных выборах. Их применение полностью исключает 
«человеческий фактор», возможность ошибки при под-
счете и введении данных об итогах голосования, а также 
ускоряет сам процесс подведения итогов. И дает еще до-
полнительную возможность убедиться желающим, что 
система избирательных комиссий работает честно.

Много ли избирателей прикрепилось к Москве, исполь-
зовав данное им право голосовать не по месту регистра-
ции, а по месту фактического нахождения?
ВАЛЕНТИН ГОРБУНОВ: Порядка 430 тысяч избирателей-немо-
сквичей, проживающих в Москве. Услуга оказалась во-
стребованной и среди избирателей с московской пропи-
ской, которые 18 марта будут находиться на рабочих ме-
стах не по месту жительства. Это строители, энергетики, 
коммунальщики, медработники, а также те, кто будет ра-
ботать на избирательных участках — члены комиссий, со-
трудники полиции, МЧС. В то же время порядка 242 ты-
сяч москвичей пожелали голосовать в других регионах. 
Таким образом, общее увеличение численности избира-
телей в Москве не превысит 2,5%, что само по себе опро-
вергает все слухи и досужие домыслы о принуждении 
людей к написанию таких заявлений. 

Как вы оцениваете это новшество?
ВАЛЕНТИН ГОРБУНОВ: Как очень важное и нужное. Фактически 
впервые в стране в истории президентских выборов для 
избирателей отменено «крепостное право». Раньше прого-
лосовать можно было только по месту прописки или по от-
крепительному удостоверению, для получения которого 
надо было ехать опять же по месту прописки. Сейчас тако-
го нет. Любой желающий мог подать заявление через пор-
тал Госуслуг, любой МФЦ, ТИК или УИК и принять участие 
в голосовании там, где удобнее. Новый порядок голосова-

ния не требовал от 
избирателя никаких 
доказательств и обо-
снований, почему 
именно на этом 
участке он хочет про-
голосовать. Доста-
точно паспорта и за-
явления, которое по-
могали оформить в 
МФЦ или в избира-
тельных комиссиях. 
И люди это оценили.

То обстоятельст-
во, что заявление о 

голосовании на другом участке люди писали по своей 
инициативе, говорит о том, что они стремятся исполнить 
свой гражданский долг. Общее количество заявлений 
распределилось примерно поровну между МФЦ, избира-
тельными комиссиями и порталом Госуслуг. Причем че-
рез Госуслуги подано порядка 40% всех заявлений, что 
полностью исключает даже возможность разговоров на 
тему попыток искусственного управления этим процес-
сом. Так что шах и мат любителям (или профессионалам) 
в деле злословия на тему организации выборов в Москве.

Тем не менее были громкие заявления о том, что можно 
многократно подавать заявления о голосовании по месту 
нахождения и таким образом и проголосовать не раз... 
ВАЛЕНТИН ГОРБУНОВ: Такие попытки моментально вычисля-
ются. Действительным является только первое заявле-
ние. Наличие нескольких отрывных талонов заявления 
основанием для повторного голосования не является. Та-
ким забывчивым избирателям мы персонально об этом 
напомним. Ну а тем, кто хочет нарушить закон умышлен-
но, напоминаю еще раз: за попытку повторного голосо-
вания предусмотрена административная (ст. 5.22 КоАП 
РФ, штраф 30 тыс. рублей) или уголовная (ст. 142.2 УК 
РФ, до трех лет лишения свободы) ответственность.

В подготовке к выборам активно участвовали сотрудни-
ки МФЦ Москвы и общественные некоммерческие орга-
низации. Есть от этого польза?
ВАЛЕНТИН ГОРБУНОВ: Безусловно. Работники МФЦ добросо-
вестно выполнили огромный объем работы. Они не толь-
ко принимали заявления от избирателей о голосовании 
по месту нахождения, но и обходили квартиры москви-
чей, информируя их о предстоящих выборах. Большое 
количество НКО, молодежных, студенческих организа-
ций по собственной инициативе тоже принимали учас-
тие в информировании горожан. Они провели множест-
во публичных акций, флешмобов, изготовили и распро-
странили печатные информационные материалы.  

Что еще можно добавить о готовности Москвы к выбо-
рам президента страны?
ВАЛЕНТИН ГОРБУНОВ: Только одно: уважаемые москвичи, из-
биратели! Ждем вас на избирательных участках 18 мар-
та с 8 до 20 часов! 

Любые попытки про-
голосовать повторно 
моментально 
вычисляются

Впервые камеры 
видеонаблюдения 
будут работать 
и в территориальных 
избирательных 
комиссиях
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Конституционный Суд Российской 
Федерации в составе Председателя 
В.Д. Зорькина, судей К.В. Арановско-
го, А.И. Бойцова, Н.С. Бондаря, Г.А. 
Гаджиева, Ю.М. Данилова, Л.М. Жар-
ковой, С.М. Казанцева, С.Д. Князева, 
А.Н. Кокотова, Л.О. Красавчиковой, 
С.П. Маврина, Н.В. Мельникова, Ю.Д. 
Рудкина, О.С. Хохряковой, В.Г. Ярос-
лавцева,

руководствуясь статьей 125 (часть 
4) Конституции Российской Федера-
ции, пунктом 3 части первой, частями 
третьей и четвертой статьи 3, частью 
первой статьи 21, статьями 36, 471, 74, 
86, 96, 97 и 99 Федерального конститу-
ционного закона «О Конституционном 
Суде Российской Федерации»,

рассмотрел в заседании без прове-
дения слушания дело о проверке кон-
ституционности статьи 7 Федерально-
го закона «О социальной защите инва-
лидов в Российской Федерации», пун-
ктов 1 и 2 статьи 25 Федерального 
закона «О трудовых пенсиях в Россий-
ской Федерации», статей 1102 и 1109 
ГК Российской Федерации.

Поводом к рассмотрению дела 
явилась жалоба гражданки Н.Н. Горно-
стаевой. Основанием к рассмотрению 
дела явилась обнаружившаяся нео-
пределенность в вопросе о том, соот-
ветствуют ли Конституции Российской 
Федерации оспариваемые заявитель-
ницей законоположения.

Заслушав сообщение судьи-
докладчика Н.С.Бондаря, исследовав 
представленные документы и иные 
материалы, Конституционный Суд 
Российской Федерации

установил:
1. Согласно пунктам 1 и 2 статьи 25 

Федерального закона от 17 декабря 
2001 года № 173-ФЗ «О трудовых пен-
сиях в Российской Федерации» физи-
ческие и юридические лица несут 
ответственность за достоверность 
сведений, содержащихся в докумен-
тах, представляемых ими для установ-
ления и выплаты трудовой пенсии, а 
работодатели, кроме того, — за досто-
верность сведений, представляемых 
для ведения индивидуального (персо-
нифицированного) учета в системе 
обязательного пенсионного страхова-
ния; в случае, если представление 
недостоверных сведений или несвоев-
ременное представление сведений, 
предусмотренных пунктом 4 статьи 23 
данного Федерального закона, повле-
кло за собой перерасход средств на 
выплату трудовых пенсий, виновные 
лица возмещают Пенсионному фонду 
Российской Федерации причиненный 
ущерб в порядке, установленном зако-
нодательством Российской Федера-
ции.

Статья 1102 ГК Российской Феде-
рации предусматривает, что лицо, 
которое без установленных законом, 
иными правовыми актами или сделкой 
оснований приобрело или сберегло 
имущество (приобретатель) за счет 
другого лица (потерпевшего), обязано 
возвратить последнему неоснователь-
но приобретенное или сбереженное 
имущество (неосновательное обога-
щение), за исключением случаев, 
предусмотренных статьей 1109 данно-
го Кодекса; правила, предусмотрен-
ные главой 60 данного Кодекса, при-
меняются независимо от того, явилось 
ли неосновательное обогащение 
результатом поведения приобретателя 
имущества, самого потерпевшего, 
третьих лиц или произошло помимо их 
воли.

В соответствии со статьей 1109 ГК 
Российской Федерации не подлежат 
возврату в качестве неосновательного 
обогащения: имущество, переданное 
во исполнение обязательства до 
наступления срока исполнения, если 
обязательством не предусмотрено 
иное; имущество, переданное во 
исполнение обязательства по истече-
нии срока исковой давности; заработ-
ная плата и приравненные к ней плате-
жи, пенсии, пособия, стипендии, воз-
мещение вреда, причиненного жизни 
или здоровью, алименты и иные 
денежные суммы, предоставленные 
гражданину в качестве средства к 
существованию, при отсутствии недо-
бросовестности с его стороны и счет-
ной ошибки; денежные суммы и иное 
имущество, предоставленные во 
исполнение несуществующего обяза-
тельства, если приобретатель дока-
жет, что лицо, требующее возврата 
имущества, знало об отсутствии обя-
зательства либо предоставило имуще-
ство в целях благотворительности.

Конституционность приведенных 
законоположений, а также статьи 7 
Федерального закона от 24 ноября 
1995 года № 181-ФЗ «О социальной 
защите инвалидов в Российской Феде-
рации» оспаривается в жалобе гра-
жданки Н.Н.Горностаевой, которой 
решением бюро медико-социальной 
экспертизы по Вологодской области 
№ 8 от 14 декабря 2009 года была уста-
новлена инвалидность III группы бес-
срочно, а решением того же бюро от 
12 октября 2010 года — инвалидность 
II группы бессрочно и с которой в 2016 
году по судебному решению были 
взысканы суммы пенсии по инвалид-
ности и ежемесячной денежной 
выплаты, назначенной ей на основа-
нии выданных этим бюро справок об 
установлении инвалидности.

Противоречие оспариваемых зако-
ноположений Конституции Россий-
ской Федерации, ее статьям 15, 17 
(часть 1), 19 (части 1 и 2), 21 (часть 1), 
39, 45, 46 (часть 1), 49 (часть 1) и 55 
(часть 3), заявительница усматривает 
в том, что по смыслу, придаваемому 
правоприменительной практикой, эти 
законоположения позволяют взыски-
вать с гражданина — без установле-
ния признаков недобросовестности 
или противоправности в его действиях 
— ранее полученные им суммы пен-
сии по инвалидности и ежемесячной 
денежной выплаты только на том 
основании, что при проведении 
повторной  медико-социальной 
экспертизы выявлены допущенные в 
ходе ранее проведенной медико-соци-
альной экспертизы процедурные 
нарушения и в связи с этим признаны 
недействительными выданные гра-
жданину документы (справки) об уста-
новлении инвалидности, необходи-
мые для назначения пенсии и выплат.

1.1. Из представленных в Консти-
туционный Суд Российской Федера-
ции материалов следует, что по итогам 

проведенной 28 марта 2014 года в 
связи с обращением следственного 
управления Следственного комитета 
Российской Федерации по Вологод-
ской области повторной (в порядке 
контроля) медико-социальной экспер-
тизы в отношении ряда граждан, 
включая Н.Н.Горностаеву, констатиро-
вавшей, что решения бюро медико-
социальной экспертизы по Вологод-
ской области № 8 от 14 декабря 2009 
года и от 12 октября 2010 года приня-
ты с нарушением процедуры проведе-
ния медико-социальной экспертизы, а 
именно положений пунктов 15, 16 и 29 
Правил признания лица инвалидом 
(утверждены постановлением Прави-
тельства Российской Федерации от 20 
февраля 2006 года № 95 «О порядке и 
условиях признания лица инвали-
дом»), эти решения были отменены, а 
выданные Н.Н.Горностаевой справки 
признаны недействительными с 
момента их выдачи.

Н.Н.Горностаева обратилась в 
Вологодский городской суд Вологод-
ской области с административным 
иском о признании действий по прове-
дению повторной медико-социальной 
экспертизы и решения от 28 марта 
2014 года незаконными. При этом, как 
утверждала заявительница, тем же 
бюро медико-социальной экспертизы 
ей вновь была установлена инвалид-
ность (решением от 14 июля 2014 года 
— II группы на один год, решением от 
23 июля 2015 года — II группы также 
на один год).

Решением от 22 января 2016 года 
было отказано в удовлетворении ее 
требований в связи с пропуском срока 
для обращения в суд и отсутствием 
уважительных причин для его восста-
новления (это решение оставлено без 
изменения апелляционным определе-
нием судебной коллегии по админи-
стративным делам Вологодского 
областного суда от 18 мая 2016 года; 
определением судьи Вологодского 
областного суда от 16 августа 2016 
года и определением судьи Верховно-
го Суда Российской Федерации от 21 
сентября 2016 года Н.Н. Горностаевой 
отказано в передаче кассационных 
жалоб для рассмотрения в судебном 
заседании соответствующих судов 
кассационной инстанции).

Решением Вологодского городско-
го суда Вологодской области от 30 
августа 2016 года с Н.Н.Горностаевой 
взыскана излишне выплаченная 
сумма пенсии по инвалидности в раз-
мере 376 459,98 руб., сумма ежеме-
сячной денежной выплаты в размере 
82 999,28 руб., а также расходы по 
уплате госпошлины в размере 7 794,6 
руб. Суд, опираясь на пункты 1 и 2 ста-
тьи 25 Федерального закона «О трудо-
вых пенсиях в Российской Федера-
ции», сделал вывод о незаконности 
получения Н.Н.Горностаевой указан-
ных выплат.

Оставляя это решение без измене-
ния, судебная коллегия по граждан-
ским делам Вологодского областного 
суда в апелляционном определении от 
16 ноября 2016 года констатировала, 
что изложенные в апелляционной 
жалобе доводы об отсутствии вины и 
недобросовестности со стороны 
Н.Н.Горностаевой несостоятельны, 
поскольку для назначения соответст-
вующих выплат ею были представле-
ны справки об установлении инвалид-
ности, полученные с нарушением 
законной процедуры проведения 
медико-социальной экспертизы 
(отсутствие заявления о проведении 
экспертизы, а также направления на 
экспертизу по установленной форме). 
Определениями судьи Вологодского 
областного суда от 30 января 2017 
года и судьи Верховного Суда Россий-
ской Федерации от 26 апреля 2017 
года отказано в передаче кассацион-
ных жалоб Н.Н.Горностаевой для рас-
смотрения в судебных заседаниях 
соответствующих судов кассационной 
инстанции.

Решением бюро медико-социаль-
ной экспертизы по Вологодской обла-
сти № 9 заявительнице с 1 августа 
2017 года установлена II группа инва-
лидности бессрочно.

1.2. Из статей 96 и 97 Федерально-
го конституционного закона «О Кон-
ституционном Суде Российской Феде-
рации» следует, что граждане вправе 
обратиться в Конституционный Суд 
Российской Федерации с жалобой на 
нарушение своих конституционных 
прав и свобод законом и такая жалоба 
признается допустимой, если закон 
применен в конкретном деле, рассмо-
трение которого завершено в суде, что 
должно быть подтверждено копией 
официального документа.

Между тем представленные заяви-
тельницей документы свидетельству-
ют о том, что статья 7 Федерального 
закона «О социальной защите инвали-
дов в Российской Федерации» при 
разрешении ее дела не применялась. 
При этом, как ранее указывал Консти-
туционный Суд Российской Федера-
ции, федеральный законодатель, дей-
ствуя в пределах предоставленных 
ему полномочий, в названной статье 
закрепил понятие медико-социальной 
экспертизы (часть первая) и общие 
принципы оценки состояния организ-
ма в целях решения вопроса о возмож-
ности признания лица инвалидом 
(часть вторая); данные законоположе-
ния, содержащие норму-дефиницию и 
объективные критерии для установле-
ния учреждениями медико-социаль-
ной экспертизы инвалидности, служат 
элементами правового механизма 
подтверждения оснований для предо-
ставления гражданам социальной 
защиты в связи с инвалидностью и 
сами по себе не могут приводить к 
нарушению конституционных прав 
граждан (определения от 23 июня 
2015 года № 1439-О и № 1480-О).

Соответственно, в силу предписа-
ний пункта 2 статьи 43 и статьи 68 
названного Федерального конститу-
ционного закона производство по 
настоящему делу в части, касающейся 
проверки конституционности статьи 7 
Федерального закона «О социальной 
защите инвалидов в Российской Феде-
рации», подлежит прекращению.

Положения же пунктов 1 и 2 статьи 
25 Федерального закона «О трудовых 
пенсиях в Российской Федерации» 
(который с 1 января 2015 года не при-
меняется, за исключением норм, регу-
лирующих исчисление размера трудо-
вых пенсий и подлежащих примене-

нию в целях определения размеров 
страховых пенсий в части, не противо-
речащей Федеральному закону от 28 
декабря 2013 года № 400-ФЗ «О стра-
ховых пенсиях») об ответственности 
за достоверность сведений, необходи-
мых для установления и выплаты пен-
сии, воспроизведены в частях 1 и 2 
статьи 28 Федерального закона «О 
страховых пенсиях», что позволяет 
Конституционному Суду Российской 
Федерации в этой части принять дан-
ную жалобу к рассмотрению.

1.3. В соответствии со статьями 36, 
74, 96 и 97 Федерального конституци-
онного закона «О Конституционном 
Суде Российской Федерации» Консти-
туционный Суд Российской Федера-
ции принимает к рассмотрению жало-
бы граждан на нарушение их конститу-
ционных прав и свобод законом, если 
придет к выводу, что оспариваемые 
законоположения затрагивают кон-
ституционные права и свободы гра-
ждан и что имеется неопределенность 
в вопросе о том, соответствуют ли эти 
законоположения Конституции Рос-
сийской Федерации; Конституцион-
ный Суд Российской Федерации при-
нимает постановление только по пред-
мету, указанному в жалобе, и лишь в 
отношении той части акта, конститу-
ционность которой подвергается сом-
нению, оценивая как буквальный 
смысл рассматриваемых законополо-
жений, так и смысл, придаваемый им 
официальным и иным толкованием 
или сложившейся правоприменитель-
ной практикой, а также исходя из их 
места в системе правовых норм; при 
принятии решения Конституционный 
Суд Российской Федерации не связан 
основаниями и доводами, изложенны-
ми в жалобе.

Таким образом, пункты 1 и 2 статьи 
25 Федерального закона «О трудовых 
пенсиях в Российской Федерации», 
статьи 1102 и 1109 ГК Российской 
Федерации являются предметом рас-
смотрения Конституционного Суда 
Российской Федерации по настояще-
му делу постольку, поскольку на осно-
вании содержащихся в них законопо-
ложений решается вопрос о взыска-
нии с гражданина, признанного инва-
лидом, полученных им сумм пенсии по 
инвалидности и ежемесячной денеж-
ной выплаты в случае, когда представ-
ленные для получения соответствую-
щих мер социальной защиты справки, 
составленные по итогам медико-соци-
альной экспертизы, признаны недей-
ствительными вследствие процедур-
ных нарушений, допущенных при про-
ведении такой экспертизы.

2. Конституция Российской Феде-
рации, признавая Россию социальным 
государством, политика которого 
направлена на создание условий, 
обеспечивающих достойную жизнь и 
свободное развитие человека (статья 
7, часть 1), и определяя в качестве 
одного из основных направлений 
социальной защиты обеспечение госу-
дарственной поддержки инвалидов 
(статья 7, часть 2), закрепляет в числе 
основ правового статуса личности 
право каждого на социальное обеспе-
чение, в частности в случае инвалид-
ности (статья 17, часть 1; статья 39, 
часть 1; статья 64), и относит опреде-
ление условий и порядка реализации 
данного конституционного права к 
компетенции законодателя (статья 39, 
часть 2).

Одним из важнейших элементов 
социального обеспечения для инвали-
дов является пенсионное обеспече-
ние, основное содержание которого 
заключается в предоставлении чело-
веку средств к существованию. Это 
нашло отражение в Конвенции о пра-
вах инвалидов (принята 13 декабря 
2006 года Резолюцией 61/106 Гене-
ральной Ассамблеи ООН), которая 
признает права инвалидов на доста-
точный жизненный уровень для них 
самих и их семей и права на социаль-
ную защиту, включая меры по обеспе-
чению инвалидам доступа к пенсион-
ным пособиям и программам (пункт 1 
и подпункт «е» пункта 2 статьи 28).

В силу неоднократно выраженной 
Конституционным Судом Российской 
Федерации правовой позиции Консти-
туция Российской Федерации обязы-
вает государство охранять достоинст-
во личности как необходимую предпо-
сылку и основу всех других неотчуж-
даемых прав и свобод человека, усло-
вие их признания и соблюдения и 
ничто не может быть основанием для 
умаления достоинства личности. В 
сфере пенсионного обеспечения это 
предполагает, в частности, установле-
ние такого правового регулирования, 
которое — в соответствии с вытекаю-
щими из взаимосвязанных положений 
статей 1 (часть 1), 2, 17 (часть 1), 18, 19 
(часть 1) и 55 (части 2 и 3) Конституции 
Российской Федерации принципами 
правовой определенности и поддер-
жания доверия граждан к закону и 
действиям государства — гарантиро-
вало бы гражданам, что решения о 
назначении пенсии принимаются 
уполномоченными государством орга-
нами на основе строгого исполнения 
законодательных предписаний, а 
также внимательного и ответственно-
го подхода к оценке фактических 
обстоятельств, с которыми закон свя-
зывает возникновение права на пен-
сию, тщательности при оформлении 
документов, подтверждающих нали-
чие условий, необходимых для назна-
чения пенсии и определения ее разме-
ра, с тем чтобы гражданин как участ-
ник соответствующих правоотноше-
ний мог быть уверен в стабильности 
его официально признанного статуса 
и в том, что приобретенные в силу 
этого статуса права будут уважаться 
государством и будут реализованы 
(Постановление от 14 января 2016 
года № 1-П; Определение от 7 декабря 
2017 года № 2794-О и др.).

Притом что возможность пересмо-
тра решения пенсионного органа о 
назначении пенсии, если оно принято 
при отсутствии законных оснований, в 
том числе в связи с представленными 
заинтересованным лицом недостовер-
ными сведениями, не может быть 
поставлена под сомнение, правовой 
механизм, регламентирующий такой 
пересмотр, — в силу конституционных 
принципов правового государства и 
верховенства права, а также общепра-
вовых принципов справедливости и 
юридического равенства — должен 
быть направлен на обеспечение балан-

са конституционно защищаемых цен-
ностей, публичных и частных интере-
сов на основе вытекающих из указан-
ных принципов критериев разумности 
и соразмерности (пропорционально-
сти).

Пенсионное обеспечение, а также 
предоставление мер социальной под-
держки в связи с инвалидностью, спо-
собствующих преодолению, замеще-
нию (компенсации) ограничений жиз-
недеятельности и направленных на 
создание инвалидам равных с другими 
гражданами возможностей участия в 
жизни общества, осуществляются на 
основе признания лица инвалидом в 
порядке, предусмотренном законода-
тельством, что предполагает проведе-
ние медико-социальной экспертизы 
(часть четвертая статьи 1, положения 
главы II Федерального закона «О соци-
альной защите инвалидов в Россий-
ской Федерации»). Проведение такой 
экспертизы составляет обязанность 
уполномоченной организации — учре-
ждения медико-социальной эксперти-
зы, от ошибок которого, в частности 
формально-процедурного характера, 
допущенных в том числе на стадии 
получения необходимых документов 
для проведения освидетельствования 
и не влияющих на результат оценки 
ограничений жизнедеятельности, 
вызванных стойким расстройством 
функций организма, не должен стра-
дать гражданин, которому была назна-
чена и выплачивалась пенсия по инва-
лидности — при условии отсутствия в 
его действиях признаков недобросо-
вестности (противоправности). Иное 
приводило бы к сугубо формальному 
подходу в разрешении данного вопро-
са вопреки сути защищаемого права и, 
как следствие, к непропорционально-
му его ограничению в нарушение тре-
бований равенства и справедливости, 
как они выражены в Конституции Рос-
сийской Федерации, ее статьях 19 
(части 1 и 2) и 55 (часть 3).

3. Федеральный законодатель, 
реализуя возложенные на него Кон-
ституцией Российской Федерации 
полномочия по социальному обеспе-
чению инвалидов, предусмотрел в 
Федеральном законе «О страховых 
пенсиях» страховую пенсию по инва-
лидности (пункт 2 статьи 6) взамен 
трудовой пенсии по инвалидности 
(подпункт 2 пункта 1 статьи 5 Феде-
рального закона «О трудовых пенсиях 
в Российской Федерации»), а также 
условия назначения такой пенсии, ана-
логичные условиям назначения трудо-
вой пенсии по инвалидности: право на 
нее имеют граждане, признанные в 
установленном порядке инвалидами I, 
II или III группы, а признание гражда-
нина инвалидом и установление груп-
пы инвалидности производятся феде-
ральными учреждениями медико-
социальной экспертизы в порядке, 
предусмотренном Федеральным зако-
ном «О социальной защите инвалидов 
в Российской Федерации» (статья 9 
Федерального закона «О страховых 
пенсиях», пункт 1 статьи 8 Федераль-
ного закона «О трудовых пенсиях в 
Российской Федерации»).

Согласно статье 18 Федерального 
закона «О трудовых пенсиях в Россий-
ской Федерации» назначение, перерас-
чет размеров и выплата трудовых пен-
сий (соответственно, и трудовых пен-
сий по инвалидности) производятся 
органом, осуществляющим пенсион-
ное обеспечение в соответствии с 
Федеральным законом от 15 декабря 
2001 года № 167-ФЗ «Об обязательном 
пенсионном страховании в Российской 
Федерации», — Пенсионным фондом 
Российской Федерации по месту 
жительства лица, обратившегося за 
трудовой пенсией (пункт 1); к обраще-
нию должны быть приложены необхо-
димые для установления трудовой пен-
сии документы, перечень которых 
устанавливается в порядке, определяе-
мом Правительством Российской 
Федерации (пункт 2). Как ранее отме-
чал Конституционный Суд Российской 
Федерации, гражданин не может реа-
лизовать свое субъективное право на 
пенсионное обеспечение без принятия 
уполномоченным органом решения о 
предоставлении ему пенсии конкрет-
ного вида и размера, которое и опреде-
ляет содержание обязанностей органа, 
осуществляющего пенсионное обеспе-
чение, и в силу такого решения у орга-
на, осуществляющего пенсионное 
обеспечение, непосредственно перед 
этим лицом, являющимся участником 
(субъектом) данного вида правоотно-
шений, возникает обязанность по сво-
евременной и в полном объеме выпла-
те ему сумм пенсии (Определение от 19 
мая 2009 года № 541-О-О и др.).

В целях обеспечения добросовест-
ного исполнения субъектами пенсион-
ных отношений своих обязанностей и 
предупреждения злоупотребления 
правом на получение пенсии статьей 
25 Федерального закона «О трудовых 
пенсиях в Российской Федерации» 
установлена ответственность физиче-
ских и юридических лиц за представле-
ние недостоверных сведений и несво-
евременное представление необходи-
мых сведений, влекущих за собой 
изменение размера трудовой пенсии 
или прекращение ее выплаты, — воз-
мещение ущерба, причиненного Пен-
сионному фонду Российской Федера-
ции перерасходом средств на выплату 
трудовых пенсий (аналогичное право-
вое регулирование содержится в ста-
тье 28 Федерального закона «О страхо-
вых пенсиях» и в статье 15 Федераль-
ного закона от 28 декабря 2013 года 
№ 424-ФЗ «О накопительной пенсии»).

Из приведенных положений пенси-
онного законодательства следует, что 
привлечение к юридической ответст-
венности в виде возмещения Пенсион-
ному фонду Российской Федерации 
причиненного ущерба обусловлено 
наличием вины субъекта правонару-
шения. Это согласуется с правовой 
позицией Конституционного Суда Рос-
сийской Федерации, в силу которой 
наличие вины является общим и обще-
признанным принципом юридической 
ответственности во всех отраслях 
права, а всякое исключение из него 
должно быть выражено прямо и нед-
вусмысленно, т.е. закреплено непо-
средственно в законе (постановления 
от 25 января 2001 года № 1-П, от 17 
июля 2002 года № 13-П, от 18 мая 2012 
года № 12-П, от 14 февраля 2013 года 
№ 4-П, от 9 июля 2013 года № 18-П, от 8 
апреля 2014 года № 10-П и др.).

Таким образом, федеральный 
законодатель, закрепивший — в рам-
ках своих дискреционных полномочий 
в сфере регулирования пенсионных 
отношений — в статье 25 Федерально-
го закона «О трудовых пенсиях в Рос-
сийской Федерации» специальный 
механизм защиты публичных имуще-
ственных интересов, связанных с 
использованием средств Пенсионного 
фонда Российской Федерации на 
выплату в определенном размере пен-
сий лицам, которые отвечают установ-
ленным требованиям, исходил из того, 
что пункты 1 и 2 данной статьи не 
предполагают возложение ответст-
венности на гражданина, которому 
была назначена пенсия, если не уста-
новлена его вина в указанных в данной 
статье деяниях, а ущерб, причиненный 
Пенсионному фонду Российской 
Федерации перерасходом средств на 
выплату пенсии, не являлся следстви-
ем противоправных действий (или 
бездействия) гражданина, неисполне-
ния или ненадлежащего исполнения 
возложенных на него законом обязан-
ностей.

При рассмотрении дел, связанных 
со взысканием излишне выплаченных 
сумм пенсий, в том числе если это 
обусловлено представлением при-
знанной впоследствии недействитель-
ной справки об установлении инва-
лидности, правоприменители исходят 
из того (и об этом свидетельствуют 
м а т е р и а л ы  ко н к р е т н о г о  д е л а 
Н.Н.Горностаевой), что для целей 
защиты имущественных интересов 
Пенсионного фонда Российской 
Федерации существует возможность 
применения во взаимосвязи с положе-
ниями статьи 25 Федерального закона 
«О трудовых пенсиях в Российской 
Федерации» норм главы 60 ГК Россий-
ской Федерации об обязательствах 
вследствие неосновательного обога-
щения. Так, согласно статье 1102, 
относящейся к указанной главе, лицо, 
которое без установленных законом, 
иными правовыми актами или сделкой 
оснований приобрело или сберегло 
имущество (приобретатель) за счет 
другого лица (потерпевшего), обязано 
возвратить последнему неоснователь-
но приобретенное или сбереженное 
имущество (неосновательное обога-
щение), за исключением случаев, 
предусмотренных статьей 1109 данно-
го Кодекса; при этом соответствующие 
правила применяются независимо от 
того, явилось ли неосновательное 
обогащение результатом поведения 
приобретателя имущества, самого 
потерпевшего, третьих лиц или прои-
зошло помимо их воли.

Содержащееся в главе 60 ГК Рос-
сийской Федерации правовое регули-
рование обязательств вследствие нео-
сновательного обогащения, согласно 
правовой позиции Конституционного 
Суда Российской Федерации, пред-
ставляет собой, по существу, конкре-
тизированное нормативное выраже-
ние лежащих в основе российского 
конституционного правопорядка 
общеправовых принципов равенства и 
справедливости в их взаимосвязи с 
получившим закрепление в Конститу-
ции Российской Федерации требова-
нием о недопустимости осуществле-
ния прав и свобод человека и гражда-
нина с нарушением прав и свобод дру-
гих лиц (статья 17, часть 3); соответст-
венно, данное правовое регулирова-
ние, как оно осуществлено федераль-
ным законодателем, не исключает 
использование института неоснова-
тельного обогащения за пределами 
гражданско-правовой сферы и обес-
печение с его помощью баланса 
публичных и частных интересов, отве-
чающего конституционным требова-
ниям (Постановление от 24 марта 2017 
года № 9-П).

3.1. Для назначения, перерасчета 
размера и выплаты Пенсионным фон-
дом Российской Федерации трудовой 
(страховой) пенсии по инвалидности к 
заявлению в территориальный орган 
Пенсионного фонда Российской 
Федерации о назначении соответству-
ющей пенсии заинтересованному лицу 
необходимо приложить документ об 
установлении инвалидности. Это 
предусмотрено пунктом 2 Перечня 
документов, необходимых для уста-
новления трудовой пенсии и пенсии по 
государственному пенсионному обес-
печению в соответствии с федераль-
ными законами «О трудовых пенсиях в 
Российской Федерации» и «О государ-
ственном пенсионном обеспечении в 
Российской Федерации» (утвержден 
постановлением Министерства труда и 
социального развития Российской 
Федерации и Пенсионного фонда Рос-
сийской Федерации от 27 февраля 
2002 года № 16/19па), и подпунктом 
«а» пункта 8 аналогичного Перечня, 
касающегося страховых пенсий 
(утвержден приказом Министерства 
труда и социальной защиты Россий-
ской Федерации от 28 ноября 2014 
года № 958н). Таким документом явля-
ется справка об установлении инва-
лидности, выдаваемая учреждением 
медико-социальной экспертизы по 
результатам проведения медико-соци-
альной экспертизы (статьи 7 и 8 Феде-
рального закона «О социальной защи-
те инвалидов в Российской Федера-
ции»; пункт 36 Правил признания лица 
инвалидом).

Как следует из Правил признания 
лица инвалидом, медико-социальная 
экспертиза проводится бюро медико-
социальной экспертизы по заявлению 
гражданина (его законного или упол-
номоченного представителя) с прило-
жением медицинских документов, 
подтверждающих нарушение здоро-
вья (пункт 24); заявление подается, по 
общему правилу, в связи с направле-
нием гражданина на медико-социаль-
ную экспертизу медицинской органи-
зацией независимо от ее организаци-
онно-правовой формы, органом, осу-
ществляющим пенсионное обеспече-
ние, либо органом социальной защиты 
населения (пункт 15); оно может быть 
также подано в бюро гражданином 
самостоятельно, если медицинская 
организация, орган, осуществляющий 
пенсионное обеспечение, либо орган 
социальной защиты населения отказа-
ли ему в направлении на медико-соци-
альную экспертизу, о чем выдается 
соответствующая справка (пункт 19); 
специалисты бюро обязаны ознако-
мить гражданина (его законного или 
уполномоченного представителя) с 

порядком и условиями признания гра-
жданина инвалидом, а также давать 
разъяснения гражданам по вопросам, 
связанным с установлением инвалид-
ности, что позволяет им информиро-
вать гражданина о необходимости 
представления для проведения меди-
ко-социальной экспертизы требую-
щихся документов (в частности, 
направления на медико-социальную 
экспертизу или справки об отказе в его 
выдаче, соответствующего заявле-
ния); в случае отказа гражданина от 
представления необходимых доку-
ментов решение о признании его инва-
лидом либо об отказе в признании его 
инвалидом принимается на основании 
имеющихся данных (пункты 4 и 33).

Правила признания лица инвали-
дом предусматривают также, что 
медико-социальная экспертиза прово-
дится исходя из комплексной оценки 
состояния организма гражданина на 
основе анализа его клинико-функцио-
нальных, социально-бытовых, про-
фессионально-трудовых и психологи-
ческих данных с использованием 
классификаций и критериев, утвер-
ждаемых Министерством труда и 
социальной защиты Российской 
Федерации (пункт 2), и предполагает 
обследование гражданина, изучение 
представленных им документов, ана-
лиз социально-бытовых, профессио-
нально-трудовых, психологических и 
других данных гражданина (пункт 25); 
решение о признании гражданина 
инвалидом либо об отказе в призна-
нии его инвалидом принимается про-
стым большинством голосов специа-
листов, проводивших медико-соци-
альную экспертизу, на основе обсу-
ждения результатов его медико-соци-
альной экспертизы (пункт 28).

Состав бюро медико-социальной 
экспертизы, согласно Порядку органи-
зации и деятельности федеральных 
государственных учреждений медико-
социальной экспертизы (утвержден 
приказом Министерства труда и соци-
альной защиты Российской Федера-
ции от 11 октября 2012 года № 310н), 
включает не менее трех специалистов 
и формируется из врачей по медико-
социальной экспертизе, психологов, 
специалистов по реабилитации (при 
необходимости — специалистов по 
социальной работе), которые несут 
персональную ответственность за 
соблюдение порядка и условий при-
знания лица инвалидом, соблюдение 
принципов профессиональной этики и 
деонтологии; персональная ответст-
венность специалистов бюро закре-
пляется в их должностных регламен-
тах в соответствии с требованиями 
законодательства Российской Феде-
рации (пункт 4).

Следовательно, учреждение меди-
ко-социальной экспертизы несет 
ответственность как за существо при-
нятого решения, так и за соблюдение 
предусмотренного законом порядка 
признания граждан инвалидами, 
включая проверку представления 
необходимых для проведения экспер-
тизы документов. При этом его реше-
ние о признании гражданина инвали-
дом, оформленное справкой об уста-
новлении инвалидности, является 
обязательным для исполнения орга-
нами государственной власти, органа-
ми местного самоуправления и орга-
низациями независимо от организаци-
онно-правовых форм и форм собст-
венности (часть четвертая статьи 8 
Федерального закона «О социальной 
защите инвалидов в Российской Феде-
рации»).

Кроме того, нельзя не учитывать и 
то, что в соответствии как с прежним, 
так и действующим правовым регули-
рованием порядка рассмотрения заяв-
лений о назначении трудовой (страхо-
вой) пенсии территориальный орган 
Пенсионного фонда Российской 
Федерации наделен полномочиями по 
проведению проверки и оценки досто-
верности представленных в целях пен-
сионного обеспечения документов на 
всех этапах пенсионного процесса 
(пункт 12 Правил обращения за пен-
сией, назначения пенсии и перерасче-
та размера пенсии, перехода с одной 
пенсии на другую в соответствии с 
федеральными законами «О трудовых 
пенсиях в Российской Федерации» и 
«О государственном пенсионном 
обеспечении в Российской Федера-
ции», утвержденных постановлением 
Министерства труда и социального 
развития Российской Федерации и 
Пенсионного фонда Российской 
Федерации от 27 февраля 2002 года 
№ 17/19пб; пункт 22 Правил обраще-
ния за страховой пенсией, фиксиро-
ванной выплатой к страховой пенсии с 
учетом повышения фиксированной 
выплаты к страховой пенсии, накопи-
тельной пенсией, в том числе работо-
дателей, и пенсией по государственно-
му пенсионному обеспечению, их 
назначения, установления, перерасче-
та, корректировки их размера, в том 
числе лицам, не имеющим постоянно-
го места жительства на территории 
Российской Федерации, проведения 
проверок документов, необходимых 
для их установления, перевода с одно-
го вида пенсии на другой в соответст-
вии с федеральными законами «О 
страховых пенсиях», «О накопитель-
ной пенсии» и «О государственном 
пенсионном обеспечении в Россий-
ской Федерации», утвержденных при-
казом Министерства труда и социаль-
ной защиты Российской Федерации от 
17 ноября 2014 года № 884н).

3.2. Схожее правовое регулирова-
ние было установлено и применитель-
но к назначению другого вида соци-
ального обеспечения инвалидов — 
ежемесячной денежной выплаты, 
предусмотренной статьей 281 Феде-
рального закона «О социальной защи-
те инвалидов в Российской Федера-
ции» и также производимой террито-
риальным органом Пенсионного 
фонда Российской Федерации. 

Так, Порядком осуществления еже-
месячной денежной выплаты отдель-
ным категориям граждан в Россий-
ской Федерации (утвержден приказом 
Министерства здравоохранения и 
социального развития Российской 
Федерации от 30 ноября 2004 года 
№ 294), который действовал в период 
назначения и выплаты трудовой пен-
сии по инвалидности и ежемесячной 
денежной выплаты Н.Н.Горностаевой 
(в настоящее время утратил силу), 
было предусмотрено право террито-

риального органа Пенсионного фонда 
Российской Федерации при осущест-
влении ежемесячной денежной 
выплаты давать оценку сведениям, 
содержащимся в документах, пред-
ставленных гражданином для под-
тверждения права на ежемесячную 
денежную выплату, а также оценку 
правильности оформления этих доку-
ментов; проверять в необходимых слу-
чаях обоснованность выдачи пред-
ставленных документов (пункт 6).

Согласно ныне действующему 
Порядку осуществления ежемесячной 
денежной выплаты отдельным катего-
риям граждан в Российской Федера-
ции (утвержден приказом Министер-
ства труда и социальной защиты Рос-
сийской Федерации от 22 января 2015 
года № 35н) Пенсионный фонд Рос-
сийской Федерации и федеральные 
государственные учреждения медико-
социальной экспертизы в целях уста-
новления, перерасчета и выплаты еже-
месячной денежной выплаты осу-
ществляют  межведомственное 
информационное взаимодействие и 
несут ответственность за достовер-
ность, полноту и своевременность 
представления сведений, необходи-
мых для осуществления ежемесячной 
денежной выплаты, в соответствии с 
законодательством Российской Феде-
рации (пункт 8).

Таким образом, правопримени-
тельные органы, уполномоченные на 
вынесение решений, связанных с реа-
лизацией гражданами их пенсионных 
прав, обязаны основываться на все-
стороннем исследовании фактических 
обстоятельств, включая оценку досто-
верности соответствующих сведений, 
обеспечивая тем самым реализацию 
конституционного принципа поддер-
жания доверия граждан к закону и 
действиям государства.

4. Гражданин, которому назначены 
пенсия по инвалидности и ежемесяч-
ная денежная выплата, не может ста-
виться перед безусловной необходи-
мостью претерпевать всю полноту 
неблагоприятных последствий в слу-
чаях, если впоследствии выявляется 
незаконность принятого в отношении 
него решения, в том числе в связи с 
признанием представленной им 
справки об установлении инвалидно-
сти недействительной, — безотноси-
тельно к характеру нарушений, допу-
щенных учреждением медико-соци-
альной экспертизы, притом что сами 
эти нарушения не являются следстви-
ем противоправных действий гражда-
нина.

Соответствующий подход нашел 
свое отражение и в положениях статьи 
1109 ГК Российской Федерации, 
согласно подпункту 3 которой исклю-
чается возврат в качестве неоснова-
тельного обогащения сумм пенсии, 
предоставленных гражданину в каче-
стве средства к существованию, при 
условии отсутствия недобросовестно-
сти с его стороны и счетной ошибки.

Согласно неоднократно выражен-
ной Конституционным Судом Россий-
ской Федерации правовой позиции в 
судебной практике должно обеспечи-
ваться конституционное истолкование 
подлежащих применению норматив-
ных положений; в тех случаях, когда в 
судебной практике допускается прида-
ние тем или иным законоположениям 
нормативно-правового смысла, влеку-
щего нарушение реализуемых на их 
основе конституционных прав, возни-
кает вопрос о соответствии этих зако-
ноположений Конституции Россий-
ской Федерации, который подлежит 
разрешению Конституционным Судом 
Российской Федерации, с тем чтобы 
исключить их применение и истолко-
вание в значении, противоречащем 
конституционным нормам (постанов-
ления от 23 декабря 1997 года № 21-П, 
от 23 февраля 1999 года № 4-П, от 28 
марта 2000 года № 5-П, от 23 января 
2007 года № 1-П, от 8 ноября 2012 года 
№ 25-П, от 25 июня 2015 года № 16-П, 
от 8 ноября 2016 года № 22-П, от 11 
июля 2017 года № 20-П и др.).

В судебной практике решения 
вопроса о взыскании в качестве нео-
сновательного обогащения денежных 
средств, полученных гражданином в 
виде пенсии по инвалидности и еже-
месячной денежной выплаты, если 
они были назначены на основании 
справки об установлении инвалидно-
сти, которая впоследствии признается 
недействительной, как следует из 
материалов, исследованных Конститу-
ционным Судом Российской Федера-
ции при рассмотрении настоящего 
дела, самому факту представления 
гражданином в территориальный 
орган Пенсионного фонда Российской 
Федерации такой справки в ряде слу-
чаев придается значение достаточного 
подтверждения недобросовестности 
его действий — независимо от того, в 
связи с чем такая справка была при-
знана недействительной.

Именно такая трактовка имела 
место в деле заявительницы по насто-
ящему делу: нарушения, допущенные 
в отношении нее учреждением меди-
ко-социальной экспертизы, носили 
формально-процедурный характер, 
выплаты заявительнице производи-
лись в течение продолжительного вре-
мени (с 2009 года по 2014 год), а сама 
она вновь была признана инвалидом II 
группы вскоре после отмены соответ-
ствующих решений учреждения меди-
ко-социальной экспертизы.

Между тем ни статья 25 Федераль-
ного закона «О трудовых пенсиях в 
Российской Федерации», подразуме-
вающая виновный противоправный 
характер перечисленных в ней деяний 
в качестве необходимого условия при-
менения к лицу соответствующих мер 
юридической ответственности, ни 
положения главы 60 ГК Российской 
Федерации, рассматриваемые во взаи-
мосвязи с закрепляющей презумпцию 
добросовестности действий участни-
ков гражданских правоотношений нор-
мой пункта 5 статьи 10 данного Кодек-
са, не предполагают возложения на 
гражданина бремени негативных 
последствий, связанных с допущенны-
ми при проведении в отношении него 
медико-социальной экспертизы фор-
мальными (процедурными) нарушени-
ями, в виде взыскания сумм пенсии по 
инвалидности и ежемесячной денеж-
ной выплаты в порядке возмещения 
ущерба Пенсионному фонду Россий-
ской Федерации или в качестве нео-
сновательного обогащения.

Хотя получение гражданином ука-
занных сумм при отсутствии для этого 
законных оснований либо в размере 
большем, чем причитается по закону, 
подпадает под признаки неоснова-
тельного обогащения за счет средств 
Пенсионного фонда Российской 
Федерации, приводит к нарушению 
публичных интересов в сфере пенси-
онного обеспечения, конституцион-
ных прав и свобод других граждан — 
участников системы пенсионных отно-
шений, основанной на началах всеоб-
щности и солидарности, следует учи-
тывать, что возложение на граждани-
на обязанности возвратить получен-
ные с момента вынесения соответст-
вующего решения денежные средства, 
обусловленные выявлением лишь 
формальных (процедурных) наруше-
ний порядка признания гражданина 
инвалидом, допущенных учреждени-
ем медико-социальной экспертизы, 
— при отсутствии установленных 
фактов недобросовестности (проти-
воправности) со стороны самого заин-
тересованного лица — приводило бы к 
нарушению баланса публичных и част-
ных интересов в пенсионной сфере.

Возложение на гражданина, прохо-
дящего медико-социальную эксперти-
зу по направлению медицинской орга-
низации, пенсионного органа или 
органа социальной защиты либо без 
направления, по собственной инициа-
тиве, ответственности при нарушении 
работниками учреждения медико-
социальной экспертизы процедуры 
принятия решения означало бы, по 
существу, вменение ему в обязанность 
контролировать их действия, притом 
что в рамках легальной процедуры 
проведения такой экспертизы он не 
может оказать влияние на принятие 
соответствующим учреждением того 
или иного решения.

Судебные органы, рассматривая в 
каждом конкретном деле вопрос о 
наличии оснований для взыскания 
денежных сумм в связи с перерасхо-
дом средств Пенсионного фонда Рос-
сийской Федерации, обусловленным 
выплатой пенсии по инвалидности, 
назначенной на основе решения упол-
номоченной организации, признанно-
го впоследствии недействительным 
ввиду допущенных при его принятии 
процедурных нарушений, обязаны, не 
ограничиваясь установлением одних 
лишь формальных условий примене-
ния взыскания, исследовать по суще-
ству фактические обстоятельства дан-
ного дела, свидетельствующие о нали-
чии либо отсутствии признаков недо-
бросовестности (противоправности) в 
действиях лица, которому была назна-
чена пенсия. Это соответствует право-
вой позиции Конституционного Суда 
Российской Федерации, выраженной 
им в постановлениях от 6 июня 1995 
года № 7-П, от 13 июня 1996 года 
№  14-П, от 28 октября 1999 года 
№ 14-П, от 22 ноября 2000 года № 14-П, 
от 14 июля 2003 года № 12-П, от 12 
июля 2007 года № 10-П и др. Иной под-
ход приводил бы к нарушению вытека-
ющих из статей 1 (часть 1), 2, 7, 18, 19 и 
55 (часть 3) Конституции Российской 
Федерации принципов справедливо-
сти, правовой определенности и под-
держания доверия граждан к действи-
ям государства, препятствуя достиже-
нию баланса частных и публичных 
интересов, и в конечном итоге — к 
несоразмерному ограничению консти-
туционного права на социальное обес-
печение (статья 39, части 1 и 2, Консти-
туции Российской Федерации).

Исходя из изложенного и руковод-
ствуясь статьями 6, 68, 71, 72, 74, 75, 
78, 79 и 100 Федерального конститу-
ционного закона «О Конституционном 
Суде Российской Федерации», Консти-
туционный Суд Российской Федера-
ции

постановил:
1. Признать положения пунктов 1 и 

2 статьи 25 Федерального закона «О 
трудовых пенсиях в Российской Феде-
рации», статей 1102 и 1109 ГК Россий-
ской Федерации не противоречащими 
Конституции Российской Федерации, 
поскольку по своему конституционно-
правовому смыслу они не могут слу-
жить основанием для взыскания с гра-
жданина, признанного инвалидом, 
полученных им сумм пенсии по инва-
лидности и ежемесячной денежной 
выплаты, в случае если представлен-
ная им для получения названных 
выплат справка об установлении инва-
лидности, составленная по результа-
там медико-социальной экспертизы, 
признана недействительной вследст-
вие наличия лишь формальных (про-
цедурных) нарушений, допущенных 
при ее проведении, притом что такие 
нарушения не повлияли (не могли 
повлиять) на оценку ограничений жиз-
недеятельности освидетельствуемого 
гражданина и не обусловлены недо-
бросовестностью (противоправно-
стью) с его стороны.

2. Прекратить производство по 
настоящему делу в части, касающейся 
проверки конституционности статьи 7 
Федерального закона «О социальной 
защите инвалидов в Российской Феде-
рации».

3. Правоприменительные решения, 
вынесенные в отношении гражданки 
Горностаевой Надежды Николаевны 
на основании пунктов 1 и 2 статьи 25 
Федерального закона «О трудовых 
пенсиях в Российской Федерации», 
статей 1102 и 1109 ГК Российской 
Федерации в истолковании, расходя-
щемся с их конституционно-правовым 
смыслом, выявленным в настоящем 
Постановлении, подлежат пересмотру 
в установленном порядке.

4. Настоящее Постановление окон-
чательно, не подлежит обжалованию, 
вступает в силу со дня официального 
опубликования, действует непосред-
ственно и не требует подтверждения 
другими органами и должностными 
лицами.

5. Настоящее Постановление под-
лежит незамедлительному опублико-
ванию в «Российской газете», «Собра-
нии законодательства Российской 
Федерации» и на «Официальном 
интернет-портале правовой информа-
ции» (www.pravo.gov.ru). Постановле-
ние должно быть опубликовано также 
в «Вестнике Конституционного Суда 
Российской Федерации».

Конституционный Суд 
Российской Федерации

№ 10-П

Именем Российской Федерации

Постановление Конституционного Суда Российской Федерации
по делу о проверке конституционности статьи 7 Федерального закона «О социальной защите инвалидов в Российской Федерации», 

пунктов 1 и 2 статьи 25 Федерального закона «О трудовых пенсиях в Российской Федерации», 
статей 1102 и 1109 Гражданского кодекса Российской Федерации в связи с жалобой гражданки Н.Н. Горностаевой

город Санкт-Петербург  26 февраля 2018 года
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Инициатива Кубанские депутаты разработают первый в России региональный закон о развитии животноводства

Мясо вырастят свое
Валерий Догадаев, 
Краснодарский край 

Н
а февральской сес-
сии кубанского пар-
ламента депутаты 
внесли изменения в 
краевой бюджет. На 

развитие животноводства в 2018 
году будет направлен 1 миллиард 
рублей. Задача впереди масштаб-
ная: региональная власть наме-
рена в ближайшие годы обеспе-
чить рывок в производстве мяса 
и молока. Для ее решения нужна 
не только материальная основа.

Площадка для старта
— Животноводство нуждается в 

поддержке на законодательном 
уровне, — заявил председатель За-
конодательного собрания Красно-
дарского края (ЗСК) Юрий Бур-
лачко вскоре после начала работы 
нового созыва краевого парла-
мента. Выездное заседание коми-
тета АПК, посвященное пробле-
мам развития отрасли, состоялось 
на базе учебно-опытного хозяйст-
ва «Краснодарское» Кубанского 
агроуниверситета. 

— Эта встреча — отправная точ-
ка в разработке первого в стране 
правового акта, который бы все-
сторонне защищал интересы жи-
вотноводства. У нас бум в растени-
еводстве, рекорды в производстве 
зерна, сахара. В животноводстве 
краю пока похвалиться нечем, 
хотя потенциал огромный, — ска-
зал тогда председатель ЗСК. 

Кубань — признанный лидер в 
растениеводстве. Можно было бы 
сосредоточить все усилия на этом 
направлении. А производство мо-
лока и мяса отдать регионам, в ко-
торых климатические условия и 
традиционный уклад в большей 
степени способствуют выращива-
нию скота. 

Но и в Краснодарском крае мя-
сомолочное производство раньше 
было развито. В одном из недав-
них интервью Юрий Бурлачко со-
слался на известного кубанского 
историка и публициста Даниила 
Скобцова, по словам которого до 
революции на 100 жителей Куба-
ни приходилось 53 головы круп-
ного рогатого скота, 20 свиней, 75 
овец. Сегодня на 100 жителей при-
ходится всего десять голов КРС, не 
более восьми свиней и пять овец. 

Есть у разработчиков краево-
го закона и ориентиры не из 
столь далекого прошлого. 

— В 1990 году на Кубани про-
изводилось 826 тысяч тонн мяса 
в живом весе, — рассказывает за-
меститель председателя комите-
та ЗСК по развитию агропро-
мышленного комплекса и продо-
вольствию Сергей Орленко. — Од-
нако в результате кризиса в сфе-
ре сельского хозяйства, обуслов-
ленного недальновидными ре-
формами 90-х годов, производст-
во животноводческой продукции 
резко уменьшилось. В 1999 году 
оно снизилось почти в три раза и 
составило всего 286 тысяч тонн. 
Затем удалось переломить ситуа-
цию, и к 2007 году производство 
мяса в крае увеличилось до 508 
тысяч тонн в год. 

И все же за последние десять 
лет так и не удалось достичь до-
кризисного уровня производства 
мяса. В последние годы оно нахо-
дится на уровне 500 тысяч тонн 
— таких объемов, конечно, недо-
статочно. В крае более 5,5 милли-
она населения, каждый сезон 
сюда приезжают 15—16 миллио-
нов отдыхающих. Все предпочи-
тают блюда из свежего кубанско-
го мяса, а не из импортного, про-
лежавшего полгода в глубокой 
заморозке.

Несколько лучше обстоят 
дела в молочном животноводст-
ве. Последовательно идет обнов-
ление стада за счет более продук-
тивных пород скота. С 1986 по 
2017 год количество коров в крае 
снизилось в три раза, а производ-
ство молока — всего на 30—35 про-
центов, поскольку удои на одну 
корову за этот период выросли 
более чем вдвое. Но ясно, что рез-
кого подъема производства мо-
лока и мяса в сегодняшних усло-
виях ожидать не приходится. Си-
туация в животноводстве требу-
ет кардинальных мер со стороны 
региональных властей. 

 Перекосы устранят 
В рабочую группу по созда-

нию закона «О развитии живот-
новодства и производства живот-
новодческой продукции на тер-
ритории Краснодарского края» 
кроме депутатов ЗСК были при-
влечены лучшие эксперты — уче-
ные ведущих вузов, практики с 

многолетним опытом. Сейчас ра-
бота над законопроектом всту-
пила в завершающую стадию. В 
конце месяца документ планиру-
ется рассмотреть в первом чте-
нии. По мнению его инициаторов 
и разработчиков, закон обеспе-
чит гибкую систему господдер-
жки отрасли и тем самым зало-
жит основу повышения произ-
водства мяса и молока во всех ви-
дах хозяйств, от малых предпри-
нимателей до крупных агрохол-
дингов.

Есть все основания для уве-
ренности в том, что закон ока-
жется жизнеспособным и дейст-

венным. Главное и для аграриев, 
и для государства — экономиче-
ская эффективность производст-
ва. Именно по экономическим 
соображениям многие сельхоз-
производители делали ставку на 
производство зерна. Здесь и отда-
ча более быстрая, чем в животно-
водстве, и выгода ощутимее. 

— В 2017 году агропромышлен-
ной продукции произведено на 
412 миллиардов рублей, 75 про-
центов этого объема приходится 
на продукцию растениеводства, — 
рассказывает Сергей Орленко. — 
Это же явный перекос. Ведь 
устойчива только диверсифици-

рованная экономика. Но в годы, 
когда рентабельность зернового 
производства на Кубани достига-
ла 200 процентов, думать о за-
втрашнем, а тем более о послезав-
трашнем дне, многим просто не 
хотелось. Как видим, тенденция 
еще сохраняется. Но реалии уже 
требуют иных подходов. 

В последние два-три года себе-
стоимость зерна заметно увели-
чилась, а закупочные цены под-
росли не столь ощутимо. Рента-
бельность производства состав-
ляет уже не 200, а 25—30 процен-
тов. Рост цен на семена, энерго-
носители, удобрения и ГСМ вряд 
ли остановится и в этом году, а 
зерновой рынок достаточно ста-
билен. Вот и получается, что вы-
годнее перерабатывать зерно на 
месте, производить корма и на 
этой основе развивать животно-
водство. Тем более что отрасль 
получает ощутимую государст-
венную поддержку. Материаль-
ный стимул для развития живот-
новодства налицо. А краевой за-
кон повысит эффективность эко-
номических рычагов. 

Из общего объема производ-
ства мяса в живом весе 67 про-
центов производится на крупных 
сельхозпредприятиях края. Но 
33 процента приходится на ма-
лые формы хозяйствования, при-
чем именно малый бизнес обес-
печивает разнообразие в ассор-
тименте мясной продукции. Так 
называемым альтернативным 
животноводством — выращива-
нием кроликов, нутрий, гусей, 
уток, индюков и прочей живно-
сти — занимаются в основном ма-
лые хозяйства. 

Концепция будущего закона 
предусматривает поддержку и 
крупных, и малых производите-
лей. В нем определены приоритет-
ные направления дальнейшего 
развития животноводства в крае, 
обобщены все действующие се-
годня направления и виды госу-
дарственной поддержки отрасли 
во всех формах хозяйствования. 

Предложены также новые формы 
и виды финансового стимулиро-
вания товаропроизводителей, за-
нимающихся животноводством. 

Закон позволит субсидиро-
вать часть затрат, направленных 
на реконструкцию и модерниза-
цию животноводческих ферм для 
крупного рогатого скота молоч-
ного и мясного направления. По-
явится стимул и для увеличения 
численности поголовья крупного 
рогатого скота, свиней, в том чи-
сле за счет собственного воспро-
изводства. Приобретая кормоза-
готовительную сельскохозяйст-
венную технику, производитель 
также может рассчитывать на 
субсидирование части затрат. 

Законопроект установит и 
определенные рамки. Так, пред-
усмотрены нормативы использо-
вания участков из земель, нахо-
дящихся в государственной соб-
ственности, для выращивания 
кормовых культур в целях обес-
печения кормами собственных 
животных — из расчета не менее 
20 условных голов на 100 гекта-
ров земельных участков. Самому 
решать, выращивать или нет кор-
ма, уже не получится. 

Норматив по выпасу сельско-
хозяйственных животных и сено-
кошению для их обеспечения 
кормами предлагается из расче-
та не менее трех условных голов 
на 100 гектаров. Предусматрива-
ется и целый ряд других мер, цель 
которых — способствовать эф-
фективному производству, вне-
дрению инновационных техно-
логий и оборудования для произ-
водства и переработки продук-
ции животноводства.

Корова догонит бройлера
— Результатом принятия зако-

на уже в ближайшие годы станет 
положительная динамика разви-
тия животноводства и производ-
ства животноводческой продук-
ции, — уверен Сергей Орленко. 

Руководствуясь этим доку-
ментом, министерство сельского 
хозяйства региона разработает 
стратегию развития отрасли. 
Предварительные расчеты пока-
зывают, что реализация предла-
гаемых мер позволит увеличить 
поголовье КРС, дойного стада во 
всех категориях хозяйств. К 2023 
году поголовье крупного рогато-

го скота мясного направления 
планируется увеличить до 50 ты-
сяч голов (с 27,6 тысячи голов в 
2017 году). Будет восстановлено, 
а затем и увеличено поголовье 
свиней во всех категориях хо-
зяйств. Это будет сделано с обя-
зательным выполнением ветери-
нарно-санитарных норм и требо-
ваний.

Закон окажет большое влия-
ние на развитие молочного жи-
вотноводства в малых формах хо-
зяйствования. Он предусматри-
вает создание новых и рекульти-
вацию действующих культурных 
пастбищ в сельских поселениях. 
Особое внимание обращено на 
использование всех потенциаль-
но пригодных, но пустующих 
сейчас животноводческих ферм 
на территории муниципальных 
образований края.

С ростом производства про-
дукции животноводства увели-
чится и загрузка перерабатыва-
ющих предприятий. А самый 
главный результат, ради которо-
го и принимается законопроект, 
— это стратегия развития отра-
сли, направленная на полное 
обеспечение потребностей насе-
ления в продукции животновод-
ства. Пока фактическое потре-
бление мяса на Кубани отстает от 
установленных норм. Согласно 
рекомендациям, утвержденным 
приказом Минздрава России от 
19 августа 2016 года, россиянину 
«положено» съесть за год 20ки-
лограммов говядины, 18 — свини-
ны, 31 килограмм мяса птицы — а 
в целом 70—75 килограммов. В 
крае суммарный показатель со-
ставляет 66,2 килограмма. При 
этом мяса птицы на каждого жи-
теля края приходится по 42 ки-
лограмма при норме в 30 килог-
раммов. Это показывает, как в 
короткий срок подняли отрасль, 
еще недавно находившуюся в 
плачевном состоянии. Сработа-
ли и экономические условия, и 
меры государственной поддер-
жки. Это же предстоит сделать и в 
мясомолочном производстве. 

— Молочное и мясное живот-
новодство может и должно быть 
рентабельным. Власть будет под-
держивать тех, кто готов в него 
инвестировать, — подчеркнул 
Юрий Бурлачко на совещании по 
развитию отрасли.

Юрий Бурлачко (в центре) познако-
мился с опытом учхоза 
«Краснодарское», использующего 
передовые технологии в животно-
водстве.

Акцент

 На развитие животноводства 
в Краснодарском крае 
в 2018 году выделен 
миллиард рублей 
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Дарья Лисицына, 
Краснодарский край

В 
Сочи отметили 100 дней 
д о  ч е м п и о н а т а  м и р а 
по футболу. На площади 

Южного мола прошел грандиоз-
ный праздник: зрители смогли 
поучаствовать в многочислен-
ных танцевальных флешмобах, 
попробовали себя в роли голки-
пера или форварда и проверили 
свои знания о самой народной 
игре в викторинах. Здесь же за-
работали часы с обратным от-
счетом до старта российского 
мундиаля.

Подготовка к чемпионату 
мира в регионе началась еще не-
сколько лет назад. Ведь участ-
вует в нем не только олимпийс-
кая столица, где футболистов 
примет реконструированный 
стадион Фишт, на котором прой-
дут шесть матчей, но и другие 
города Кубани. Несколько сбор-
ных — участниц мундиаля реши-
ли базироваться в различных 
муниципалитетах Краснодарс-
кого края. Всего будет подготов-
лено восемь тренировочных 
площадок. 

Так, испанцы остановятся 
в краевой столице, датчане вы-
брали анапский поселок Витязе-
во, футболисты из Исландии 
— Кабардинку, а шведы — Геленд-
жик. Команды же Бразилии 
и Польши отправятся в Сочи. 
Строительство и благоустройс-
тво всех баз находится на конт-
роле не только исполнительной 
власти, но и депутатов регио-
нального Заксобрания, которые 
постоянно выезжают проверять 
эти объекты.

— На подготовку к чемпионату 
расходуются немалые средства, 
в том числе из краевого бюджета, 
поэтому этот вопрос кубанский 
парламент держит на контроле. 
К тому же строящиеся объекты 
— это еще и спортивное наследие, 
на которое регион рассчитывает 
в будущем. Предстоящий чемпи-
онат — это праздник спорта, кото-
рого с нетерпением ждет любой 
болельщик. Но когда футбольные 
баталии закончатся, на этих пло-
щадках будут тренироваться 
наши дети, — подчеркивает пред-
седатель Законодательного Соб-
рания Краснодарского края 
Юрий Бурлачко.

Так, недавно депутаты оцени-
ли готовность тренировочных 
площадок на Черноморском по-
бережье. В Витязево и станице 
Анапской строительство двух 

современных стадионов завер-
шается. Футбольные поля уже го-
товы: уложены газоны, смонти-
рована система полива и дрена-
жа. На объекте в Кабардинке за-
действовано свыше 60 рабочих. 
В ближайшее время они закон-
чат отделочные работы в адми-
нистративных помещениях 
и уложат кровлю. 

— В целом объекты нареканий 
не вызывают. А спортивная пло-
щадка в Геленджике и вовсе гото-
ва на 95 процентов, — отметил 
председатель комитета ЗСК 
по физической культуре, спорту 
и делам молодежи Александр По-
голов.

Практически полностью 
в крае готовы медицинская и гос-
тиничная инфраструктуры. Ак-
тивно формируется транспорт-
ное обслуживание чемпионата. 
Так, в Сочи организуют 11 спе-
циальных автобусных маршру-
тов. Бесплатно проехать в город-
ском транспорте можно будет 
в день матча при наличии пас-
порта болельщика и билета 

на футбол. Кроме того, в Олим-
пийском парке пустят пять элек-
трокаров, которые займутся пе-
ревозками маломобильных 
групп с интервалом в три мину-
ты за три часа до и три часа после 
матча.

На транспортную логистику 
средства выделены в рамках ре-
гиональной государственной 
программы «Обеспечение учас-
тия Краснодарского края в под-
готовке и проведении Кубка кон-
федераций в 2017 году и чемпио-
ната мира по футболу в 2018 году 
в Российской Федерации».

— Подготовка к одному из са-
мых масштабных спортивных 
событий страны — чемпионату 

мира по футболу — в самом раз-
гаре. В том числе, решаются воп-
росы, связанные с перевозкой 
пассажиров. Из регионального 
бюджета в 2018 году выделено 
326 миллионов рублей на покуп-
ку городского транспорта, — со-
общил глава края Вениамин Кон-
дратьев.

В бюджет Краснодара будет 
перечислено 120 миллионов 
на приобретение автобусов боль-
шей вместимости, а также на оп-
лату части затрат по лизинговым 
договорам на аренду транспор-
та. Сочи же получит на покупку 
машин из краевого бюджета 
201,3 миллиона рублей. В даль-
нейшем, после проведения мас-
штабных спортивных мероприя-
тий, этот транспорт используют 
в муниципальной городской 
и пригородной сети.

— Все основные маршруты 
и транспортные узлы будут 
оформлены с использованием 
яркой символики чемпионата 
мира. В Центральном, Хостинс-
ком и Адлерском районах уста-

новят 250 указателей пешеход-
ной мультиязычной навигации, 
чтобы нашим гостям было удоб-
но ориентироваться и самостоя-
тельно посещать знаковые объ-
екты, — рассказал заместитель 
главы города Сочи Сергей Юр-
ченко.

Будут установлены еще 100 
информационных табло на оста-
новках общественного транс-
порта — к уже имеющимся 69, ко-
торые работали во время Кубка 
Конфедераций.

— К началу чемпионата мира 
в полную силу заработает еди-
ный информационный портал, 
мобильное приложение и «горя-
чая линия» по транспорту на че-

тырех языках. Здесь можно будет 
уточнить любую информацию 
о работе городского транспорта 
и правилах перевозки пассажи-
ров, — отметил заместитель ди-
ректора департамента транспор-
та и дорожного хозяйства адми-
нистрации Сочи Вячеслав Бауэр.

Еще одно предложение крае-
вых властей — обнулить на Куба-
ни ставку курортного сбора 
на время ЧМ-2018. Пятилетний 
эксперимент стартует в России 
первого мая. В Краснодарском 
крае размер взноса составит 
10 рублей в сутки с человека. 
Чемпионат мира пройдет с 14 
июня по 15 июля 2018 года. Пер-
вый матч на стадионе «Фишт» 
в Сочи состоится 15 июня, в этот 
день сыграют сборные Португа-
лии и Испании. Последняя — чет-
вертьфинальная — игра пройдет 
седьмого июля.

Если отталкиваться от феде-
рального закона, от уплаты ку-
рортного сбора освобождаются 
только спортсмены, тренеры 
и спортивные судьи, а также спе-
циалисты, которые приедут для 
участия в мундиале. У болельщи-
ков, представителей СМИ, пер-
сонала, участвующего в подго-
товке и проведении чемпионата, 
такого права нет. Все они также 
обязаны заплатить сбор. Сейчас 
рассматривается вопрос, воз-
можно ли ввести сбор после про-
ведения мундиаля, то есть с 16 
июля 2018 года.

Ведется на Кубани и постоян-
ный мониторинг цен в гостини-
цах городов, где располагаются 
базы команд — участниц мундиа-
ля. Еженедельные проверки про-
водит управление Роспотребнад-
зора и министерство курортов, 
туризма и олимпийского насле-
дия региона. С начала 2018 года 
факты завышения стоимости ус-
луг были выявлены в 25 отелях. 
Результаты проверок направили 
в Ростуризм, министерство куль-
туры России, главам муниципа-
литетов, на территории которых 
были выявлены нарушения, 
а также руководителям этих гос-
тиниц. В двух десятках отелей на-
рушения уже устранили.

Особое внимание в регионе 
уделяется безопасности гостей. 
Все средства размещения имеют 
паспорта безопасности, в курор-
тных городах развита система 
видеонаблюдения, обществен-
ные места наряду с сотрудника-
ми полиции патрулируют каза-
ки. Совместно они будут рабо-
тать и в дни проведения в Сочи 

матчей мундиаля. Депутаты ЗСК 
уже приняли постановление 
об изменениях в государствен-
ную программу Краснодарского 
края «Казачество Кубани». 
За счет средств регионального 
бюджета ее финансирование 
увеличили почти на 109 милли-
онов рублей. Дополнительные 
деньги выделены на участие чле-
нов Кубанского войскового каза-
чьего общества в охране обще-
ственного порядка при проведе-
нии чемпионата мира и фестива-
ля болельщиков в Сочи.

Кстати, на последний также 
из бюджета потратят более 230 
миллионов рублей краевых 
средств. Так что скучать гостям 
города в перерывах между мат-
чами точно не придется. 

В дни проведения матчей 
в Олимпийском парке развле-
кать болельщиков будут твор-
ческие коллективы, которые 
продемонстрируют зажигатель-
ные музыкальные, танцевальные 
и спортивные номера. А главной 
культурной площадкой в центре 
Сочи во время ЧМ-2018 станет 
Южный мол, где пройдет фести-

валь болельщиков FIFA. За 25 
дней его работы на сцене высту-
пят десятки мировых звезд, луч-
шие российские рэп- и поп-ис-
полнители. На огромном экране 
в прямом эфире покажут все ос-
новные матчи чемпионата мира 
— отборочные и плэй-офф.

Федеральные власти не сом-
неваются, что Кубань достойно 
пример чемпионат мира, так 
же как и Кубок Конфедераций 
прошлым летом.

— Стадион «Фишт» был адап-
тирован под проведение фут-
больных матчей, построены тре-
нировочные поля, налажена на-
вигация. Сочи провел Кубок 
Конфедераций на высочайшем 
уровне. Спортсмены были в вос-
торге и от приема, и от организа-
ции. В целом работой мы удов-
летворены. Краснодарский край 
умеет реализовывать постав-
ленные задачи на самом высо-
ком уровне, — отметил вице-пре-
мьер РФ Виталий Мутко, выра-
зив уверенность в том, что край 
не будет испытывать никаких 
затруднений при проведении 
чемпионата мира.

ЧМ-2018 Как на Кубани подготовились к проведению главного футбольного события четырехлетия

Ждем в гости все флаги

Сочинский стадион «Фишт» к чемпионату готов.

Акцент

 Особое внимание в регионе 
уделяется безопасности 
гостей. Все средства 
размещения имеют паспорта 
безопасности, в курортных 
городах развита система 
видеонаблюдения

ТЕМ ВРЕМЕНЕМ
Завершилась волонтерская кампания к чемпионату мира по футболу 
2018 года, она оказалась рекордной в истории мундиалей по числу за-
явок от кандидатов. Добровольцами в разных городах выразили жела-
ние стать 176,9 тысячи человек. По итогам отбора в команду Оргко-
митета «Россия-2018» вошли более 17 тысяч человек из 112 стран. Сре-
ди добровольцев люди в возрасте от 18 до 80 лет, из них 64 процента 
— женщины.  
В Сочи к проведению мундиаля привлекут 1,6 тысячи волонтеров. Это 
студенты, представители группы «Серебряный возраст», активис-
ты добровольческого движения Сочи. Им предстоит работать 
на маршрутах гостеприимства, площадке фестиваля болельщиков 
ФИФА, в Олимпийском парке и в других общественных местах. Во вре-
мя мундиаля волонтеры будут оказывать поддержку организаторам 
по 20 направлениям: «Подготовка и проведение церемоний», «Транс-
порт», «Обеспечение деятельности СМИ», «Лингвистические услуги», 
«Сервисы для болельщиков» и другим. 
А в ближайшие месяцы добровольцев ждут курс обучения, практика 
во время тестовых матчей на стадионах чемпионата, а также раз-
личные тренинги на объектах мундиаля. 
— Важно отметить, что волонтерская программа чемпионата мира 
в России станет одним из ключевых элементов его наследия, ведь спе-
циально созданные во всех городах — организаторах ЧМ-2018 доброволь-
ческие центры продолжат свою работу и после завершения турнира, 
— сообщил председатель оргкомитета «Россия-2018» Алексей Сорокин.

В
Л

А
Д

И
М

И
Р

 А
Н

О
С

О
В

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ



13Гид-парк
culture.rg.ru

Российская газета
www.rg.ru
16 марта 2018
пятница № 55 (7518)

Гид-паркfacebook.com /www.rg.ru

odnoklassniki.ru /rg.ru

twitter.com /rgrus

vk.com /rgru

КИНО Элтон Джон и Джонни Депп стали гномами

Колоссы 
на глиняных ногах

ТЕАТР В Молодежном театре разгадывают главную тайну 
русской истории

Видел я трех царей...

Сусанна Альперина

П
редыдущий мультфильм 
про садовых гномов — 
«Гномео и Джульетта» — 

привлек внимание не только де-
тей, но и взрослых: и дело не 
только в отсылках к Шекспиру. 
Среди продюсеров значился Эл-
тон Джон, а в картине звучали его 
песни. Роли озвучивали Джеймс 
Мак-Эвой, Эмили Блант, Оззи 
Осборн, Майкл Кейн, Мэгги 
Смит, Патрик Стюарт, другие ар-
тисты такого же класса, да и сам 
режиссер — тогда это был Келли 
Эсбери. В первом мультфильме, 
напомним, появлялся сам Шекс-
пир — в виде памятника, миссия 
которого была напоминать, что 
не все истории любви хорошо за-
канчиваются. В «Шерлоке Гном-
се» обошлось без сэра Артура Ко-
нан Дойла. У историй с Холмсом 
— как правило, хороший конец. 
Так что трагедии в итоге не полу-
чилось ни в каком смысле. А вот 
напугать мультфильм может. В 
этой истории одно неосторожное 
движение, и каждый гном прев-
ращается в груду черепков. Пер-
сонажей ожидает переезд из де-
ревенского пригорода в Лондон. 
И если задачей тех, кто снимал 
анимационный фильм, было про-
вести экскурсию по городу, — то 
миссия выполнена. Достоприме-
чательности столицы Великоб-
ритании показаны самым неожи-
данным образом.

Шерлоку Гномсу и Доктору 
Ватсону — также глиняным и 
хрупким — предстоит распутать 
сложное дело. Узнать, почему 
гномы исчезают со своих садо-
вых участков и остановить ве-
здесущего Мориарти. Злодей 
предстает в виде классического 
английского кекса, изображе-
ние которого красуется на всех 
рекламных плакатах.

Нужно признаться, что из-
вестный мультфильм «История 
игрушек» с выходом нового 
«Шерлока Гномса», прямо ска-
жем, «отдыхает»: нет расхожего 
образа страшной игрушки, ко-
торая не была бы здесь обыгра-
на. Пупс — чудовищный, мишка 
— изуродованный, Барби — чер-
новолосая и недобрая, и зовут 
ее Ирэн (читатели Конан Дойла 
понимают, что Адлер). С кем 
только не предстоит вступать в 
схватку Гномсу и Ватсону, а так-

же Гномео и Джульетте — ведь 
новое дело Холмса напрямую 
связано с миром глиняных Мон-
текки и Капулетти (впрочем, 
ранее враждовавшие кланы 
здесь живут дружно). Но самые 
страшные в этом мультфильме 
— каменные Горгульи, они со-
стоят на службе у зла.

Впрочем, вряд ли современ-
ные дети чему-то удивятся. Зато 
когда придет пора взять в руки 
книжки, то уже будут знать, кто 
такой Шерлок, и понимать, что 
мыслит он нестандартно. Про-
цесс дедуктивного мышления 
Шерлока Гномса показан с не-

меньшей изобретательностью, 
чем в сериале «Шерлок» с Бене-
диктом Камбербэтчем. Да, Шер-
лок странный и умный. Но и 
дело у него с двойным подтек-
стом — такое не сразу отгадаешь. 
Поймут ли дети такой интеллек-
туальный кульбит?

Шерлока Гномса озвучивает 
Джонни Депп: артист, у которо-
го ничего поверхностного не 
бывает. Правда, в этом Шерлоке 
вы не найдете черты артиста, 
знакомые по образам пирата 
Джека Воробья, Вилли Вонки и 
даже Шляпника. Но странность, 
загадочность и высокомерие, 

присущие всем троим, остают-
ся. Да и взгляд: шоколадные 
глаза глиняного мастера дедук-
ции только с Деппом ассоции-
роваться и могут.

В лондонские гномы «зате-
сался», кстати, и Элтон Джон: 
по крайней мере, персонаж из 
большой семьи гномов в бле-
стящих розовых очках недвус-
мысленно о нем напоминает. 
Грустить по поводу русского 
дубляжа не стоит: песни не ду-
блированы, а это — главное.

Любовь бесстрашных Гно-
мео и Джульетты подвергнется 
испытаниям — неменьшим, чем 
у Шерлока Холмса и Ирэн Ад-
лер. Впрочем, две женщины, 
если захотят, всегда поймут 
друг друга, и это поможет выиг-
рать дело. Ближе к финалу сце-
на с потоками воды у Тауэрско-
го моста напомнит эпизод с во-
допадом, где состоялась схват-
ка Холмса и Мориарти. Так что 
когда дети дорастут до того, 
чтобы прочитать книгу, — им 
многое покажется в ней смутно 
знакомым... 

Алена Карась

Р
ежиссер и художественный 
руководитель Молодежного 
театра Алексей Бородин на-

звал свой новый спектакль «По-
следние дни». Его первый акт со-
стоит почти полностью из однои-
менной пьесы Михаила Булгако-
ва, написанной им в 1935 году.

Второй акт спектакля состоит 
еще из одной пьесы — «Убить зме-
еныша», которую Бородин зака-
зал Борису Акунину. Она посвя-
щена Петру Первому и Василию 
Голицыну, блестящему государ-
ственного деятелю кануна пе-
тровских реформ.

Между ними и поверх них раз-
ыграна пушкинская поэма «Мед-
ный всадник». Замысел Бороди-
на впечатляет своей историо-
софской смелостью и хоть пред-
стает порой в старомодном эсте-
тическом обличье, является но-
вым и многообещающим для оте-
чественного театра.

Режиссеру было важно пока-
зать пересечение времен, в чьем 
мучительном сбое слышна не-
разгаданная подцензурная судь-
ба поэта и истории его страны. 
Порой кажется, что пьеса Булга-
кова подходила для этого разве 
что косвенно. Мысль Бородина 
движется интереснее, острее, 
чем тот биографический прин-
цип, которому в сущности сле-
дует Булгаков. Бородину интере-
сно понять, как двигалась сама 
историческая мысль Пушкина в 
контексте его судьбы и творче-
ства. Отчего, начав с восторжен-
ного поклонения фигуре Петра и 
его государственным преобра-
зованиям, он замер, погрузив-
шись в архивы и все больше уз-
навая правду. Отчего камер-юн-
кер, нанятый государем-импе-
ратором на работу для написа-
ния истории Петра, так и не на-
писал ее. И отчего разрушился 
его собственный миф о Петре. 
Вместо него в болдинскую осень 
1833 года родился «Медный 
всадник», взбесивший Николая 
и вплоть до 1904 года печатав-
шийся с цензурными купюрами.

По канве этих важнейших 
взаимоотношений поэта и исто-
рии рисует свой сюжет Алексей 
Бородин. Именно «Медный всад-
ник» связывает в спектакле пье-
су о Пушкине с пьесой о Петре. 
Три актера, одетые в костюмы 
XIX и XX веков, выходя из парте-
ра, в смятении и надрыве расска-
зывают страшную историю на-

воднения и безумия Евгения, ре-
шившего, что за ним гонится дер-
жавный наездник. Первый акт 
буквально прошит отсылками к 
началу поэмы, в которой Пуш-
кин точно прощается со своими 
юношескими иллюзиями о царе, 
прорубившем окно в Европу. 
Прощается беспощадно к себе 
самому. И хотя в первом акте 
острота этого внутреннего сю-
жета пушкинской жизни не до-
статочно проявлена, сама идея 
для пытливого зрителя очевидна. 
Печальные последние дни и 
смерть Пушкина обретают осо-
бую связь с тоской, безумием и 
смертью Евгения, который, пре-
жде чем умереть, «стал свету 
чужд». И мы по-новому начина-
ем слышать слова поэмы, чье 
действие происходит в 1824 году 
и где «с божьей стихией царям не 
совладеть».

Еще определенней и резче 
действует Бородин во втором 
акте, который перенесен в конец 
XVII века. Борис Акунин стили-
зует язык скоморохов, Симеона 
Полоцкого и Василия Голицына. 
Открывающая этот акт сцена в 
корчме, где скоморохи зло выс-
меивают его самого вместе с ца-
ревной Софьей (Ирина Низина), 
а вся атмосфера пропитана до-
носами и предательством, явно 
входит в резонанс с пушкинским 
«Борисом Годуновым», а заодно 
демонстрирует мягкий, «прос-
вещенный» характер правителя 
(Илья Исаев), во всем несхожий 
с истеричным и деспотичным 
поведением юного Петра (Вик-
тор Панченко).

Сложность задачи, которую 
пытается решить Алексей Боро-
дин и РАМТ, состоит в том, чтобы 
две исторические пьесы соеди-

нить не столько историческим, 
сколько поэтическим образом, 
увидеть, как в пушкинской поэ-
ме отразилась его собственная 
судьба и история государства 
российского. Не случайно ху-
дожник спектакля Станислав Бе-
недиктов создает на сцене метал-
лический лес, похожий на остов 
храма или дворца. Пронизанные 
неровным, тревожным светом 
его столбы напоминают то висе-
лицы, то кресты.

Это мрачный образ града Пет-
рова должен соединить простран-
ство двух частей спектакля, так 
же как «Медный всадник» — стать 
смысловым стержнем всей его 
композиции. Огромность задачи 
не всегда оказывается спектаклю 
под силу, и он пока плывет, тяжело 
накреняясь то в одну, то в другую 
сторону. Искрящийся новизной, 
остроумием и остротой диалогов 
второй акт пока набирает больше 
очков в общем зачете, чем пьеса 
Михаила Булгакова, подернутая 
патиной советских времен.

И все же нет сегодня в россий-
ском театре никого иного, кто бы 
с такой отвагой взялся за самый 
важный и краеугольный русский 
сюжет. 

Увидеть спектакль «Послед-
ние дни» можно 18 марта.Глиняный Шерлок Холмс занимает-

ся делом глиняных же Монтекки 
и Капулетти, Гномео и Джульетты.

Акцент

 Нужно признаться, 
что известный мультфильм 
«История игрушек» 
с выходом 
нового «Шерлока Гномса» 
«отдыхает»

Акцент

 Бородину интересно 
понять, как двигалась 
сама историческая мысль 
Пушкина в контексте 
его судьбы и творчества

Многосерийный фильм «Проклятие 
спящих», НТВ, 22 марта, 19.40.
Мистический триллер «Проклятие спя-

щих» не стоит путать с сериалом «Спя-

щие», хотя  первоначально названия 

картин совпадали.  Автором и режис-

сером «Проклятия» стал один из самых 

популярных российских сценаристов, 

обладатель премии ТЭФИ Илья Кули-

ков. Это буквально третий его опыт на 

режиссерском поприще — пока: он 

снимает еще несколько сериалов.

Сюжет закручен вокруг картин, на ко-

торых изображены спящие люди. «То 

не просто предметы искусства —  в ка-

ждом полотне заключена душа изобра-

женного. Проклятие пришло в совре-

менный мир от художника, который до 

безумия любил свою жену, а когда она 

умирала, силой своих чувств заточил 

ее душу в портрет. Городская легенда 

вдохновила бизнесмена Павла Воро-

нова (Евгений Стычкин) собрать кол-

лекцию полотен со спящими героями. 

В этом деле его помощниками стали 

фотограф Костя (Александр Соколов-

ский) и искусствовед Агнесса (Анаста-

сия Заворотнюк). Но не только Воро-

нов ведет охоту за необычными пор-

третами: художник Алексей Тихонов 

(Юрий Чурсин) мечтает продолжить 

дело и научиться заключать души в по-

лотна.

Эта история могла бы так и остаться 

байкой для студентов-искусствоведов, 

если бы погоня за картинами не прев-

ратилась в череду странных смертей. 

Майор юстиции и следователь по осо-

бо важным делам Ирина Щуляева 

(Анна Котова) дает себе слово распу-

тать клубок мистических преступле-

ний.

«Основной задачей было создать исто-

рию, которая через понятную всем де-

тективную завязку вовлечет зрителя в 

гораздо более сложное повествова-

ние, чем простой детектив или трил-

лер. По большому счету, это фильм об 

искусстве как способе борьбы со 

смертью. Только так автор любого про-

изведения способен в какой-то степе-

ни обрести вечную жизнь — его работы 

должны жить за него. Все это иносказа-

тельно заложено в сюжет мистическо-

го триллера. Самой большой сложно-

стью при создании этого проекта было 

сохранить подход к работе как к кино, а 

не как к телесериалу. На это ушло мно-

го сил и времени у всех цехов. Я счи-

таю, что получился настоящий киносе-

риал» , — рассказал Илья Куликов.

Съемки проходили в реальных музеях 

и картинных галереях. В сериале будут 

показаны такие произведения извест-

ных художников, как «Сон бабушки и 

внучки» Карла Брюллова, «Спящая» 

Валентина Серова, «Спящая Катя» Зи-

наиды Серебряковой, «Спящая» Вик-

тора Борисова-Мусатова, «Даная» Гус-

тава Климта, «Спящая Диана» Арноль-

да Бёклина, «Спящая девушка» Федора 

Моллера и «Семейство и спящее дитя» 

Чарльза Ле Брунхоли и другие полотна. 

Но центральными картинами, вокруг 

которых происходит действие, стали 

картины, придуманные и написанные 

специально для проекта.

Исключительные. Мег Вулицер. — 
М.: Livebook 
1974 год. Итан, Джули, Эш, Гудмен, 

Джона и Кэти знакомятся в летнем 

творческом лагере «Лесной дух». Им 

по 15 лет, они мнят себя творцами и 

уверены в собственном таланте и воз-

можности реализовать его в дальней-

шем. За подростковой болтовней эта 

шестерка провозглашает себя 

«исключительными». В последующие 

несколько десятков лет кому-то из них 

доведется пройти через тернии к зве-

здам, а кому-то — не оправдать даже 

собственных ожиданий. Американ-

ский роман длиною в жизнь на фоне 

исторических перемен. 

Правильный невзрачный Итан Фиг-

мен станет известным мультипликато-

ром, создав сериал под названием 

«Фигляндия» (нечто вроде «Симпсо-

нов»). Красотка Эш Вульф реализует-

ся на театральных подмостках и вый-

дет замуж за Итана. Джона Бэй, испы-

тав сильнейшую травму в подростко-

вом возрасте, решит похоронить свои 

способности:  «У него был настоящий 

талант, но что такое талант без уверен-

ности, самообладания, «овладения», 

как это называли — напыщенно, но, мо-

жет быть, и точно». Простушка Джули 

Хэндлер окажется самой заурядной 

из всех, но друг из нее выйдет что 

надо. Лентяй Гудмен Вульф, совершив 

ошибку, перечеркнет всю свою 

жизнь. Кэти Киплинджер найдет силы 

реализоваться, но не в том, о чем меч-

тала девчонкой.  

«Исключительные» — первый переве-

денный на русский роман американки 

Мег Вулицер, хотя всего их у нее уже 

пятнадцать. На родине писательницу 

принято сравнивать с Джонатаном 

Франзеном, но это, конечно, с боль-

шой натяжкой. 

Как жить, если самый талантливый и 

успешный не ты? Как дружить, если 

зависть застилает глаза? Как осоз-

нать, что любить и не быть вместе — 

это необъяснимо, но в порядке вещей 

в этом мире? По сути — ответ на эти во-

просы один: принять себя таким, ка-

кой ты есть, и окружающий мир тоже. 

Другого рецепта никто не даст. Вули-

цер не исключение. 

Помимо вечных вопросов в эту пух-

лую книгу на 700 страниц автор уму-

дрилась втиснуть практически все ак-

туальные проблемы и страхи совре-

менного человека. Начиная с того, что 

богатые тоже плачут, как и те, кто жи-

вет по средствам, заканчивая одино-

чеством человека с нетрадиционной 

ориентацией и проблемами ребенка-

аутиста. И, разбросав по всей этой ро-

манной жизни еще и изнасилование, 

наркотики, секты, теракты,  депрес-

сии,  онкологию (список можно про-

должить).

И вроде все хорошо в «Исключитель-

ных»: поднятые темы, мастерски про-

писанные характеры героев, атмос-

фера времени, ироничность. Но сма-

ковать этот увесистый том не хочется. 

Ближе к середине ощущается вялость 

повествования, затянутость. То ли от 

того, что ты уже догадываешься, чем 

дело кончится, то ли потому, что где-то 

глубоко мы и так понимаем: все герои 

здесь, как и все люди, по-своему 

исключительные.  Просто некоторые 

талантливы в ремесле, а кто-то просто 

умеет дружить, находить нужные сло-

ва поддержки, любить и делать счаст-

ливыми окружающих. А это, кто бы 

что ни говорил, тоже талант. Но от это-

го осознания не легче. Волшебных та-

блеток для «принятия себя таким, ка-

кой ты есть» никто не изобрел. 

«Каждый хочет быть особенным. Но 

черт возьми, разве это главное? Боль-

шинство людей не обладают таланта-

ми. И что им теперь делать — убиться?» 

— вопрошает один из героев книги. 

Нет. По Вулицер — просто прожить 

жизнь, ловя на ходу моменты счастья, 

ловко лавируя между невзгодами. 

The Prodigy (Великобритания). 
16 марта, пятница, 17 марта, суббо-
та; Москва, Клуб Stadium;
18 марта, воскресенье, 
Санкт-Петербург, Спортивно-
концертный комплекс «Арена».  
Культовая английская группа начала 

концертный тур по России: Челя-

бинск, Казань, Ростов-на-Дону. В вы-

ходные доберется до столиц, причем 

в Москве у The Prodigy два концерта. 

Еще в начале зимы The Prodigy пообе-

щали, что новый альбом выйдет ве-

сной, а чуть раньше обнародуют 

сингл. Слова не сдержали. Когда диск 

все-таки выйдет уже не обещают.

Организаторы тура рассказали обо-

зревателю «РГ», что в российском 

туре как раз и ожидаются концертные 

премьеры новых песен. Впрочем, 

пока этого не произошло, но есть над-

ежда: вернувшись из нашей страны, 

музыканты снова запрутся в студии, а 

затем отправятся в Испанию, Ав-

стрию, Швейцарию. В сет-листе 

сплошь известные и любимые по-

клонниками огненные боевики: 

Omen, Run with the Wolves, Invaders 

Must Die, The Day Is My Enemy, Wall 

Of Death (два последних как раз с 

«крайнего» пока диска 2015 года). 

Зато играют музыканты почти два 

часа, и в каждом шоу снова ярост-

ны, непредсказуемы, демонически 

артистичны, да и не повторяют од-

них и тех же жестов, эмоций и сцени-

ческих выходок.

Это шоу электронных инноваций, 

театра абсурда и бесшабашного 

коллажа из скоростного гитар-

ного рока и танцеваль-

ной электронной 

музыки. А фрон-

тмен Кит Флинт (тот 

самый, что с «рогатой» 

прической — его собст-

венным изобретением) 

очень любит поболтать 

со зрителями. 

Вполне возможно, что и пре-

мьеры с долгожданного альбома 

The Prodigy припасли как раз для Мо-

сквы и Санкт-Петербурга. Благо прие-

хали в Россию в расширенном соста-

ве: с сессионными басистом, гитари-

стом и ударником.

G3 (США — Германия),16 марта, 
пятница, Москва, «Крокус Сити 
Холл». Начало в 20.00.
Один из самых удивительных концер-

тных проектов мира придуман гита-

ристом Джо Сатриани. Он — единст-

венный неизменный его участник. 

А остальные в составе G3 — то бишь 

три гитариста — всякий раз меняются. 

Неизменно одно: все трое — виртуо-

зы. На этот раз с Джо в мировом туре 

прибудут известный по Dream Theater 

Джон Петруччи и экс-гитарист 

Scorpions Ули Йон Рот. Вначале каж-

дый сыграет свою программу. А затем 

все трое сойдутся на одной сцене в 

щедром на глобальные и затейливые 

соло джем-сейшне, чтобы выяснить, 

кто из них лучший. Этакое соревнова-

ние трех богатырей. Только гитарных. 

Зрителям так даже интереснее.

От голубой розы к золотому 
гранату. Образ Востока в русском 
искусстве первой половины 
XX века. Музей Востока
Музей Востока попробовал собрать в 

большой новой экспозиции с краси-

вым названием художников разных 

направлений, каждый по-своему ос-

ваивавших красоту Востока.

Павел Кузнецов, один из лидеров 

группы художников-символистов  «Го-

лубая роза», предпочитавших сдер-

жанность яркости, а тонкость в нюан-

сах широкому мазку, в начале 10-х го-

дов спасался от суеты столичных са-

лонов в восточных степях. И привез 

оттуда, например, нежнейшую «В сте-

пи. Мираж», и «Натюрморт с сюзане», 

где, изображая кувшин и яблоки на 

фоне узбекского ковра-сюзане, на-

верняка не позволял кисти брать кра-

ски поярче. 

«Пейзаж с осликом» — это узнаваемый 

лишь по характерным очертаниям фи-

гур и предметов бубнововалетец Ро-

берт Фальк. Во время войны, попав в 

эвакуацию в Самарканд, этот город 

всех оттенков песчаного, Фальк вос-

принял не только его древние узоры, 

но и цвета: взялся писать вещи сдер-

жанные, монохромные. 

Павел Беньков с масштабными рабо-

тами из коллекции Музея Востока на-

поминает о себе, как об абсолютном 

импрессионисте: восточный дворик, 

где девочки читают письмо с фронта 

(«Подруги. Письмо с фронта»), усеян 

золотыми монетами солнечных бли-

ков.

От выставки ориентального искусст-

ва ждешь яркости, спелости цветов, 

разнообразия красок. И «От голубой 

розы к золотому гранату» эти ожида-

ния оправдывает: среди древних ми-

наретов, ярких ковров и пестрых хала-

тов живопись русских художников по-

лыхает желтой охрой и красным кад-

мием, заостряется углами, бьет в глаза 

восточным жарким солнцем. В вы-

ставке, пожалуй, больше настроения, 

чем систематичности. Иногда даже 

кажется, что организаторы увлеклись 

красотой, сказочностью отбираемых 

работ. Это касается не только сюже-

тов, словно взятых из «1000 и одной 

ночи» (например, «Крытый базар в Бу-

харе» того же Бенькова). Супремати-

ческая «Ударная женская бригада на 

стройке» и «Возвращение жнецов», 

шествующих с дутарами по горам по 

долам Николая Карахана, — это пре-

жде всего стиль, колористика, нежели 

повествование, как и «Сбор хлопка» 

мэтра русского «восточного» искусст-

ва Александра Волкова, полотно, за-

хватывающее контрастами огненно-

бордового и девственно-снежного. 

Концептуальные выставки, подобные 

этой, жанровые и стилистические бо-

гатства собирают, как правило, по 

всей России. «Образ Востока в рус-

ском искусстве первой половины XX 

века» был бы неполным без Саратов-

ского художественного музея: он  пре-

доставил шедевры Фалька, Лентуло-

ва, Мошкова, Кузнецова. Коллекция 

«Голубой розы» в Саратове — одна из 

крупнейших: сама группа собралась в 

1907-м вокруг Кузнецова, саратовца.

ТЕЛЕВИДЕНИЕ КНИЖНАЯ ЖИЗНЬ МУЗЫКА ВЫСТАВКА

Детективная интрига сериала «Проклятие спящих» — повод рассказать 
об искусстве как способе борьбы со смертью. 

Зной Востока в живописи русских художников.

Помимо вечных вопросов 
в этой пухлой книге — 
все проблемы и страхи 
современного человека. 

Акунин, Булгаков, Пушкин: пересечение времен и резонанс мнений в новом спектакле Алексея Бородина.
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Алексеевым

с Сусанной Альпериной с Андреем Васянинымс Анастасией 
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The Prodigy: привет из лихих 90-х!

Вся культурная афиша 
на сайте
rg.ru/sujet/5330
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Информационное сообщение  
о проведении торгов на право заключения 

договора купли-продажи акций АО «Центргаз»  
(99,9918 % уставного капитала)

Продавец: ПАО «Газпром», тел.: 8 (812) 609-76-22, 
8 (812) 609-77-57, e-mail: inf@adm.gazprom.ru.

Организатор торгов/оператор электронной площадки: 
ООО «ООО ЭТП ГПБ». Контактные телефоны: 8-800-100-66-22, 
8 (495) 276-00-51, Лысенин Владимир, e-mail: v.lysenin@etpgpb.ru, 
официальный сайт: https://etp.gpb.ru.

Дата проведения аукциона: 16.04.2018 г. в 11:00 (время 
московское).

Дата начала приема заявок: 16.03.2018 г. в 11:00 (время мо-
сковское).

Дата и время окончания приема заявок: 12.04.2018 г. до 15:00 
(время московское).

Дата рассмотрения заявок: 13.04.2018 г. до 18:00 (время мо-
сковское). 

Форма проведения торгов: открытый аукцион с подачей 
предложения о цене имущества на повышение в электронной 
форме.

Место проведения торгов: электронная торговая площадка 
ООО ЭТП ГПБ, https://etp.gpb.ru.

Выставляемое на торги право: Право на заключение дого-
вора купли-продажи пакета акций Акционерного общества «Цен-
тргаз» (далее — АО «Центргаз» или Общество), принадлежащих 
Публичному акционерному обществу «Газпром»: 807 067 013 
обыкновенных именных акций, что составляет 99,9918 % устав-
ного капитала и 99,9918 % обыкновенных именных акций Обще-
ства (далее — «Ценные бумаги»).

Начальная цена: 4 505 000 000 рублей, НДС не облагается.
Шаг аукциона (шаг повышения начальной цены):  

500 000 рублей.
Размер задатка: 438 000 000 рублей.
Основные условия сделки: Установленная по итогам торгов 

полная цена продажи Ценных бумаг оплачивается Покупателем 
Продавцу денежными средствами на условиях беспроцентной 
рассрочки оплаты Ценных бумаг в следующем порядке и в сле-
дующие сроки:

— Сумма в размере 1 038 000 000 рублей уплачивается 
не позднее 10 рабочих дней с даты подписания Сторонами До-
говора купли-продажи Ценных бумаг. При этом задаток в сумме 
438 000 000 рублей, внесенный Покупателем на счет Организато-
ра торгов, засчитывается в качестве аванса в счет уплаты суммы, 
указанной в настоящем пункте. 

— Оставшаяся сумма денежных средств уплачивается Покупа-
телем Продавцу в период с 2019 года по 2043 год (25 лет) еже-
годными равными платежами.

Наличие обременений Ценных бумаг: отсутствуют.
Сведения об АО «Центргаз»:
Место нахождения Общества: 300041, Тульская область, 

г. Тула, ул. Менделеевская, д. 11.
Данные государственной регистрации Общества: Акци-

онерное общество «Центргаз» зарегистрировано Администра-
цией Центрального района Управы г. Тулы 29.06.1993 года, реги-
страционный номер 1483. В соответствии с Федеральным Законом 
«О государственной регистрации юридических лиц» Инспекцией 
МНС России по Центральному району г. Тулы 26.11.2002 года 
внесена запись об Акционерном обществе «Центргаз» в Единый 
государственный реестр юридических лиц за основным государ-
ственным регистрационным номером 1027100975538.

Уставный капитал Общества: 807 133 399 рублей разде-
лен на 807 133 399 обыкновенных именных акций номинальной 
стоимостью 1 (Один) рубль каждая (государственный регистра-
ционный номер выпуска 1-01-02895-А, дата государственной ре-
гистрации выпуска 20.04.2004).

Сведения об активах Общества: по состоянию на 31 де-
кабря 2017 года внеоборотные активы Общества составляют  
539 995 тыс. рублей, в том числе основные средства —  
392 244 тыс. рублей; оборотные активы — 11 905 910 тыс. рублей, 
в том числе дебиторская задолженность — 10 203 297 тыс. руб-
лей.

Сведения об обязательствах Общества: по состоянию на 31 
декабря 2017 года долгосрочные обязательства Общества состав-
ляют 2 441 тыс. рублей; краткосрочные обязательства Общества 
составляют 11 367 394 тыс. рублей, в том числе кредиторская 
задолженность Общества перед поставщиками и подрядчиками 
— 10 662 728 тыс. рублей, по налогам и сборам — 351 488 тыс. 
рублей.

Основной вид деятельности Общества: 42.21 — Строи-
тельство инженерных коммуникаций для водоснабжения и водо-
отведения, газоснабжения.

Ознакомление претендентов с документами на предмет аукци-
она осуществляется с 16 марта 2018 года по 12 апреля 2018 года 
в будние дни с 11:00 до 18:00 (время московское) по адресу: 
г. Санкт-Петербург, наб. Адмирала Лазарева, д. 24, лит. А, к. 850 
(ПАО «Газпром»).

Порядок проведения торгов: определяется Регламен-
том ООО ЭТП ГПБ. Полная документация о торгах размещена 
на официальном сайте Организатора торгов https://etp.gpb.ru, 
а также на сайте Продавца: http://www.gazpromnoncoreassets.ru.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Извещение  
о проведении общественных обсуждений

В соответствии с Федеральным законом Российской Феде-
рации от 23.11.1995 №174-ФЗ «Об экологической экспертизe», 
приказом Государственного комитета РФ по охране окружающей 
среды от 16.05.2000 №372 «Об утверждении Положения об оцен-
ке воздействия намечаемой хозяйственной и иной деятельности 
на окружающую среду в Российской Федерации» НГДУ «Нижне-
сортымскнефть» ОАО «Сургутнефтегаз» извещает о проведении 
общественных обсуждений намечаемой деятельности в соответс-
твии с проектной документацией «Система нефтегазопроводов». 
Район ДНС-2. Верхнеказымское нефтяное месторождение шифр 
13752, содержащей материалы оценки воздействия на окружаю-
щую среду (ОВОС) и техническое задание на проведение ОВОС.

Цель намечаемой деятельности: экологически безопасное 
осуществление деятельности по добыче сырой нефти.

Месторасположение намечаемой деятельности: Белоярский 
район, ХМАО—Югра, Тюменская область, зона хозяйственного 
назначения территории природного парка «Нумто».

Наименование и адрес заказчика: ОАО «Сургутнефтегаз», РФ, 
ул. Григория Кукуевицкого, 1, корпус 1, ХМАО—Югра, г. Сургут, 
628415.

Примерные сроки проведения оценки воздействия на окружа-
ющую среду: с января 2018 года по май 2018 года.

Орган, ответственный за организацию общественного обсуж-
дения: Управление по сельскому хозяйству, природопользова-
нию и вопросам малочисленных народов Севера администрации 
Белоярского района ХМАО — Югры.

Форма общественного обсуждения: слушания.
Форма предоставления замечаний и предложений: в письмен-

ной форме.
Дата и место проведения общественных слушаний: 19.04.2018, 

15.00, зал совещаний, ул. Центральная, дом 9, г. Белоярский, 
ХМАО—Югра, Тюменская область.

Сроки и место доступности обосновывающей документации 
(материалов) намечаемой деятельности и представления замеча-
ний и предложений:

до 19.04.2018 — администрация Белоярского района, ул. Цен-
тральная, д. 9, к. 803, г. Белоярский, ХМАО—Югра, Тюменская 
область, режим работы — ежедневно, кроме выходных, с 9.00 до 
17.00;

до 19.05.2018 — НГДУ «Нижнесортымскнефть», ул. Энту-
зиастов, д. 12, к. 803, п. Нижнесортымский, Сургутский район, 
ХМАО—Югра, Тюменская область, режим работы — ежедневно, 
кроме выходных, с 9.00 до 17.00; 

официальный  сайт  ОАО «Сургутнефтегаз», www.surgutneftegas.ru, 
раздел «Экология».

 Ответственные организаторы: 
 от администрации Белоярского района — заместитель на-

чальника управления по сельскому хозяйству, природопользова-
нию и вопросам малочисленных народов Севера Гончаров Игорь 
Анатольевич, 8(34670) 62-182, GoncharovIA@admbel.ru;

 от НГДУ «Нижнесортымскнефть» ОАО «Сургутнефтегаз» 
— заместитель начальника управления по капитальному стро-
ительству Шиянов Игорь Петрович, 8(34638)72-158, Shiyanov_
IP@surgutneftegas.ru.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Общественные слушания по «Материа-
лам общего допустимого улова в районе до-
бычи (вылова) водных биоресурсов во внут-
ренних морских водах Российской Федера-
ции, территориальном море Российской Фе-
дерации, на континентальном шельфе Рос-
сийской Федерации, в исключительной эко-
номической зоне Российской Федерации, 
в Азовском и Каспийском морях, на 2019 г. (с 
оценкой воздействия на окружающую сре-
ду), Часть 1 — Рыбы морей Европейской час-
ти России» состоятся 25 апреля 2018 г. в 
11 часов по адресу: Санкт-Петербург, наб. 
Макарова, д. 26, 2-й этаж, актовый зал. Орга-
низатор общественных слушаний — адми-
нистрация г. Санкт-Петербург.

С материалами можно ознакомиться 
на сайте http://www.niorh.ru/, в ФГБНУ 
«ГосНИОРХ» по адресу г. Санкт-Петербург, 
наб. Макарова д. 26. Контактные телефоны: 
(812) 400-01-77, (812) 400-01-94 Шурухин 
А.С. Предложения по экологическим аспек-
там намечаемой деятельности направлять 
в письменной форме в течение 30 дней со дня 
публикации по адресу ФГБНУ «ГосНИ-
ОРХ»: 199053, г. Санкт-Петербург, наб. Ма-
карова, 26.

Общественные слушания по «Материа-
лам, обосновывающим общий допустимый 
улов водных биологических ресурсов в вод-
ных объектах Ленинградской области, Ла-
дожском озере (в границах Ленинградской 
области) на 2019 год (с оценкой воздействия 
на окружающую среду)» состоятся 19 апреля 
2018 г. в 11 часов в здании организатора об-
щественных слушаний — администрации 
МО Кировский муниципальный район по ад-
ресу: Ленинградская область, г. Кировск, ул. 
Новая, д. 1.

С материалами можно ознакомиться 
в сети Интернет на сайте http://www.niorh.
ru/, в ФГБНУ «ГосНИОРХ» по адресу 
г. Санкт-Петербург, наб. Макарова д. 26. 
Контактные телефоны: (812) 400-01-77, 
(812) 400-01-94 Шурухин А.С. Предложе-
ния по экологическим аспектам намечаемой 
деятельности направлять в письменной фор-
ме в течение 30 дней со дня публикации 
по адресу ФГБНУ «ГосНИОРХ»: 199053, 
г. Санкт-Петербург, наб. Макарова, 26.

Общественные слушания по материалам 
«Материалы, обосновывающие общий до-
пустимый улов водных биологических ре-
сурсов (судак (жилая форма), сиг (пресно-
водная жилая форма)) в озере Ильмень и ма-
лых водоемах Новгородской области на 2019 
год (с оценкой воздействия на окружающую 
среду)» состоятся 25 апреля 2018 г. в 17.00 
в здании организатора общественных слу-
шаний — администрации МО Парфинский 
муниципальный район по  адресу: п. Парфи-
но, ул. К. Маркса, д. 60.

С материалами можно ознакомиться 
на сайте http://www.niorh.ru; в Новгородс-
ком отделении ФГБНУ «ГосНИОРХ» по ад-
ресу: г. В. Новгород, ул. Добрыня, д. 8, тел. 
8(8162) 77-73-03, Васильева Е.С.

Общественные слушания по «Материа-
лам, обосновывающим общий допустимый 
улов водных биологических ресурсов 
в Онежском озере, Ладожском озере (в гра-
ницах Республики Карелия) и водных объ-
ектах Республики Карелия на 2019 г. (с оцен-
кой воздействия на окружающую среду)» со-
стоятся 24 апреля 2018 г. в 14.15  в здании ор-
ганизатора общественных слушаний — Ад-
министрации МО «Медвежьегорский муни-
ципальный район» по адресу г. Медвежье-
горск, ул. Кирова, д.7, каб. 26.

Проведение общественных слушаний му-
ниципальным образованием «Вознесенское 
городское поселение Подпорожского муни-
ципального района Ленинградской облас-
ти» и муниципальным образованием «Город 
Вытегра» признаны нецелесообразным.

С указанными материалами можно озна-
комиться в сети Интернет на сайтах http://
www.niorh.ru, http://admvoznesenie.ru, 
http://myvitegra.ru, в Карельском отделении 
ФГБНУ «ГосНИОРХ» по адресу: г.Петроза-
водск, ул. Анохина, д.29А. Контактный теле-
фон: 8(8142)595511 Тыркин И.А. Предло-
жения и рекомендации от граждан и обще-
ственных организаций принимаются в тече-
ние 30 дней со дня опубликования данного 
объявления на адрес karelniorh@mail.ru.

Общественные слушания по «Материалам, 
обосновывающим общие допустимые уловы 
водных биологических ресурсов в Чудско-
Псковском озере и малых водоемах Псковс-
кой области на 2019 год (с оценкой воздейс-
твия на окружающую среду)» состоятся: 
20 апреля 2018 года в 12.00 в здании органи-
затора общественных слушаний — Админис-
трации МО Гдовский район Псковской облас-
ти по адресу: г. Гдов, ул. К. Маркса, д. 39.

С указанными материалами можно озна-
комиться в сети Интернет на сайте http://
www.niorh.ru/ и в Псковском отделении 
ФГБНУ «ГосНИОРХ» по адресу: г. Псков, ул. 
М. Горького, 13. Контактный телефон 
+7 8112 571600, Бениаминова Лариса Лео-
нидовна.

Общественные слушания по «Материа-
лам, обосновывающим общий допустимый 
улов водных биологических ресурсов (судак 
(жилая форма), сиг (пресноводная жилая 
форма) в озерах Белое, Кубенское, Воже, 
Шекснинском водохранилище (речная 
часть) на 2019 год (с оценкой воздействия 

на окружающую среду)» состоятся 26 апреля 
2018 г. в 15.00 в здании организатора обще-
ственных слушаний — администрации 
МО «Кирилловский муниципальный район» 
Вологодской области по адресу: Вологод-
ская обл., г. Кириллов, ул. Преображенского, 
д. 4. Цель — оценка состояния запасов и оп-
ределение объемов общих допустимых уло-
вов водных биологических ресурсов в пре-
сноводных водных объектах зоны ответс-
твенности Вологодского отделения ФГБНУ 
«ГосНИОРХ» на 2019 год. Примерные сроки 
проведения ОВОС — апрель 2018 г.

С указанными материалами можно озна-
комиться в сети Интернет на официальном 
сайте Кирилловского муниципального райо-
на, сайте www.niorh.ru и в Вологодском отде-
лении ФГБНУ «ГосНИОРХ» по адресу: г. Во-
логда, ул. Левичева, д. 5. Контактный теле-
фон: (8172) 56-21-58, Коновалов А.Ф. Заме-
чания и предложения направлять в письмен-
ной форме в течение 30 дней со дня публика-
ции данного объявления по адресу Вологод-
ского отделения ФГБНУ «ГосНИОРХ»: 
г. Вологда, ул. Левичева, д. 5

Общественные слушания по «Материа-
лам, обосновывающим общие допустимые 
уловы водных биологических ресурсов 
в Волгоградском водохранилище и малых 
водоемах левобережья (Заволжья) Саратов-
ской области на 2019 год (с оценкой воздейс-
твия на окружающую среду)», целью кото-
рых является определение состояния запа-
сов и определение ОДУ водных биоресурсов 
в Волгоградском водохранилище и малых 
водоемах левобережья (Заволжья) Саратов-
ской области на 2019 год. 

Общественные слушания материалов 
по Волгоградскому водохранилищу Волго-
градской области состоятся 26 апреля 2018 
г., в 14.00 (время московское) по адресу: Вол-
гоградская область, Городищенский район, 
пос. Городище, пл. 40-лет Сталинградской 
битвы, 1 (каб. 102). Организатор обществен-
ных слушаний — администрация МО Горо-
дищенский муниципальный район Волго-
градской области. Примерный срок проведе-
ния оценки воздействия на окружающую 
среду — с момента опубликования объявле-
ния, но не позднее 26 апреля 2018 г.

Общественные слушания материалов 
по Волгоградскому водохранилищу и малым 
водоемам левобережья (Заволжья) Саратов-
ской области состоятся 24апреля 2018 
г. в 09.00 (время московское) в здании Сара-
товского отделение ФГБНУ «ГосНИОРХ» 
по адресу: г.Саратов, ул.Чернышевского, 
д.152. Организатор общественных слушаний 
— администрация МО «Город Саратов». 
Примерный срок проведения оценки воз-
действия на окружающую среду — с момента 
опубликования объявления, но не позднее 
24 апреля 2018 г.

Общественные слушания по «Материа-
лам, обосновывающим общий допустимый 
улов водных биологических ресурсов в Са-
ратовском водохранилище и малых водо-
емах Заволжья Самарской области на 2019 
год (с оценкой воздействия на окружающую 
среду)», целью которых является определе-
ние состояния запасов и определение ОДУ 
водных биоресурсов в Саратовском водо-
хранилище и малых водоемах Заволжья Са-
марской области на 2019 год. 

Общественные слушания материалов 
по Саратовскому водохранилищу в пределах 
Самарской и Ульяновской областей и малых 
водоемах Заволжья Самарской области со-
стоятся 20 апреля 2018 г. в 10.00 (время мос-
ковское) в здании Департамента охоты и ры-
боловства Самарской области по адресу: 
г. Самара, ул. Ерошевского, 3, 2-й этаж. Ор-
ганизатор общественных слушаний — адми-
нистрация городского округа Самара. При-
мерный срок проведения оценки воздейс-
твия на окружающую среду — с момента 
опубликования объявления, но не позднее 
20 апреля 2018 г.

Общественные слушания материалов 
по Саратовскому водохранилищу в пределах 
Саратовской области состоятся 24апреля 
2018 г. в 10.00 (время московское) в здании 
Саратовского отделение ФГБНУ «ГосНИ-
ОРХ» по адресу: г. Саратов, ул. Чернышевс-
кого, д.152. Организатор общественных слу-
шаний — администрация МО «Город Сара-
тов». Примерный срок проведения оценки 
воздействия на окружающую среду — с мо-
мента опубликования объявления, но не 
позднее 24 апреля 2018 г.

Общественные слушания по «Материа-
лам, обосновывающим общие допустимые 
уловы водных биологических ресурсов 
в Ириклинском водохранилище и малых во-
доемах Оренбургской области на 2019 год 
(с оценкой воздействия на окружающую сре-
ду)», целью которых является определение 
состояния запасов и определение ОДУ вод-
ных биоресурсов в Ириклинском водохра-
нилище и малых водоемах Оренбургской об-
ласти на 2019 год. 

Общественные слушания материалов 
по Ириклинскому водохранилищу и малым 
водоемам Оренбургской области состоятся 
11 мая 2018 г. в 9.00 (время московское) 
в здании ФГОУ СПО «Оренбургский авто-
транспортный колледж» по адресу: г. Орен-
бург, ул. Цвиллинга, д.69. Организатор об-
щественных слушаний — администрация го-
рода Оренбург. Примерный срок проведе-

ния оценки воздействия на окружающую 
среду — с момента опубликования объявле-
ния, но не позднее 18 апреля 2018 г.

С материалами можно ознакомиться 
по адресу представителя: на сайте http://
www.niorh.ru, в библиотеке Саратовского 
отделения ФГБНУ «ГосНИОРХ». Предло-
жения и замечания в письменной форме при-
нимаются по адресу: 410002, г. Саратов, ул. 
Чернышевского, 152. E-mail: gosniorh@mail.
ru. Контактный телефон: (8452) 238367, Ма-
линина Ю.А.

Общественные слушания по «Материа-
лам, обосновывающим общие допустимые 
уловы водных биологических ресурсов 
в Цимлянском водохранилище и водоемах 
Волгоградской области на 2019 год (с оцен-
кой воздействия на окружающую среду), це-
лью которых является определение состоя-
ния запасов и ОДУ для добычи водных био-
ресурсов в Цимлянском водохранилище и во-
доемах Волгоградской области на 2019 год. 

Общественные слушания материалов со-
стоятся:

В Волгоградской области— 26 апреля 
2018  в 13.00 (время московское) по адресу: 
Волгоградская область, Городищенский 
район, пос. Городище, пл. 40-лет Сталинг-
радской битвы, 1 (каб.102). Организатор 
слушаний — администрация Городищенско-
го муниципального района Волгоградской 
области.  Срок проведения оценки воздейс-
твия на окружающую среду с момента опуб-
ликования информации, но не позднее 26 ап-
реля 2018 г. 

В Ростовской области— 24 апреля 2018 
г. в 11.00 (время московское) по адресу: Рос-
товская область, г. Цимлянск, ул. Боевой 
Славы, 5. Организатор слушаний — адми-
нистрация Цимлянского муниципального 
района Ростовской области. Срок проведе-
ния оценки воздействия на окружающую 
среду с момента опубликования информа-
ции, но не позднее 24 апреля 2018 г. 

С материалами можно ознакомиться 
на сайте представителя заказчика http://
www.niorh.ru/ и в библиотеке Волгоградско-
го отделения «ГосНИОРХ». Предложения 
и замечания в письменной форме принима-
ются по адресу: г.Волгоград, ул. Пугачевс-
кая, д.1. Контактные телефоны: 8(8442) 97-
82-71, Котляревская Т.П.

Общественные слушания по материалам 
«Материалы, обосновывающие общий до-
пустимый улов водных биологических ре-
сурсов в Горьковском водохранилище и вод-
ных объектах, расположенных в границах 
Ярославской, Костромской, Ивановской 
и Нижегородской областей на 2019 год 
(с оценкой воздействия на окружающую сре-
ду)», целью которых является определение 
состояния запасов и разработка материалов 
ОДУ на 2019 г. в водных объектах, располо-
женных в границах Ярославской, Костромс-
кой, Ивановской и Нижегородской облас-
тей, в том числе в Горьковском водохрани-
лище, состоятся 24 апреля 2018 г. в 14.00  по 
адресу: Ярославская обл., г. Ярославль, ул. 
Свободы, д. 62, в помещении департамента 
охраны окружающей среды и природополь-
зования Ярославской области. Заказчиком 
общественных слушаний является Нижего-
родское отделение ФГБНУ «ГосНИОРХ». 
Организатором общественных слушаний яв-
ляется администрация Ярославского муни-
ципального района. Адрес: 150003, г. Ярос-
лавль, ул. Зои Космодемьянской, д. 10а.

С указанными материалами можно озна-
комиться в течение месяца со дня выхода дан-
ного сообщения в сети Интернет на сайте 
http://www.niorh.ru; в департаменте охраны 
окружающей среды и природопользования 
Ярославской области по адресу: г. Ярославль, 
ул. Свободы, д. 62, тел.: (4852)786168; в Ни-
жегородском отделении ФГБНУ «ГосНИ-
ОРХ» по адресу: г. Н.Новгород, Московское 
шоссе, д. 31. Контактные телефоны: 
(831)2431609, Минин Александр Евгеньевич, 
(4852)786168, Перминова Елена Юрьевна.

Общественные слушания по материалам 
«Материалы, обосновывающие общий до-
пустимый улов водных биологических ре-
сурсов в Чебоксарском водохранилище 
и водных объектах, расположенных в грани-
цах Нижегородской области, Республики 
Марий Эл и Чувашской Республики на 2019 
год (с оценкой воздействия на окружающую 
среду)», целью которых является определе-
ние состояния запасов и разработка прогно-
за ОДУ на 2019 г. в водных объектах, распо-
ложенных в пределах Нижегородской об-
ласти, Республики Марий Эл и Чувашской 
Республики в том числе в Чебоксарском во-
дохранилище, состоятся 18 апреля 2018 г. в 
11.00 по адресу: г. Кстово, пл.Ленина, д.4. За-
казчиком общественных слушаний является 
Нижегородское отделение ФГБНУ «ГосНИ-
ОРХ». Организатором общественных слу-
шаний является администрация Кстовского 
муниципального района Нижегородской об-
ласти. Адрес: 607650, Нижегородская обл., 
г. Кстово, пл.Ленина, д.4.

С указанными материалами можно озна-
комиться в сети Интернет на сайте http://
www.niorh.ru; по рабочим дням — в Нижего-
родском отделении ФГБНУ «ГосНИОРХ» 
по адресу: г. Н.Новгород, Московское шоссе, 
д. 31. Контактный телефон: (831)2431609, 
Минин Александр Евгеньевич.

Общественные обсуждения (в форме об-

щественных слушаний) по материалам «Ма-
териалы, обосновывающие общие допусти-
мые уловы (ОДУ) водных биологических ре-
сурсов на 2019 г в основных водных объек-
тах рыбохозяйственного значения Пермско-
го края и Удмуртском секторе Воткинского 
водохранилища», включая оценку воздейс-
твия на окружающую природную среду на-
мечаемой хозяйственной деятельности 
и экологическое обоснование её реализации 
(далее — Материалы ОДУ) состоятся:

в Пермском крае — 17 апреля 2018 года 
в 11.00 по адресу: г. Пермь, ул. Ленина, д. 51, 
аудитория  331;

в Удмуртской Республике — 19 апреля 
2018 года в 10.00 по адресу: г. Воткинск, ул. 
Красноармейская, д. 43-а, в зале  заседаний 
Администрации МО «Воткинский район».

Место осуществления планируемой де-
ятельности: водные объекты рыбохозяйс-
твенного значения Пермского края и Уд-
муртской Республики (в том числе: Камское 
водохранилище, Воткинское водохранили-
ще, а также прочие водохранилища, озера, 
река Кама ниже плотины Воткинской ГЭС  
и прочие реки Пермского края) в пределах 
их промыслового освоения. Цель планируе-
мой деятельности — обеспечение населения 
ценным белковым продуктом. Основные ха-
рактеристики планируемой деятельности: 
ОДУ рыбы на 2019 г. на территории Перм-
ского края — 713,2  т  (в т.ч.: в Камском водо-
хранилище — 299 т, в Воткинском водохра-
нилище — 343,2  т, в прочих водохранилищах 
—  3 т, в озерах — 15 т, в реке Каме ниже пло-
тины Воткинской ГЭС — 38 т, в прочих реках 
— 15 т), на территории Удмуртской Респуб-
лики в Воткинском водохранилище — 40 т.

Разработчик Материалов ОДУ (Заказчик 
проведения государственной экологической 
экспертизы) — Пермское отделение ФГБНУ 
«ГосНИОРХ».

В Пермском крае ответственный за органи-
зацию общественных слушаний — Управле-
ние по экологии и природопользованию ад-
министрации города Перми, телефон 8 (342) 
212-68-39, Третьяков Лев Борисович. 

В Удмуртской Республике ответственный 
за организацию публичных слушаний— Ад-
министрация муниципального образования 
«Воткинский район», телефон 8(34145) 
52325, Заметаев Алексей Владимирович. 

Ознакомиться с Материалами ОДУ мож-
но в Пермском отделении ФГБНУ «ГосНИ-
ОРХ» по адресу: 614002, г. Пермь, ул. Чер-
нышевского, д. 3, телефон для справок 
8 (342) 216-00-65, Мельникова Алла Генна-
дьевна; в Администрации муниципального 
образования «Воткинский район» по адресу: 
г. Воткинск, ул. Красноармейская, д. 43-а, 
каб. 60; а также на сайтах:  www.niorh.ru, . За-
мечания и предложения от общественности 
принимаются в течение 30 дней со дня опуб-
ликования данного объявления.

Общественные слушания по «Материа-
лам, обосновывающим общие допустимые 
уловы водных биоресурсов на Куйбышевс-
ком и Нижнекамском водохранилищах 
на 2019 год в границах республик Татарстан, 
Марий Эл, Чувашия, Удмуртия, Башкортос-
тан, Ульяновской и Самарской областей» 
(с оценкой воздействия на окружающую сре-
ду)» состоятся:

19 апреля 2018 г. в 11.00 ч. по адресу: Рес-
публика Башкирия, г. Уфа, ул. Ленина, д. 86, 
Министерство природопользования и эко-
логии РБ.

20 апреля 2018 г. в 10.00  по адресу: Уд-
муртская Республика, г. Ижевск, ул. Краева, 
д. 27, Отдел по рыболовству и сохранению 
водных биологических ресурсов по УР. 

23 апреля 2018 г. в 10.00  по адресу: г. Уль-
яновск, ул. Можайского, д. 9; 

24 апреля 2018 г. в 10.00 по адресу: Чуваш-
ская Республика, г. Новочебоксарск, ул. Про-
мышленная, д. 47, ОАО «Гидромеханиза-
ция»;

25 апреля 2018 г. в 10.00 по адресу: Рес-
публика Марий Эл, г. Йошкар-Ола, Ленинс-
кий проспект, д. 24, «Б» Министерство при-
родных ресурсов, экологии и охраны окру-
жающей среды;

26 апреля 2018 г. в 10.00 Республика Та-
тарстан, Лаишевский район, с.Ташкирмень, 
ул. Солнечная, д. 1. 

С указанными материалами можно озна-
комиться в сети Интернет на сайте http://
www.niorh.ru и в Татарском отделении ФГБ-
НУ «ГосНИОРХ» по адресу: г. Казань, ул. 
Т. Гиззата, д. 4. Контактные телефоны: (843) 
2920087, Горшков М.А., (843) 2920176, Ано-
хина О.К.

Общественные слушания по «Материа-
лам, обосновывающим общий допустимый 
улов водных биологических ресурсов 
в Иваньковском, Угличском водохранили-
щах, озере Селигер, прочих водоемах Тверс-
кой области на 2019 год (с оценкой воздейс-
твия на окружающую среду)» состоятся 
26 апреля 2018 г. в 14.30 в здании организа-
тора общественных слушаний — Админист-
рации Конаковского района Тверской об-
ласти по адресу: г. Конаково Тверской облас-
ти, ул. Энергетиков, д. 13.

С Материалами можно ознакомиться 
в сети Интернет на сайте www.niorh.ru или 
в библиотеке Верхне-Волжского отделения 
ФГБНУ «ГосНИОРХ». Контактный теле-
фон: (48242) 4-34-88, Кудинов Михаил 
Юрьевич.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Заказчик — Федеральное агентство по рыболовству и  его представитель —  
ФГБНУ «Государственный научно-исследовательский институт озерного  

и речного рыбного хозяйства им. Л.С. Берга» (ФГБНУ«ГосНИОРХ»)  
информирует о проведении общественных слушаний
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Акционерное общество «ДОМ.РФ» (далее — АО «ДОМ.РФ») 
сообщает о результатах аукциона по продаже находящегося в фе-
деральной собственности земельного участка площадью 11 861 
кв. метр, расположенного по адресу: г. Москва, ул. Бухвостова 1-я 
(кадастровый номер 77:03:0003025:7068), для иного строитель-
ства (далее — Участок), проведенного в соответствии с решением 
Правления АО «АИЖК» (протокол от 27.12.2017 № 6/42).

Характеристика Участка:
Земельный участок по адресу: г. Москва, ул. Бухвостова 1-я.
Кадастровый номер: 77:03:0003025:7068.
Категория земель: земли населенных пунктов.
Вид разрешенного использования: эксплуатации здания и со-

оружений в соответствии с уставными видами деятельности под 
спортивно-оздоровительный комплекс.

Общая площадь: 11 861 кв. метр.
Сведения о государственной регистрации права собственно-

сти Российской Федерации на земельный участок: запись в Еди-
ном государственном реестре недвижимости (далее — ЕГРН) 
от 11.07.2017 № 77:03:0003025:7068-77/012/2017-1.

Существующие ограничения (обременения) права: агент-
ские полномочия АО «АИЖК», запись в ЕГРН от 25.07.2017 
№ 77:03:0003025:8-77/019/2017-1.

Характеристики земельного участка, сведения о зарегистри-
рованных правах содержатся в выписке из ЕГРН от 16.10.2017 
№ 99/2017/31411948, выданной ФГИС ЕГРН.

Организатор аукциона — АО «ДОМ.РФ».
В соответствии с протоколом рассмотрения заявок 

от 14.03.2018 № А583-15/2018/1 аукцион признан несостояв-
шимся в соответствии с пунктом 4 статьи 9 Раздела III документа-
ции об аукционе на основании результатов рассмотрения заявок 
принято решение о допуске к участию в аукционе и признании 
участником аукциона только одного Заявителя гражданина Рос-
сийской Федерации Кротова Дениса Евгеньевича.

Извещение о результатах аукциона 
по продаже находящегося в федеральной 

собственности земельного участка, 
для иного строительства

Продаются на торгах автотранспортные 
средства с пробегом УАЗ ПАТРИОТ  

(6 лотов, 18 единиц), расположенные 
в Ямало-Ненецком автономном округе, 

Томской и Кемеровской областях
Продавец: ПАО «Газпром»,тел.: 8 (812) 609-77-57, 

8 (812) 609-76-22, e-mail: inf@adm.gazprom.ru. 
Организатор торгов/оператор электронной площад-

ки: ООО ЭТП ГПБ официальный сайт: https://etp.gpb.ru,  
тел.: 8-800-100-66-22, 8 (495) 276-00-51, e-mail: a.kuznecova@
etpgpb.ru.

Дата проведения аукциона: 18.04.2018 г. в 11:00 (время 
московское).

Дата начала приема заявок: 16.03.2018 г. в 11:00 (время  
московское).

Дата и время окончания приема заявок: 16.04.2018 г. до 15:00 
(время московское).

Дата рассмотрения заявок: 17.04.2018 г. до 18:00 (время мо-
сковское). 

Форма проведения торгов: открытый аукцион с подачей 
предложения о цене имущества на повышение в электронной 
форме.

Место проведения торгов: электронная торговая площадка 
ООО ЭТП ГПБ, https://etp.gpb.ru.

Выставляемое на торги имущество:
Автотранспортные средства с пробегом УАЗ ПАТРИОТ (всего 

18 ед.), имущество реализуется 6 (шестью) отдельными лотами: 
Лот № 1:
Автомобили УАЗ ПАТРИОТ всего 3 единицы.
Начальная цена: 590 000 рублей, в том числе НДС 18%.
Сумма задатка: 59 000 рублей.
Шаг аукциона: 5 900 рублей.
Место нахождения имущества: Ямало-Ненецкий автономный 

округ, г. Новый Уренгой.
Лот № 2:
Автомобили УАЗ ПАТРИОТ всего 4 единицы.
Начальная цена: 470 000 рублей, в том числе НДС 18%.
Сумма задатка: 47 000 рублей.
Шаг аукциона: 4 700 рублей.
Место нахождения имущества: Ямало-Ненецкий автономный 

округ, Надымский р-н, п. Пангоды.
Лот № 3:
Автомобили УАЗ ПАТРИОТ всего 3 единицы.
Начальная цена: 540 000 рублей, в том числе НДС 18%.
Сумма задатка: 54 000 рублей.
Шаг аукциона: 5 400 рублей.
Место нахождения имущества: Кемеровская область.
Лот № 4:
Автомобили УАЗ ПАТРИОТ всего 3 единицы.
Начальная цена: 490 000 рублей, в том числе НДС 18%.
Сумма задатка: 49 000 рублей.
Шаг аукциона: 4 900 рублей.
Место нахождения имущества: Томская область.
Лот № 5:
Автомобили УАЗ ПАТРИОТ всего 2 единицы.
Начальная цена: 400 000 рублей, в том числе НДС 18%.
Сумма задатка: 40 000 рублей.
Шаг аукциона: 4 000 рублей.
Место нахождения имущества: Томская область, г. Томск.
Лот № 6:
Автомобили УАЗ ПАТРИОТ всего 3 единицы.
Начальная цена: 570 000 рублей, в том числе НДС 18%.
Сумма задатка: 57 000 рублей.
Шаг аукциона: 5 700 рублей.
Место нахождения имущества: Томская область.

Порядок внесения задатка и возврата: в соответствии с до-
кументацией об аукционе в электронной форме и регламентом 
ЭТП ГПБ https://etp.gpb.ru/.

Полная информация о торгах размещена на официальном сай-
те Организатора торгов https://etp.gpb.ru. Кроме того, информа-
ция о торгах размещена на специализированном сайте Продавца: 
http://www.gazpromnoncoreassets.ru.

Осмотр вышеуказанного имущества проводится визуально, 
без проведения тест-драйва, по предварительной записи у Про-
давца. Заявки для записи на осмотр принимаются с даты начала 
приема заявок.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

ФГБУ «Национальный парк «Валдайский» проводит обще-
ственные слушания по вопросу обсуждения материалов, обосновы-
вающих лимиты изъятия охотничьих животных в целях любитель-
ской охоты в сезон охоты 2018—2019 гг. на территории националь-
ного парка «Валдайский».

Ознакомиться с материалами и оставить свои вопросы и предло-
жения можно по адресу: Новгородская обл., г. Валдай, ул. Побе-
ды, д. 5, каб. 226.

Ответственный исполнитель за проведение общественных слу-
шаний – начальник отдела наземной фауны Яковлев Ю.П.  
тел./факс: 8(816-66) 2-18-09.

Общественные слушания состоятся 27 апреля 2018 года в 
14.00 по адресу:  Новгородская обл., г. Валдай, ул. Победы, 
д. 5, малый зал.

Приглашаются все желающие принять активное участие в обще-
ственных слушаниях.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ОБЪЯВЛЕНИЕ 
ВЫСШЕЙ КВАЛИФИКАЦИОННОЙ КОЛЛЕГИИ СУДЕЙ 

РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ

В соответствии с Законом Российской Федерации от 26 июня 
1992 г. №3132-1 «О статусе судей в Российской Федерации» Вы-
сшая квалификационная коллегия судей Российской Федерации 
объявляет об открытии вакантных должностей:

— судьи Арбитражного суда Уральского округа;
—  судьи Одиннадцатого арбитражного апелляционного 

суда;
—  заместителя председателя Арбитражного суда Респуб-

лики Башкортостан;
—  заместителя председателя Арбитражного суда Амурс-

кой области.

Заявления и документы, перечисленные в пункте 6 статьи 5 вы-
шеназванного Закона, принимаются от претендентов на указанные 
вакантные должности с понедельника по четверг с 10.00 до 18.00,  
в пятницу — с 10.00 до 16.45 (обед с 12.00 до 12.45) по адресу: 
123995, г. Москва, ул. Баррикадная, 8, строение 4, каб. № 106, 
121. 

Последний день приема документов — 16 апреля 2018 года. 
Заявления и документы, поступившие после указанного срока, к 
рассмотрению не принимаются.

Публикуется бесплатно на  основании ФЗ от 10.01.2003 N 19-ФЗ «О выборах Президента Российской Федерации». 
Материал предоставлен зарегистрированным кандидатом в Президенты РФ Грудининым П.Н.

Почему в самой богатой 
стране мира большинство 
граждан вынуждены не жить, а 
выживать? Я думаю, причина 
не в нас. Мы умеем работать. 
Мы любим наших родных и 
близких. Мы гордимся своей 
страной и никогда не променя-
ем ее на чужую землю.

Причина в тех, кто свою 
жизнь строит за наш счет. Те, 

кто разграбил и разорил пред-
приятия, на которых мы рабо-
тали. Кто присвоил и продает 
за рубеж природные богатства 
России. Но ведь именно ради 
этих людей старается власть, 
когда вводит очередные сборы 
за капремонт или «Платон».

Придите и сделайте свой вы-
бор, как сделали его мы. Двад-
цать лет мы строили наше хо-

зяйство «Совхоз имени Лени-
на». Мы создали современное 
производство, дали людям воз-
можность честно трудиться и 
зарабатывать. Мы построили 
лучшие в России детские сады, 
школу и поликлинику. Мы сде-
лали то, что предложено в про-
грамме КПРФ «20 шагов к до-
стойной жизни». И мы хотим 
сделать так во всей России.

Помните: плохую власть вы-
бирают хорошие люди, кото-
рые не приходят на выборы.

Павел Грудинин,
кандидат на должность 

президента России
от КПРФ 

и блока 
национально- 

патриотических сил.

Справедливость. Родина. 
Народ

Время решающего выбора
Мои соотечественники! То-

варищи и друзья!
Уже более двадцати лет нас 

кормят сказками «новой» Рос-
сии. Это огромный срок. За та-
кое же время большевики успе-
ли создать СССР, победить 
безграмотность, построить мо-
гучую промышленность и ве-
ликолепную науку, разгромить 
фашизм.

С чем сегодняшняя власть 
пришла к выборам? Почти по-
ловина россиян за чертой бед-
ности. Разруха в народном хо-
зяйстве и смута в душе. Работу 
не найти. В больницу и школу 
не попасть. НАТО хозяйничает 
у нашего порога. Зато стали 
чемпионами по числу долларо-
вых миллиардеров, наркома-
нов и преступников. Раскол в 
обществе приобрел угрожаю-
щий характер.

КПРФ всегда была против-
н и к о м  к р и м и н а л ь н о -
олигархического курса. Наша 
партия с полным основанием 
считает его грабительским и 
разрушительным. Мы не толь-
ко критикуем, но и предлагаем 
свой путь. Путь развития, путь 
созидания, путь обновленного 
социализма.

Совместно с блоком левых и 
национально-патриотических 
сил КПРФ выдвинула канди-
датом в президенты Грудинина 
Павла Николаевича. Он из тех, 
кого называют «красными ди-
ректорами». Он не бросил свой 
совхоз имени Ленина, не рас-
продал его по кирпичику. Его 

коллектив вопреки системе 
смог создать городок социаль-
ного оптимизма, место, где 
можно достойно жить, рабо-
тать и отдыхать. Уникальный 
опыт народных предприятий 
мы предложили использовать 
на благо всей страны.

Наша дружная команда на-
целена на открытое соревно-
вание программ, на честное со-
перничество перед лицом все-
го многонационального наро-
да. Президент и его правитель-
ство должны были отчитаться 
о выполнении майских указов 
2012 года. Ведь в них отражена 
их конкретная предвыборная 
программа. Но трудно отчи-
таться о том, что не выполне-
но, а то и откровенно провале-
но. Поэтому вся избиратель-
ная кампания вылилась в оче-
редную спецоперацию – 
сплошную ложь и фальсифи-
кации.

Придворные кандидаты, за 
которыми нет ни партий, ни 
опыта, ни личного авторитета, 
участвуют в ней, чтобы раста-
скивать голоса одураченных 
граждан и дискредитировать 
сами выборы. Дебаты превра-
тились в низкопробное шоу со 
скандалами, хамством и ма-
терщиной. И это на фоне опас-
ного экономического кризиса, 
жестких санкций и военных 
угроз, когда требуется особая 
сплоченность общества. Оли-
гархи, русофобы и антисовет-
чики наняли политических 
клоунов, чтобы отбить у лю-

дей желание осознанно уча-
ствовать в выборах.

Нет даже намека на равные 
условия борьбы. Против Пав-
ла Грудинина объявлена са-
мая настоящая война, разнуз-
данная кампания лжи и клеве-
ты. Более 90% телесюжетов о 
нем носят грязный, провока-
ционный характер. Это от-
крытая травля! Даже более 
омерзительная и циничная, 
чем в лихие 90-е. КПРФ на-
правила в Центризбирком 
около 70 юридически обосно-
ванных жалоб и заявлений. Но 
ни одно из них не рассмотрено 
по существу.

В этой подлой кампании 
участвуют именитые журнали-
сты и телеведущие. Похоже, 
они не сделали никаких выво-
дов из уроков кровавого 93-го 
и беспредела киевского майда-
на. С подачи членов Центриз-
биркома в прессу запускают 
утки о зарубежных счетах на-
шего кандидата, вранье о рабо-
те лучшего в стране предприя-
тия, которым он руководит. 
Эта «публика» не пощадила 
даже удивительный опыт забо-
ты совхоза о женщинах, детях 
и стариках, отказалась показы-
вать работу лучших в Европе 
детских садов и школы.

На все это есть один ответ. 
Власть продолжает обслужи-
вать интересы антинациональ-
ной олигархии, которая заха-
пала наши национальные бо-
гатства. Она не желает менять 
обанкротившийся курс. Но без 

опоры на советский и между-
народный опыт, меры Прима-
кова— Маслюкова — Геращен-
ко по преодолению дефолта 
нам не выбраться из тупика, в 
который загнали страну.

Власть действительно боит-
ся подлинно народного канди-
дата, его конструктивной про-
граммы: «ДВАДЦАТЬ ШАГОВ 
К ДОСТОЙНОЙ ЖИЗНИ 
КАЖДОГО ЧЕЛОВЕКА». А 
значит нужно обязательно 
прийти на выборы и проголо-
совать за Павла Грудинина – за 
президента, которого ждет на-
род. Только массовая явка и 
жесткий контроль остановят 
жуликов, воров и фальсифика-
торов. Только так все вместе 
мы добьемся победного ре-
зультата и сможем его защи-
тить!

Для всех нас – главная пар-
тия Россия. Самое важное – это 
забота о ее благополучии, до-
стоинстве и безопасности. И за 
это нужно энергично и реши-
тельно бороться.

Граждане России!
У Вас есть редкий историче-

ский шанс мирно и демокра-
тично исправить ситуацию 
бюллетенем.

Мужества и честного выбо-
ра Вам, уважаемые мои сооте-
чественники!

Геннадий ЗЮГАНОВ,
Председатель ЦК КПРФ,

Председатель Высшего 
Совета Народно-

патриотических сил.
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Подробную информацию можно получить по телефону:

8(800) 100-11-13 (звонок по России бесплатный)

rg.ru/subs

Прием редакционной подписки осуществляет: 

АО «Издательство «Российская газета»

ОГРН 1057714039228; 127137, г. Москва, ул. Правды, д. 24, стр. 4.

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

Федеральное агентство по рыболовству и ФГБНУ «Государс-
твенный научно-производственный центр рыбного хозяйства» 
«Госрыбцентр» информируют о проведении общественных обсуж-
дений по «Материалам, обосновывающим объемы общих допус-
тимых уловов водных биологических ресурсов во внутренних во-
дах Тюменской области, включая Ямало-Ненецкий и Ханты-Ман-
сийский автономные округа, за исключением внутренних морских 
вод, на 2019 г. (с оценкой воздействия на окружающую среду)».

Общественные обсуждения состоятся:
26.04.2018 года — г. Тобольск, ул. С. Ремезова, д. 24, 5-й этаж, 

большой зал заседаний, в 16.00, организатор — администрация То-
больского муниципального района.

27.04.2018 года — г. Ханты-Мансийск, ул. Гагарина, д. 142, 
12-й кабинет, в 10.00, организатор — администрация муниципаль-
ного образования Ханты-Мансийский район.

18.04.2018 года — с. Аксарка, ул. Первомайская, д. 24, конфе-
ренц-зал, в 10.00, организатор — администрация муниципального 
образования Приуральский район.

Ознакомиться с материалами можно в Интернете на сайте: www.
gosrc.ru или в ФГБНУ «Госрыбцентр» в г. Тюмени: ул. Одесская, 
д. 33, кабинет 112, телефон: (3452) 41-57-98; в г. Тобольске: 
ул. С. Ремезова, д. 24, 4-й этаж, кабинет 404 (в рабочие дни 
с 8.00 до 17.00 с 22.04.2018 г. по 30.04.2018 г.), телефон:  
(3456) 26-40-16; в г. Ханты-Мансийске: ул. Гагарина, 190 «В»,  
телефон: (3467) 33-78-12; в с. Аксарке: ул. Советская, д. 9, читаль-
ный зал библиотеки, телефон: (34993) 22-0-54.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Извещение о проведении  
общественных слушаний

АО «Порт Ванино» в соответствии с Федеральным законом  от 
23.11.1995 № 174-ФЗ «Об экологической экспертизе» уведомляет о 
проведении общественных обсуждений  материалов оценки воздейс-
твия на окружающую среду (далее – ОВОС) по проекту «Ремонтное 
восстановление отпорных призм причалов №№ 5, 6, 7, 9, 10, 11, 12, 14, 
14а, 15, 16, 17, 19, 20 и пирса № 3 порта Ванино до проектных отметок», 
который является объектом экологической экспертизы в соответствии 
с Федеральным законом от 31.07.1998 № 155-ФЗ «О внутренних мор-
ских водах, территориальном море и прилежащей зоне Российской 
Федерации».

Цель намечаемой деятельности: сохранение и восстановление тех-
нических и эксплуатационных характеристик объектов инфраструк-
туры морского транспорта.

Место расположения намечаемой деятельности: Хабаровский 
край, Ванинский р-н, бухта Ванина.

Заказчик: АО «Порт Ванино», Хабаровский край, Ванинский р-н, 
п. Ванино, ул. Железнодорожная, 1, тел.: 8(42137)57702.

Разработчик материалов: ООО «Проектное бюро «Волна», г. Мос-
ква, 2-я улица Машиностроения, д. 17, стр. 1, офис 332, а/я 31.

Примерные сроки проведения оценки воздействия на окружаю-
щую среду: март — май 2018 г.

Общественные обсуждения (в форме слушаний) состоятся 
20.04.2018 в 14.00 по адресу: Хабаровский край, Ванинский р-н, п. Ва-
нино, площадь Мира, 1, администрация Ванинского муниципального 
района, 2-й этаж, актовый зал.

С материалами ОВОС можно ознакомиться в управлении архитек-
туры и градостроительства администрации Ванинского муниципаль-
ного района, каб. № 319 с 9.00 до 17.00 ежедневно, кроме субботы, вос-
кресенья, а также на сайте АО «Порт Ванино»: www.vaninoport.ru с 
19.03.2018.

Принятие письменных замечаний и предложений по материалам 
ОВОС обеспечивается до 21.05.2018. Замечания и предложения при-
нимаются и регистрируются в управлении архитектуры и градострои-
тельства администрации Ванинского муниципального района, 
каб. №  319, тел. для справок: 8(42137)55342.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ
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ХОККЕЙ С МЯЧОМ Билеты 
на «золотой» матч 
Суперлиги поступили 
в продажу

В шаге от финала

Павел Петровский

В ЧЕМПИОНАТЕ России по хоккею с мячом среди клубов 
Суперлиги сегодня определятся участники «золотого» 
матча. С большой долей вероятности 25 марта в Хабаровс-
ке на арене «Ерофей» встретятся «СКА-Нефтяник» и «Ени-
сей». 

Напомним, что согласно регламенту турнира полуфи-
нальные серии длятся до трех побед одной из команд. В 
первых двух матчах «Енисей» одолел «Кузбасс» — 13:4 и 
7:3, а «СКА-Нефтяник» — «Байкал-Энергию» — 12:1 и 8:3. 

По итогам серии два лучших клуба определят судьбу зо-
лотых медалей по итогам одного «золотого» матча, а вот 
обладатель бронзовых наград станет известен по сумме 
двух поединков. Для тех, кто следит за русским хоккеем, 
будет интересно узнать, что накануне стартовала продажа 
билетов на финальный матч чемпионата России. Как сооб-
щает пресс-служба ХК «СКА-Нефтяник», стоимость биле-
тов на главный матч года составит от 300 до 900 рублей. 

Стоит напомнить, что в прошлом году золотые медали 
также были разыграны в Хабаровске. Тогда «СКА-Нефтя-
ник» не оставил шансов «Байкал-Энергии» — 6:2, а вот кра-
сноярский «Енисей» стал обладателем бронзы.

Тем временем подмосковный Красногорск готовится 
принять международный детский турнир по хоккею с мя-
чом.

18 марта Россию на турнире «Красногорск-2018», ор-
ганизованном по инициативе главы городского округа 
Красногорск Радия Хабирова при поддержке Международ-
ной федерации бенди (FIB), представят хоккеисты подмо-
сковного «Зоркого». Планируется, что в турнире примут 
участие хоккеисты 2006 года рождения из России и Евро-
пы.

«Стадион «Зоркий» примет у себя спортивное меро-
приятие европейского масштаба. В рамках турнира «Кра-
сногорск-2018» на одной ледовой площадке встретятся: 
Россия, которую в том числе представят наши ребята из 
«Зоркого», команда Норвегии, сборные Германии и Гол-
ландии, Чехии и Словакии», — рассказал журналистам ге-
неральный директор спортклуба «Зоркий» Рустем Ахма-
динуров.

ХОККЕЙ Сегодня стартует 
второй раунд 
Кубка Гагарина 

Шайбы 
тяжелеют 

Илья Зубко

В ПЛЕЙ-ОФФ Континентальной хоккейной лиги начи-
наются полуфиналы конференций. Первые матчи этого 
раунда пройдут сегодня в Уфе, Казани, Санкт-Петербур-
ге и Москве.

Тяжелее всех придется «Салавату Юлаеву», кото-
рый буквально накануне завершил эпическую битву с 
омским «Авангардом». Эта пара стала единственной в 
первом раунде, где команды отыграли максимальное 
количество матчей — семь. Соответственно, у уфимцев 
меньше всего времени, чтобы восстановиться. В сопер-
никах у «Салавата» теперь — челябинский «Трактор», 
который в пяти поединках разобрался с нижнекам-
ским «Нефтехимиком». Предсказать, кто в этом проти-
востоянии окажется сильнее, пока чрезвычайно тяже-
ло — недаром команды и в регулярном чемпионате ока-
зались на соседних, второй и третьей строчках Восточ-
ной конференции. Так что на бумаге силы примерно 
равны.

В Казани же болельщики ждут классику — «Ак Барс» 
принимает магнитогорский «Металлург». Обе коман-
ды по два раза завоевывали Кубок Гагарина и не раз 
встречались в плей-офф. К примеру, в прошлом сезоне, 
когда «Магнитка» оказалась на голову сильнее. Пикан-
тности нынешней серии придает фигура Даниса Зари-
пова, который причастен к главным успехам обоих 
коллективов. В межсезонье он вернулся из Магнито-
горска в Казань. Как знать, возможно, и спортивный 
фарт теперь окажется в форме «барсов» — пока их шан-
сы пройти дальше кажутся предпочтительнее. Но борь-
ба обещает быть упорной.

На Западе все более предсказуемо. СКА и ЦСКА — 
фавориты не только конференции, но и всего розыгры-
ша. По составу эти команды намного сильнее всех в 
КХЛ, и результаты это только подтверждают. Армей-
ские клубы были лучшими по итогам регулярки, да и 
свои первые серии плей-офф выиграли за явным преи-
муществом, затратив на них всего по четыре матча.

Теперь СКА встретится с ярославским «Локомоти-
вом», а ЦСКА играет с «Йокеритом» из Хельсинки. Вол-
жане и финны перед встречей с фаворитами дружно го-
ворили, что не собираются сдаваться раньше времени. 
Возможно, это не дежурные слова — тот же «Локо» год 
назад выбил из борьбы ЦСКА в примерно схожей ситу-
ации. Далеко не факт, что сенсации будут снова. Но 
если эти противостояния хотя бы затянутся, для всей 
КХЛ в плане зрелищности будет только лучше.

Напомним, что серии плей-офф длятся до четырех 
побед одной из команд. С учетом плотного календаря — 
из-за Олимпиады КХЛ была остановлена на месяц — 
график Кубка Гагарина крайне плотный. Соперники 
сыграют в пятницу и в субботу, воскресенье потратят 
на переезд и уже в понедельник и вторник продолжат 
выяснять отношения. 

ФУТБОЛ «Локомотив» крупно проиграл мадридскому клубу и завершил выступление 
в еврокубках

Тяжелый «Атлетико»
Илья Зубко

В
чера вечером три россий-
ских клуба пытались про-
биться в четвертьфинал 

Лиги Европы. Поединки «Зенит» 
— РБ «Лейпциг» и «Лион» — ЦСКА 
завершились после подписания 
этого номера в печать. А чуть ра-
нее свой матч против мадридско-
го «Атлетико» провел московский 
«Локомотив». 

Первые встречи на этой стадии 
турнира проиграли все три наших 
представителя. Но если питерцы и 

армейцы уступили оппонентам с 
минимальным счетом и имели до-
вольно веские основания хотя бы 
надеяться исправить ситуацию, то 
«Локо» после поездки в Мадрид 
мог рассчитывать разве что на 
чудо. На новеньком домашнем ста-
дионе «Атлетико» «Ванда Метро-
политано», который весной 2019-
го примет финал Лиги чемпионов, 
команда Юрия Семина проиграла 
0:3. С учетом имени соперника та-
кой результат был равносилен 
приговору, поскольку «матрасни-
ки» славятся прежде всего железо-

бетонной обороной. Даже «Реалу» 
и «Барселоне» парни Диего Симе-
оне не позволяют забивать три 
мяча за матч — что уж тут говорить 
о более скромных оппонентах.

Жизнь «Локомотиву» могли 
облегчить сами испанцы, если бы 
они заранее посчитали задачу ре-
шенной и прибыли в Москву ре-
зервным составом. Но Симеоне, 
на удивление многих, использо-
вал минимальную ротацию. Дома 
остались нападающие Диего Кос-
та и Кевин Гамейро, но тому были 
прозаичные причины — травмы. 

Также не ждали появления на 
поле в Черкизово основного вра-
таря «матрасников» Яна Облака. 
Словенец тоже только восстано-
вился после травмы. В остальном 
же состав гостей оказался самый 
что ни на есть боевой. То есть ни о 
каком снисхождении со стороны 
главного фаворита этой Лиги Ев-
ропы не могло быть и речи.

Московский климат для испан-
цев стал, конечно, отдельным ис-
пытанием. «Будет особенная ат-
мосфера, учитывая погоду и снег», 
— рассуждал накануне главный 
тренер гостей Диего Симеоне. Кра-
сную разметку и аналогичной рас-
цветки мяч игроки «Атлетико» 
тоже, надо думать, видят нечасто. 
Но приспособиться к этим услови-
ям, как и к газону в Черкизово, они 
смогли достаточно быстро. Уже на 
16-й минуте Анхель Корреа от-
крыл счет, после чего все разгово-
ры о перспективах «Локомотива» 
прекратились окончательно — те-
перь москвичам нужно было заби-
вать пять мячей.

«Железнодорожники», с уче-
том того, что терять им было уже 
нечего, ввязались в авантюру под 
названием «открытый футбол». В 
случае с «Атлетико» это, как пра-
вило, заканчивается плачевно. И 
игра в Москве исключением не 
стала. Хотя поначалу казалось, 
что «Локомотив», по крайней 
мере в отдельно взятом матче, 
сможет добиться неплохого ре-
зультата. Уже на 20-й минуте Ры-
бусь красивым дальним ударом 
сравнял счет, и к перерыву на та-
бло красовались вполне достой-
ные цифры 1:1.

Но не успел начаться второй 
тайм, как Сауль переиграл врата-
ря Коченкова и вывел «Атлетико» 
вперед. Дальше — больше. На исхо-
де часа игры в бой был брошен 

главный бомбардир мадридцев 
Антуан Гризман. Кстати, он полу-
чил вызов в сборную Франции, и 
27 марта наверняка снова сыгра-
ет в России, но уже в Санкт-Петер-
бурге. Гризман тут же показал, 
что сейчас он находится в велико-
лепной форме — остановить его в 
штрафной защитники «Локо» без 
нарушения правил не смогли. Пе-
нальти на 65-й минуте четко ис-
полнил другой звездный форвард 
гостей Фернандо Торрес. Он же 
еще через пять минут сделал счет 
крупным — 4:1. 

Точку в матче поставили гости, 
и сделали это красиво. Корреа эф-
фектным финтом одновременно 
укротил верховой мяч и убрал за-
щитника, мягко отпасовал Гриз-
ману, и француз ударом в дальний 
угол поразил цель — 5:1. «Атлети-
ко» подтвердил очевидное — на се-
годня он попросту сильнее «Локо-
мотива». Правда, общий счет по 
сумме двух матчей получился 
совсем уж удручающим — 8:1. 
Едва ли эти цифры говорят о столь 
значительной разнице в классе 
команд. Но они совершенно точно 
свидетельствуют, что свои голе-
вые моменты испанцы умеют реа-
лизовывать куда лучше. 

Ну а «железнодорожников», 
даже несмотря на этот разгром, 
можно только поблагодарить за 
достойное в целом выступление в 
Лиге Европы. Теперь команда 
Юрия Семина может сконцентри-
роваться на чемпионате страны, 
где она как никогда близка к золо-
тым медалям. Которые, помимо 
прочего, позволят «красно-зеле-
ным» следующей осенью высту-
пить в групповом этапе Лиги чем-
пионов. И встретиться с тем же 
«Атлетико» вновь, чтобы попы-
таться взять реванш уже на более 
высоком уровне.

Футбол Определились все участники четвертьфинала Лиги чемпионов

Их осталось восемь
Артур Нанян

С
тали известны все 
участники четверть-
финала Лиги чемпио-
нов. Последними в эту 
стадию турнира про-

бились «Бавария» и «Барсело-
на». Кроме них за трофей побо-
рются еще шесть команд: «Реал», 
«Севилья», «Ювентус», «Рома», 
«Манчестер Сити» и «Ливер-
пуль». 

Фаворитом Лиги чемпионов 
букмекеры считают «Барсело-
ну». Что, в принципе, логично. В 
1/8 финала каталонцы уверенно 
разобрались с «Челси», разгро-
мив англичан во втором матче со 
счетом 3:0.

По традиции у «сине-гранато-
вых» солировал Лионель Месси. 
Аргентинец оформил дубль и от-
дал голевой пас на Мусса Дембе-
ле. К слову, первый гол Месси, ко-
торый он провел уже на третьей 
минуте, стал самым быстрым для 
него в карьере. А второй — юби-
лейным, сотым в Лиге чемпио-
нов. Лишь один игрок в истории 
сумел достичь этой отметки. Как 
нетрудно догадаться, речь идет 
об извечном конкуренте Месси — 
лидере мадридского «Реала» 
Криштиану Роналду. 

Несмотря на чувствительное 
поражение, «Челси» на «Камп 
Ноу» был ничуть не хуже со-
перника. Временами гости от-
кровенно переигрывали «сине-
гранатовых». Да и моментов со-
здали немало, чего стоит хотя 
бы попадание в перекладину 
Маркоса Алонсо. Кроме того, 
лондонцы могут сетовать на су-
дейские ошибки: при счете 2:0 
арбитр Дамир Скомина обязан 
был назначить пенальти в воро-
та «Барселоны» после падения 
в чужой штрафной Алонсо. Но 
свисток промолчал. А главный 
тренер «Челси» Антонио Конте 
в ярости чуть не выскочил на 
поле.

Не исключено, что эта встреча 
стала последней для Конте у руля 
«синих» в еврокубках. Вероятно, 
уже летом итальянец уйдет со 
своего поста. Сам он на вопрос о 
будущем отвечает уклончиво. А 
что касается вылета из Лиги чем-
пионов, то Конте уверен: вся раз-
ница между его командой и «Бар-
селоной» заключается в одном 
футболисте — Месси.

— Исход обоих матчей решил 
Месси, — считает Конте. — Мы 
говорим о лучшем игроке мира. 
Он в очередной раз доказал, что 
ему нет равных. Думаю, мы не 
заслуживали такого пораже-
ния. Я не могу обвинить своих 
ребят в отсутствии желания. 
Они старались как могли. Что 
касается моего будущего, то 
сейчас не время рассуждать об 

этом. Впереди кубковая встре-
ча с «Лестером». И нам нужно 
сосредоточиться на ней.

Вторым в списке фаворитов у 
букмекеров идет «Манчестер 
Сити». Если на победу «Барсело-

ны» эксперты принимают став-
ки с расчетом 1 к 3,9, то на «го-
рожан» — 1 к 4,5. 

Трудно не согласиться с та-
кими котировками. Вероятно, 
уже в самое ближайшее время 

команда Хосепа Гвардиолы 
официально станет чемпионом 
Англии. Для этого «Сити» до-
статочно одержать три победы 
в оставшихся восьми турах. 

Безусловно, титул чемпиона 

Англии — это большой успех. Но 
амбиции руководства «горо-
жан» одной Премьер-лигой не 
ограничиваются. Это прекрасно 
понимает и сам Гвардиола, кото-
рый в последний раз выигрывал 
Лигу чемпионов аж семь лет на-
зад с «Барселоной».

— Если мы продолжим высту-
пать так, как мы это делаем в ны-
нешнем сезоне, — у нас будет 
шанс, — отметил Гвардиола. — 
Многие думают, что мы фавори-
ты Лиги чемпионов. Но это не 
так. За кого играет Месси, тот и 
фаворит.

Неплохие шансы, по мнению 
букмекеров, у действующего 
победителя Лиги чемпионов 
«Реала». После небольшого спа-
да в конце прошлого года «коро-
левский клуб» набрал потряса-
ющую форму. Причем как во 
внутреннем первенстве, так и в 
Лиге чемпионов. Яркие победы 
в обоих матчах с «Пари Сен-
Жермен» — явное тому свиде-
тельство.

Самое главное — снова начал 
забивать Криштиану Роналду. В 
первой части сезона португалец, 
будем откровенны, не блистал. 
Но с началом этого года Кришти-
ану, как и весь «Реал», прибавил. 
Посудите сами: в последних де-
сяти встречах во всех турнирах 
он забил 17 мячей. 

— Криштиану продолжает 
творить великие вещи, — не 
скрывает своего восхищения 
португальцем главный тренер 
испанского суперклуба Зинедин 
Зидан. — Он из другой галактики. 
С таким игроком у тебя всегда 
есть шанс на победу в любом 
турнире. 

Теперь о жеребьевке чет-
вертьфинала Лиги чемпионов. 
Она пройдет сегодня в 14.00 по 
московскому времени в штаб-
квартире Союза европейских 
футбольных ассоциаций (УЕФА) 
в Ньоне. В отличие от предыду-
щих стадий турнира, на этот раз 
сеяных и несеяных команд не бу-
дет. А клубы из одной нацио-
нальной ассоциации могут по-
пасть друг на друга. Таким обра-
зом, жребий будет максимально 
слеп, и это обещает нам интри-
гующие афиши. Первые матчи 
1/4 финала запланированы на 3 
и 4 апреля, ответные — 10 и 11 
апреля. 

ГДЕ БУДЕМ СМОТРЕТЬ

16 марта, пятница, 
Матч ТВ
14.00  Жеребьевка 1/4 финала Лиги 

чемпионов. Прямая трансляция.

Как ни старались футболисты «Челси», а обыграть «Барселону» они так и не смогли. В результате каталонцы 
в 11-й раз подряд вышли в четвертьфинал Лиги чемпионов, что является абсолютным рекордом турнира. 

Игроки «Атлетико» (в темном) за два матча забили в ворота «Локомотива» восемь мячей.

Акцент

 Наибольшее представительство в 1/4 финала 
Лиги чемпионов у Испании — сразу три команды

НОВОСТИ

Россияне 
опустились 
в рейтинге 
ФИФА

ПОТЕРЯЛИ 
МЕСТО

Анна Козина

СБОРНАЯ России по футболу, 
которая не принимала участия в 
официальных матчах с ноября 
2017 года, опустилась с 61-й на 
63-ю строчку в обновленной вер-
сии рейтинга ФИФА. Выше ока-
зались команды Словении (62) и 
Кабо-Верде (61).

Соперники россиян по груп-
повому этапу чемпионата мира-
2018 также не удержались на 
прежних местах: Египет потерял 
одну позицию (44-я строчка), а 
Саудовская Аравия опустилась 
сразу на пять строчек и теперь 
занимает 69-е место. Только ко-
манда Уругвая осталась на 22-й 
строчке.

Лидеры рейтинга не измени-
лись. На первом месте идет Гер-
мания, на втором — Бразилия, на 
третьем — Португалия.

Отметим, что российские 
футболисты проведут два това-
рищеских матча в конце марта: 
23-го числа подопечные Станис-
лава Черчесова на стадионе 
«Лужники» в Москве сыграют 
против бразильцев, а 27-го — с 
французами на «Санкт-Петер-
бург Арене».

Кержаков
возглавил
юношескую
сборную
страны

БУДЕТ 
ЗА СТАРШЕГО

Сергей Сокольский

ЛУЧШИЙ бомбардир в истории 
питерского «Зенита» и сборной 
России Александр Кержаков 
стал старшим тренером юноше-
ской (до 17 лет) национальной 
команды по футболу. Контракт 
35-летнего специалиста рассчи-
тан до конца 2019 года.

Разговоры о возможном на-
значении Кержакова шли уже 
несколько дней, но официально 
эту информацию Российский 
футбольный союз подтвердил 
только вчера.

— Я рад войти в команду РФС 
и очень благодарен руководству 
союза за то, что мне доверили та-
кую важную работу — с будущим 
нашего футбола, — прокоммен-
тировал свою новую должность 
сам Кержаков.

Отметим, что экс-форварду 
не впервой работать с молоде-
жью. После окончания карьеры 
игрока летом прошлого года 
Кержаков поступил в Высшую 
школу тренеров и сразу был на-
значен координатором юноше-
ских команд в системе родного 
«Зенита».

Медалисты
Пхенчхана
выступят
на финальном
этапе КМ

ПРИЗЕРЫ
НА ЛЫЖНЕ

Анна Козина

РОССИЯНЕ Денис Спицов и 
Александр Большунов, которые 
на двоих завоевали на Олимпиа-
де-2018 семь медалей, вошли в 
состав нашей сборной по лыж-
ным гонкам на финальный этап 
Кубка мира. Соревнования  
пройдут в шведском Фалуне 16—
18 марта.

Вместе со Спицовым и Боль-
шуновым в Швеции выступят их 
партнеры по серебряной олим-
пийской эстафете Андрей Ларь-
ков и Алексей Червоткин. В ко-
манду также включили Максима 
Вылегжанина, Евгения Белова, 
Александра Бессмертных и Глеба 
Ретивых.

Отметим, что 21-летний Боль-
шунов в текущем сезоне шесть 
раз выигрывал «бронзу» на куб-
ковых стартах и однажды фини-
шировал вторым. В общем зачете 
он идет на пятом месте, в моло-
дежном — на втором. 

В женскую сборную вошли 
три медалистки Игр-2018: Юлия 
Белорукова, Анастасия Седова и 
лидер молодежного зачета КМ 
Наталья Непряева.

В первом раунде плей-офф игроки СКА (на фото) не испыта-
ли больших проблем. Но дальше будет сложнее.

Как это было: онлайн-
трансляция и фото на сайте
rg.ru/sujet/5904
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